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Понятие банковской тайны 
в России постепенно стано-
вится столь же условным, как 
и на Западе. Вступившие в си-
лу поправки к антиотмывочно-
му закону и опубликованные 
документы ЦБ рекомендуют 
банкам выявлять происхожде-
ние средств практически любых 
клиентов — компаний и физлиц. 
Новые нормы призваны снять 
риск злоупотреблений при объ-
явленной амнистии капиталов. 
Впрочем, формулировки позво-
ляют банкам в некоторых случа-
ях не слишком настойчиво ин-
тересоваться происхождением 
средств своих клиентов.

ЦБ опубликовал письмо «О во-
просах определения бенефици-
арных владельцев» с приложе-
нием рекомендаций на эту тему 
Вольфсбергской группы (объеди-
няет такие международные финан-
совые институты, как Citigroup, 
Deutsche Bank, HSBC). Оба докумен-
та опубликованы в «Вестнике Банка 
России». «Комментарии могут быть 
использованы при проведении 
идентификации бенефициарных 
владельцев»,— отмечает регулятор. 
Сейчас по закону банки должны 
идентифицировать бенефициар-
ного собственника компании-кли-
ента, но при отсутствии такой ин-
формации могут ограничиться уч-
редителями. В рекомендациях же 
банкам предлагается выявлять не 
только бенефициарного владель-
ца, но и источник происхождения 
его средств. «Под бенефициарными 
владельцами должны понимать-
ся физлица, которые осуществля-
ют контроль над средствами, и их 
источник благосостояния должен 
быть подвергнут надлежащей про-
верке»,— отмечается в документе.

Любые письма ЦБ с антиотмы-
вочными рекомендациями в бан-

ках из опасений утратить лицензию 
уже давно воспринимают как требо-
вания. Так что текст вольфсбергских 
рекомендаций банкиры уже частич-
но используют. «Информацию о ре-
комендациях Вольсфбергской груп-
пы с предложением довести их до 
кредитных организаций НСФР на-
правила в ЦБ и Росфинмониторинг 

год назад»,— отмечает замруково-
дителя НП «Национальный совет 
финансового рынка» (НСФР) Алек-
сандр Наумов.

Официальная публикация до-
кумента именно сейчас, по мне-
нию банкиров, должна уравнове-
сить вступление 8 июня в силу зако-
на об амнистии капиталов. ЦБ так-
же готовит рынок к исполнению од-
новременно вступившей в силу по-
правки к антиотмывочному закону 
(115-ФЗ), которая требует от банков 

устанавливать источник происхож-
дения средств клиента, говорит гла-
ва службы ПОД/ФТ в одном из бан-
ков топ-10. Поправка появилась как 
компромисс с Группой разработки 
финансовых мер борьбы с отмыва-
нием денег (FATF). Последняя высту-
пала против свободной амнистии 
капитала, происхождение которо-
го может носить преступный харак-
тер. В конце апреля после обсужде-
ния с FATF замдиректора Росфинмо-
ниторинга Павел Ливадный обещал 

внести подобную поправку, однако 
тогда предполагалось, что банк дол-
жен будет проверять источник про-
исхождения амнистируемых денег 
только при возникновении подо-
зрений в отмывании средств.

Новая норма оказалась намно-
го шире обещанной, отмечают экс-
перты. Дело в том, что она наделила 
банки правом «принимать обосно-
ванные и доступные в сложивших-
ся обстоятельствах меры по опреде-
лению источников происхождения 
денежных средств и иного имуще-
ства клиентов». И круг клиентов, за 
которыми банкам придется следить 
пристальнее, фактически не огра-
ничен. «Это довольно распростране-
но за рубежом, у нас в этом вопросе 
до сих пор был пробел»,— указыва-
ет господин Ливадный. Восполняя 
пробел, законодатели решили рас-
пространить на физических лиц пе-
речень сведений, которые банки до 
сих пор собирали только с новых и 
действующих клиентов—юридиче-
ских лиц. Это информация о целях 
установления и предполагаемом ха-
рактере их деловых отношений с 
банком, определение целей финан-
сово-хозяйственной деятельности 
клиента, его финансового положе-
ния и деловой репутации.

Как реализовывать рекоменда-
ции закона — не ясно, говорят со-
беседники 

”
Ъ“ на банковском рын-

ке. «Не может же идти речь о мони-
торинге страниц клиентов в соцсе-
тях»,— иронизирует один из них. «У 
крупных банков, особенно рознич-
ных, насчитываются миллионы 
клиентов, и провести такую работу 
по каждому из них, не говоря уже об 
установлении их деловой репута-
ции, будет, мягко говоря, нетриви-
альной задачей»,— отмечает вице-
президент ВТБ 24 Игорь Венгеров. 
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Деньги обретают запах
Банки проследят за происхождением средств клиентов

Российским банкам  
рекомендовано взять след 
клиентских денег 

«Яндекс», Google и Mail.ru раскритикова-
ли законопроект об удалении информа-
ции из поисковой выдачи, рассмотрение 
которого намечено на вторник. Интер-
нет-поисковики считают, что принятие 
поправок приведет к ограничению обще-
ственного интереса к информации. Но 
и самостоятельно проверять заявки гра-
ждан на исключение гиперссылок ком-
пании не готовы.

«Яндекс» отправил в комитет Госдумы по 
информполитике отзыв на поправки к зако-
ну «Об информации», Гражданскому и Гра-
жданскому процессуальному кодексам (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). Согласно позиции компании, 

нововведения нарушат право граждан на по-
иск и получение информации (ст. 29 Консти-
туции РФ и ст. 8 закона «Об информации»): 
если они будут приняты, поиск большо-
го массива общественно значимой и досто-
верной информации будет затруднен. В по-
правках содержится «явный дисбаланс меж-
ду частными и общественными интереса-
ми», говорится в отзыве. Законопроект, из-
вестный как право на забвение, обяжет опе-
раторов поисковых систем по заявлению 

граждан удалять ссылки на недостоверную 
или неактуальную (опубликованную более 
трех лет назад) персональную информацию 
(см. 

”
Ъ“ от 30 мая). За невыполнение требова-

ний компаниям грозят штрафы: до 100 тыс. 
руб. за немотивированный отказ удалить 
ссылки и до 3 млн руб. за неисполнение ре-
шения суда. Поправки внесли в Госдуму 29 
мая депутаты четырех фракций: Вадим День-
гин, Алексей Казаков, Ольга Казакова и Лео-
нид Калашников.

Согласно тексту документа, поисковой си-
стемой можно считать любой сайт в интерне-
те, имеющий функцию поиска по информа-
ции, размещенной на этом ресурсе, пишет 
«Яндекс». Поисковики должны самостоятель-
но оценивать достоверность, актуальность и 
соответствие законодательству информации, 
размещенной в интернете, хотя у них для это-
го нет компетенции. В «Яндексе» считают, что 
решения о признании той или иной инфор-
мации недостоверной, неактуальной или 
не соответствующей закону должны прини-
маться судом либо Роскомнадзором.
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Без права  
гиперссылки
Поисковики выступили против внесудебного 
удаления информации

НКО «Российский фонд культуры» под ру-
ководством Никиты Михалкова и его зя-
тя, совладельца «Тракторных заводов» 
Альберта Бакова, получит федеральные 
субсидии и имущество в обмен на то, что 
Министерство культуры станет его со-
учредителем. Общественно-государ-
ственная организация будет создана по 
президентскому указу, проект которого 
опубликован Минкультом. В 1996 году та-
кой указ издал Борис Ельцин, но приоста-
новил его действие из-за режима жест-
кой экономии федерального бюджета.

Проект указа президента «О создании об-
щественно-государственной организации 

”
Российский фонд культуры“» (ОГО РФК) с 

участием «органов госвласти, обществен-
ных объединений, других заинтересован-
ных организаций и физлиц» опубликован 
Минкультом для общественного обсужде-
ния, которое продлится до 24 июня. Необ-
ходимость новой структуры объясняется 
невозможностью в рамках сформирован-
ного «за счет добровольных взносов и иных 
поступлений» РФК Никиты Михалкова и 
его партнеров «комплексно решать задачи, 

стоящие перед государством и Минкульту-
ры», включая «стимулирование населения 
к творческой самореализации, сохранение 
культурных ценностей, популяризацию рос-
сийской культуры, возрождение традиций». 

Инициатива создания ОГО под «широко 
известным в России и за рубежом» брендом 
РФК поддержана «президентом РФ В. В. Пу-
тиным» и «президентом РФК Н. С. Михалко-
вым», говорится в пояснительной записке к 
проекту. Минкульт выступит учредителем 
ОГО, руководить фондом будет избираемый 
на шесть лет выдвиженец министерства. Со-
гласно указу, правительство предусмотрит 
для нового фонда строку в бюджете и состав 
передаваемого имущества. Поддержку на-
шла и «инициатива руководства РФК» пере-
дать организации-преемнику закрепленное 
за ним здание на Гоголевском бульваре в Мо-
скве. О будущем статусе действующего РФК в 
документах ничего не сказано. В мае замми-
нистра Григорий Ивлиев предполагал, что 
фонд Михалкова станет вторым соучредите-
лем нового РФК.
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Культурный обмен  
Никиты Михалкова
Государство поддержит его фонд  
финансами и имуществом
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За пробег 
больше 
не платят
Цены на подержанные 
машины резко упали

Продажи подержанных автомо-
билей в России за январь—май 
упали на четверть, и покупатели 
теперь уже не готовы раскошели-
ваться на старые машины. Спро-
сом пользуются самые дешевые 
предложения во всех сегментах: 
цены на отдельные модели с про-
бегом с зимы упали уже на треть. 
По данным экспертов и участни-
ков рынка, на вторичные прода-
жи давит предложение новых ав-
томобилей: после стабилизации 
курса рубля производители на-
чали активно предлагать скидки, 
и продавцы машин с пробегом вы-
нуждены умерить свои аппетиты.

Российский рынок подержанных 
автомобилей за первые пять меся-
цев года просел заметно меньше, чем 
продажи новых машин. По данным 
«Автостата», в январе—мае реализа-
ция на вторичном рынке упала на 
24%, до 1,8 млн машин, а в мае прода-
жи снизились на 29,5%, до 366,8 тыс. 
машин. Рынок новых автомобилей с 
начала года, по данным Ассоциации 
европейского бизнеса (АЕБ), рухнул 
на 37,7%, до 641,9 тыс. машин.

Но в последние месяцы на вторич-
ном рынке фиксируется резкое сни-
жение цен на машины: по данным 
автомобильного интернет-аукциона 
CarPrice, средние цены по ряду сег-
ментов опустились уже ниже докри-
зисного уровня. Цены на компакт-сег-
мент с января упали примерно на 17%: 
Ford Focus с пробегом в мае в сред-
нем стоил 358 тыс. руб., Volkswagen 
Jetta — 363,2 тыс. руб. Цена кроссо-
веров сократилась в среднем на 10% 
(например, BMW X5 в мае покупали 
за 1,1 млн руб., а Nissan Qashqai — за 
549,2 тыс. руб.). Показателен класс С: 
Skoda Octavia с февраля подешевела 
на 35%, до 356 тыс. руб. Сильное сни-
жение и в премиум-классе: средняя 
цена на Audi A6 с пробегом упала на 
21%, до 414 тыс. руб., на Honda Accord 
— на 23%, до 518,5 тыс. руб.
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• Фонд Никиты Михалкова считается пра-
вопреемником созданного в 1986 году Дмит-
рием Лихачевым Советского фонда культуры 
(СФК), в годы перестройки превратившегося в 
альтернативу Министерству культуры. Ни-
кита Михалков возглавляет фонд с 1993 года, 
управляет им с 2013 года в статусе гендирек-
тора РФК его зять, экс-представитель прави-
тельства Ульяновской области в Москве Аль-
берт Баков. По данным ЕГРЮЛ, ему принадле-
жат 49% концерна «Тракторные заводы» (дол-
ги предприятия, как 29 мая сообщал 

”
Ъ“, по 

неофициальным данным, достигают 60 мл-
рд руб.) и 20% находящегося в процедуре бан-
кротства ООО «Челпром-Даймонд» по произ-
водству бриллиантов (10% ООО — у господина 
Михалкова). Среди действующих участников 
РФК, по данным «Картотеки.ру»,— студия 
«Три ТЭ» Никиты Михалкова, аффилирован-
ные с ней ОАО «Каустик» и ОАО «Никос Файнес 
Корпорэйшн», а также ОАО «Росмясомолторг» 
и Институт славяноведения РАН. У фонда 
около 30 филиалов и более 20 дочерних, в том 
числе коммерческих, структур.
Советник президента по культуре Влади-

мир Толстой вчера отказался комментиро-
вать проект указа. Представители Минкуль-
та, РФК и Никиты Михалкова не смогли опе-
ративно ответить на вопросы 

”
Ъ“ о будущем 

действующего фонда, гендиректор РФК Аль-
берт Баков находился за границей и был не-
доступен для комментариев. Источник 

”
Ъ“ в 

Минкульте отметил, что в ведомстве «этот во-
прос публично не обсуждался».

Проект президентского указа фактически 
реанимирует изданный в январе 1996 года 
указ Бориса Ельцина «О господдержке РФК». 
В нем говорилось, что деятельность РФК но-
сит общественно-государственный харак-
тер, а основными задачами были названы 
«поддержка проектов, нереализуемых через 
систему госуправления, привлечение ин-
весторов и осуществление международных 
программ». Соучредителями РФК должны 
были стать Минкульт, Госкомвуз и Госкоми-
мущество, предполагалось бюджетное фи-
нансирование, льготы и даже отчисление 
РФК «части поступлений от акцизов на то-
вары, приносящие вред духовному и интел-

лектуальному здоровью общества». Но по-
сле избрания на второй срок в августе 1996 
года президент приостановил действие это-
го указа «в рамках неотложных мер в целях 
экономии».

Напомним, ранее РФК активно привлекал 
средства бюджета и зарубежных меценатов, а 
за время своего существования вернул на ро-
дину более 130 тыс. памятников российской 
истории и культуры. Кроме того, фонд зара-
батывал средства на лотереях, что c 1 июля 
2014 года запрещено. Финансовый результат 
РФК, согласно его отчету, упал с 12,5 млн руб. 
в 2012 году до 0,9 млн руб. в 2014 году. По дан-
ным «Картотеки.ру», РФК по федеральным го-
сконтрактам освоил лишь 13,5 млн руб. бюд-
жетных средств в 2013 году — на мероприя-
тиях в честь юбилея Сергея Михалкова.

Глава президентского Совета по правам 
человека Михаил Федотов отметил, что дея-
тельность ОГО не регулируется ни одним фе-
деральным законом, а «в новом Гражданском 
кодексе РФ такая организационно-правовая 
форма вообще не предусмотрена». «Создание 
существующего во многих странах институ-
та ОГО очень важно, но у нас он развивается 
хаотично и конъюнктурно»,— полагает он.

По данным Совета федерации, в РФ функ-
ционируют порядка 15 таких организаций, 
включая созданное в 2013 году президентом 
Российское военно-историческое общество 
(РВИО), по образцу которого, согласно проек-
ту, создается РФК. Ежегодные субсидии РВИО 
превышают 300 млн руб., не считая выделен-
ных ему властями Москвы более 200 млн руб. 
на установку монументов героям Первой ми-
ровой войны и святому князю Владимиру. В 
распоряжение РВИО во главе с министром 
культуры Владимиром Мединским переда-
ны здания и офисные помещения в центре 
Москвы, Санкт-Петербурга и других мега-
полисов (в том числе часть площадей подве-
домственных Минкульту вузов). Кроме того, 
Владимир Мединский, его заместитель Гри-
горий Ивлиев и вице-премьер Дмитрий Ро-
гозин учредили спецфонд целевого капита-
ла РВИО, который передан в управление УК 
«Газпромбанк—Управление активами». Пла-
нируется, что его капитал в 2015 году соста-
вит 1 млрд руб.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Культурный обмен  
Никиты Михалкова

Похоже, что промышленникам повезло 
больше, чем автовладельцам с ОСАГО: 
правительство рекомендует Банку Рос-
сии до 2019 года не повышать тарифы на 
страхование ответственности владель-
цев опасных объектов (ОПО). Кроме то-
го, ЦБ готовит понижение ставок ОПО до 
3,5 раза. Страховщики уже посчитали, 
что рынок сборов сократится вдвое, до 
3,5 млрд руб., и называют коррекцию та-
рифов не экономическим, а политиче-
ским решением.

Как следует из протокола совещания у гла-
вы правительства Дмитрия Медведева «О пре-
дельном уровне неналоговых платежей пред-
принимателей и организаций» (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“), ЦБ рекомендовано сохранить 

действующие размеры базовых ставок в отно-
шении ряда категорий ОПО. Это шахты, пред-
приятия пищевой и масложировой промыш-
ленности и гидротехнические сооружения.

Напомним, в мае 2015 года ЦБ опублико-
вал для общественного обсуждения проект 
корректировки тарифов ОПО. По 18 типам 
объектов предполагалось снижение от 1,5 до 
3,5 раза. А для гидротехнических сооруже-
ний тарифы предлагалось увеличить с 0,1% 
до 0,24%, для пищевой и масложировой про-
мышленности — с 0,19% до 0,21%, для уголь-
ной, сланцевой и торфяной промышленно-
сти — с 0,85–4,94% до 0,28–7,83%. Минэко-
номики настаивало на неувеличении тари-
фов для этих категорий до 1 января 2019 го-
да. Как уже неоднократно писал 

”
Ъ“, сущест-

венный разрыв сборов и выплат в ОПО всег-
да возмущал промышленных лоббистов и 
Минэкономики. Так, в начале года мини-
стерство предлагало ввести двухлетние ка-
никулы (освобождение от уплаты взносов) 
по ОПО, ссылаясь на статистику выплат за 
2012–2013 годы: 2% от 18 млрд руб. сборов.

«Уровень выплат небольшой,— соглашает-
ся представитель крупной страховой компа-
нии.— Но не стоит забывать, что одна авария 
может дать убытки, сопоставимые с годовы-
ми сборами». Максимальный лимит выплат 
по закону об ОПО на одну аварию составляет 
6,5 млрд руб., притом что по итогам 2014 года 
сборы на рынке ОПО составили 6,7 млрд руб.

ЦБ, занимающийся установкой тарифов 
по обязательным видам страхования, отве-
тил на запрос 

”
Ъ“ довольно скупо. «Банк Рос-

сии оценивает убыточность в данном виде 
обязательного страхования как имеющую 
резервы для снижения тарифов,— говорит-
ся в комментарии пресс-службы.— Проект 
указания Банка России по корректировке 
тарифов находится в стадии обсуждения, о 
точных сроках введения новых тарифов го-
ворить пока преждевременно». Тем не ме-
нее, по информации источника 

”
Ъ“, близко-

го к ЦБ, мегарегулятор намерен «вниматель-
но отнестись к рекомендации правительст-
ва». «В который раз расчеты тарифов, кото-
рые, по сути, должны быть экономически-
ми, оборачиваются политическим решени-
ем,— говорит управленец крупного страхов-
щика.— Угольные шахты недооценены и по 
страховой сумме, и по тарифу. Мне сложно 
это комментировать без эмоций».

«Понимая политическую составляющую 
и определенные причины принятия такого 
решения, мы считаем, что для обеспечения 
стабильности ЦБ необходимо пересмотреть 
варианты корректировки тарифа, при кото-
рых снижение по определенным группам 
будет не таким существенным, как это пла-
нируется сейчас»,— говорит вице-президент 
Национального союза страховщиков ответ-
ственности (НССО) Светлана Гусар. По ее сло-
вам, предполагаемый размер недобора годо-
вой премии по тем группам, где планирова-
лось повышение тарифов, составляет 300–
350 млн руб. В целом же, по расчетам НССО, 
предстоящее понижение тарифов ОПО фак-
тически в два раза снизит объем премии на 
этом рынке — до 3–3,5 млрд руб.

Пока страховщики не намерены отказы-
ваться от сужающегося рынка. «Снижение 
тарифов не приведет к уходу компаний, за 
исключением тех, у кого сейчас портфель 
по ОПО небольшой,— говорит первый зам-
пред 

”
Согаза“ Николай Галушин.— Но ситуа-

ция может радикальным образом изменить-
ся при наступлении крупных страховых со-
бытий, которые с учетом деятельности пере-
страховочного пула затронут весь рынок».

Татьяна Гришина

Промышленникам 
заморозят тарифы
Правительство рекомендует ЦБ не повышать ставки ОПО

Восьми регионам, не выполнившим про-
грамм расселения граждан из аварий-
ного жилья в 2014 году, на 1 июня 2015 
года выставлены штрафы более чем на 
800 млн руб. Эти данные ”Ъ“ подтвердил 
замглавы Минстроя Андрей Чибис. Со-
бранные штрафы и неиспользованные 
средства снова пустят на борьбу с ава-
рийным жильем: региональным бюдже-
там все сложнее финансировать свою 
долю программ расселения, их выпол-
нение не гарантирует даже перенос все 
большей доли расходов на Фонд ЖКХ. 
Эксперты говорят о том, что за два года 
расселение провалилось уже в 32 субъ-
ектах РФ, притом что Минстрой понизил 
последний годовой план на 10%.

Штрафы за невыполнение программ рас-
селения аварийного жилья предусмотрены 
допсоглашениями к договорам регионов с 
Фондом ЖКХ, который финансирует около 
половины их стоимости. За каждую нерассе-
ленную квартиру регион платит 5 тыс. руб. 
штрафа за день просрочки, день задержки 
отчетов о расселении обходится субъектам 
РФ уже в 100 тыс. руб., предоставление недо-
стоверных сведений — в 500 тыс. руб. Кроме 
того, регионы-нарушители обязаны вернуть 
неосвоенные средства фонда. По словам за-
мглавы Минстроя Андрея Чибиса, в 2014 го-
ду не достигли целевых показателей восемь 
регионов: республики Карелия и Коми, Чу-
котский автономный округ, Вологодская, 
Ивановская и Тверская области и Ставро-
польский и Забайкальский края. В Минстрое 
подчеркивают: у регионов, не достигших це-

левого показателя, обязанность переселить 
граждан остается — отставание должно быть 
ликвидировано в кратчайшие сроки.

По данным центра «Народная эксперти-
за» «Общероссийского народного фронта» 
(ОНФ), который провел мониторинг испол-
нения программы расселения, всего в 2013–
2014 годах ее не выполнили 32 региона. Са-
мая тревожная ситуация в Республике Тыва 
— там выполнено лишь 5% намеченных ра-
бот. Вопрос обсуждался на селекторном сове-
щании 1 июня в Фонде ЖКХ. «Срывают сро-
ки строительства домов для переселенцев, 
так еще и строят новое аварийное жилье, с 
массой дефектов и нарушений»,— возмуще-
ны эксперты центра. Выделение в 2015 году 
4 млрд руб. уже приостановлено для 30 реги-
онов, притом что не все субъекты РФ подали 
заявки в Фонд ЖКХ.

Напомним, программа расселения ава-
рийного жилья нацелена на исполнение ука-
за президента 2012 года и продлится до 2017 
года. О проблемах региональных бюджетов, 
которые не справляются с ее софинансирова-
нием, в правительстве говорят как минимум 
с 2013 года. Для снижения нагрузки на субъек-
ты РФ в 2014 году предлагалось направить на 
расселение средства программы модерниза-
ции ЖКХ (15 млрд руб.). В 2015 году Фонд ЖКХ 
также заявлял о готовности снизить долю уча-
стия регионов в программах расселения с 
47,9% до 41,5% (см. 

”
Ъ“ от 10 апреля) за счет соб-

ственных доходов в размере 6 млрд руб.
При этом Минстрой ранее докладывал об 

успехах в выполнении программы расселе-
ния: 9 апреля глава ведомства Михаил Мень 

сообщил, что она перевыполнена на 13%. На 
2014 год целевой показатель по общей пло-
щади, подлежащей расселению, составлял 
2,87 млн кв. м, было расселено 2,96 млн кв. м 
аварийного жилья, пояснил 

”
Ъ“ Андрей Чи-

бис. В ОНФ, однако, обращают внимание на 
то, что целевые показатели 2014 года были 
скорректированы: площадь, подлежащая 
расселению, уменьшилась на 262,3 тыс. кв. м.

Цель 2014 года действительно была скор-
ректирована до 2,61 млн кв. м, признает го-
сподин Чибис, объясняя это «уточненными 
сведениями об общей площади аварийного 
жилья, представленными регионами». Неко-
торым регионам часть объемов расселения 
сдвигалась на 2015 год — например, в связи 
с наводнением на территории Хабаровского 
края и Амурской области. Но корректировка 
планов — «это без малого 41 тыс. человек, ко-
торые остались без нового жилья взамен ава-
рийного», настаивают эксперты ОНФ. «Пока 
за невыполнение обязательств не начать ре-
ально наказывать рублем, власти на местах 
будут продолжать бездействовать»,— счита-
ет директор центра «Народная экспертиза» 
Николай Николаев.

Собранные штрафы и возвращенные 
средства Фонда ЖКХ правительство намере-
но снова запустить в программу: Минстрой 
и госкорпорация уже готовят проект поста-
новления правительства, по которому они 
«будут распределены между регионами ис-
ходя из площади аварийного жилья и бюд-
жетной обеспеченности», рассказал 

”
Ъ“ Ан-

дрей Чибис.
Евгения Крючкова, Олег Сапожков

Расселению обменяют штрафы на средства
Минстрой и Фонд ЖКХ превращают кнут в пряник

Выборы в Госдуму будут пе-
ренесены на третье воскре-
сенье сентября и пройдут 
одновременно с муниципаль-
ными и региональными выбо-
рами. Непереизбравшиеся 
депутаты получат материаль-
ные компенсации за то, что не 
досидели на Охотном Ряду до 
декабря 2016 года. Поправ-
ки, корректирующие правила 
выборов, готовы одобрить до 
окончания сессии все фрак-
ции, за исключением КПРФ. 
Сегодня же, как и писал ”Ъ“ 
29 мая, профильный комитет 
Думы рассмотрит обращение 
в Конституционный суд, кото-
рый должен поставить точку 
в вопросе о легитимности со-
кращения срока полномочий 
палаты.

Сегодня утром комитет Гос-
думы по конституционному за-
конодательству рассмотрит про-
ект запроса в Конституционный 
суд (КС) о возможности перено-
са думских выборов, заявил 

”
Ъ“ 

вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев. Нижняя палата 
будет просить КС дать толкова-
ние статей Конституции, в ко-
торых говорится о пятилетнем 
сроке полномочий Госдумы,— 
«с точки зрения сокращения сро-
ка или его увеличения», уточ-
нил он. Поскольку группа депу-
татов из 90 человек «не может за-
просить толкование самой нор-
мы Конституции», то это будет 
сделано от имени всей Госдумы. 
Проект планируется сегодня вы-
нести на совет палаты, чтобы во 
вторник оформить запрос в КС 
на заседании Госдумы, добавил 
Игорь Лебедев. О том, что депута-
ты могут попросить КС оценить 
конституционность сокращения 
полномочий действующих депу-
татов, 

”
Ъ“ сообщал 29 мая.

Процедура в КС будет запуще-
на параллельно с рассмотрением 
самой Госдумой поправок к из-
бирательному законодательству. 
Под ними подписались спикер 
Госдумы единоросс Сергей На-
рышкин (был в командировке на 
момент обнародования инфор-
мации о возможном сокращении 
срока полномочий палаты), ли-
деры фракций «Единая Россия» 

Владимир Васильев, ЛДПР Вла-
димир Жириновский и «Спра-
ведливая Россия» Сергей Миро-
нов. Пока в Госдуму они внесли 
поправки к закону «Об основных 
гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референду-
ме граждан РФ», предписываю-
щие проводить единый день го-
лосования в третье воскресенье 
сентября даже в год проведения 
думских выборов. Еще один за-
конопроект отправлен для полу-
чения отзыва правительства, по-
скольку подразумевает бюджет-
ные траты, заявил глава коми-
тета по конституционному зако-
нодательству Владимир Плигин. 
Проект среди прочего сохраняет 
до декабря 2016 года за депутата-
ми, которые потеряют мандаты 
в ходе досрочных выборов, не-
прикосновенность и материаль-
ное обеспечение, под которое за-
ложено более 717 млн руб.

Игорь Лебедев убежден, что 
«принципиально принять за-

кон до конца сессии», чтобы не 
менять правила выборов позже 
чем за год до их предполагаемо-
го проведения — 18 сентября. 
Инициатива по обращению в КС 
«выбивает козырь» из рук у ком-
мунистов, которые хотели обжа-
ловать закон, заявил он 

”
Ъ“.

Лидер партии и фракции 
КПРФ Геннадий Зюганов был го-
тов к дискуссии о переносе вы-
боров в Госдуму после встречи с 
президентом (см. 

”
Ъ“ от 2 июня). 

Сейчас «бесполезно играть на 
опережение», заявил 

”
Ъ“ кури-

рующий в партии выборы и ин-
формационную работу депутат 
Госдумы Сергей Обухов. Теперь 
нужно «посмотреть, как вывер-
нется КС». Чтобы не было пре-
пятствий для обжалования зако-
на, запрос палаты коммунисты 
могут и не поддержать, хотя про-
верка инициативы о переносе 
выборов на конституционность 
— идея КПРФ, говорит глава юрс-
лужбы КПРФ депутат Госдумы Ва-
дим Соловьев.

Закон может обжаловать 
группа из 90 депутатов (у КПРФ 
92 голоса) в порядке «абстракт-
ного нормоконтроля», но обра-
титься в КС может и гражданин, 
если норма затронула имен-

но его. В любом случае, отме-
чает собеседник 

”
Ъ“ в Госдуме, 

все прежние выводы КС «могут 
лечь в основу для вынесения по-
следующих решений».

Оценивать КС может не толь-
ко сам закон, но и порядок его 
принятия, который в данном 
случае может быть ускорен,  
говорит вице-президент Феде-
рального союза адвокатов Сер-
гей Попов. Изменения избира-
тельного законодательства, со-
гласно п. «б» ч. 1 ст. 72 Консти-
туции, относятся к предметам 
совместного ведения федераль-
ного центра и регионов и по 
ст. 109 регламента Госдумы, как 
правило, должны направлять-
ся в субъекты РФ за 45 дней до 
их рассмотрения палатой. «Для 
исключения из правила долж-
ны быть веские основания, 
предъявленные официально и 
публично»,— считает господин 
Попов.

Максим Иванов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Думские выборы не обойдутся 
без Конституционного суда
Законопроект о переносе голосования на третье воскресенье сентября 
внесли без Геннадия Зюганова
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новости

В пятницу в Баку открылись 
 Первые Европейские игры.  
О том, почему азербайджанцы 
носят беджи не на шее, а под-
мышкой, почему Леди Гага пе-
ла так, а не иначе, о чем молчали 
Владимир Путин и Реджеп Тайип 
Эрдоган, о ясности, кто займет 
первое место на этих Играх,— 
специальный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ  
из Баку.

Открытие
За много лет не было, наверное, та-
ких трогательных международных 
соревнований, как Европейские иг-
ры в Баку. Азербайджанцы много лет 
хотели большой спортивный тур-
нир, и они получили его. И подгото-
вили за два с половиной года упав-
шие из чужих рук Игры, и как!

Готовы к Играм оказались и про-
стые азербайджанцы. Кажется, по-
чти у каждого жителя столицы есть 
бедж или организатора, или по край-
ней мере волонтера. Носят они его, 
на первый взгляд, очень странно: не 
на шее, а подмышкой, перекинув че-
рез плечо. Бедж трудно засунуть так 
глубоко и еще труднее вытащить 
оттуда, но у них получается. Я у не-
скольких человек спросил, почему 
они так?

— А как?! — искренне изумлял-
ся мой собеседник в шаттле, стоя-
щем около станции метро недале-
ко от олимпийского стадиона в ожи-
дании, когда проедет кортеж прези-
дента Азербайджана.

— На шею повесить же удоб-
нее…— предположил я.

— Почему удобнее?! — еще боль-
ше изумился мой сосед.

Тут уж я не нашелся.
Кортеж президента Азербайджа-

на святее кортежа папы римского. 
Когда он начинает движение, все, 
что движется (или даже шевелится), 
останавливается, и надолго. В свя-
зи с этим возникает некоторое не-
удобство, потому что дорога на ста-
дион для всех только одна, и прой-
ти ее нужно так, чтобы не оказать-
ся на пути следования кортежа. Поэ-
тому наш шаттл стоит у станции ме-
тро уже больше получаса. Но здесь 
нескучно.

Еще один сосед напряженно вгля-
дывается в мой бедж.

— Журналист? — спрашивает он 
наконец.

Я киваю.
— А ты знаешь, кто я?
Я не успеваю ответить.
— Организатор! — счастливо го-

ворит он.— А ты знаешь, что мы для 
вас, журналистов, отдельную трибу-
ну сделали?!

И остальные организаторы в ав-
тобусе глядят на нас и восторженно 
кивают: точно, сделали! Только рабо-
тайте!

— Придешь на стадион, там най-
дешь! Я не смогу показать, у меня де-
ла там, надо с ребятами встретить-
ся… А ты знаешь, что Леди Гага будет 
выступать?! Приедет, выступит и уе-
дет… Ребята с ней договорились…

Стадион заполнен, конечно, 
правда, на трибуне прессы много 
свободных мест. И очередь за бутер-
бродами, шаурмой и салатами не 
очень большая. Правда, сломан тер-
минал оплаты. Я расстроенно стою 
со своими бутербродами перед кас-
сой, верчу в руках бесполезную бан-
ковскую карточку, и продавец, мо-
лодой парень, говорит, чтобы я брал 
еду и шел отдыхать: он угощает, раз 
денег нет. Сопротивление бесполез-
но. Шаг влево, шаг вправо — счита-
ется обида.

Это все так трогательно и так го-
степриимно. И эти Игры уже не спу-
таешь с Играми, например, в Лондо-
не. Или в Сочи.

На трибуне прессы волонтеры 
как раз из Лондона: их подготови-
ли на всякий случай (и вообще, к ор-
ганизации Игр привлекли многих 
из тех, кто делал лондонскую Олим-
пиаду). И тут уж не забалуешь — те-
бя проводят и посадят только на то 
место, которое указано в приглаше-
нии, и запретят есть эти бутербро-
ды: на столиках может стоять толь-
ко вода.

Начало церемонии похоже на 
все что угодно, только не на откры-
тие Европейских игр. Потому что 
странно на открытии Европейских 
игр видеть на поляне стадиона такое 
количество людей в больших белых 
чалмах и длинных цветастых хала-
тах и слышать кавказскую свадеб-
ную музыку.

Я все ждал, когда на поле ста-
диона появится бакинский базар. 
Ждать было недолго: появился по-
чти сразу и долго вращался вокруг 
своей оси, чтобы можно было его 
хорошенько рассмотреть и еще 
больше проголодаться.

А над стадионом уже возник гран-
диозный гранат, в какой-то момент 
расколовшийся пополам. Из него 
выпало множество косточек в виде 
красных шариков, которые через не-

сколько секунд были метко сбиты са-
лютами с крыши стадиона.

Получасовой перерыв на красоч-
ное зрелище был связан с парадом 
спортсменов, который сам по себе 
был красочным зрелищем. Тут, ко-
нечно, нельзя промолчать по пово-
ду выхода делегации Армении. Про-
шедших до нее спортсменов Анго-
лы зрители приветствовали как род-
ных (в сборной Азербайджана в кон-
це концов ведь тоже есть несколь-
ко чернокожих атлетов). Насчет Ар-
мении тоже молчать не стали: на не-
скольких членов армянской делега-
ции (среди них не было ни одного 
спортсмена) обрушился страшной 
силы свист. Зрители в едином поры-
ве встали со своих мест и, вытянув 
руки, показывали большими паль-
цами вниз.

Причем сразу стало ясно, что на 
трибуне прессы большинство со-
ставляют азербайджанские журна-
листы: они повырастали вокруг ме-
ня и тоже метили пальцами вниз, 
не в силах остаться равнодушными 
к зрелищу армян, идущих с флагом 
своей страны по их стадиону. И два 
журналиста с поднятым ввысь ту-
рецким флагом, только что мирно 
вроде сидевшие передо мной, посту-
пили так, как велела им совесть, то 
есть точно так же. Азербайджанских 
и турецких журналистов тут в этот 
момент не было, а были одни только 
граждане своих стран.

Восторг зрителей вызвали спор-
тсмены Британии, Германии, Фран-
ции и особенно почему-то Швейца-
рии, то есть стран с развитой эконо-
микой. Кажется, зрители таким обра-
зом выражали им благодарность за 
то, что такие иностранцы приехали 
в Баку на настоящие спортивные со-
стязания.

Но ничто не могло сравниться с 
восторгом, вызванным появлени-
ем турецкой делегации. Волна сча-
стья захлестнула стадион, и ею за-
лило даже и сборную Украины, шед-
шую следом.

Впрочем, возможно, Украину бла-
годарили отдельно, хотя ее прези-
дент Петр Порошенко и не приехал 
на открытие, а прислал вместо себя 
министра спорта, а уж на такие дета-
ли в Азербайджане внимание обра-
щать умеют.

Владимир Путин, Александр Лу-
кашенко и еще несколько европей-
ских лидеров на церемонии присут-
ствовали.

Сборную России тоже приветст-
вовали в целом от души. Наша де-
легация не показалась мне, в отли-
чие, например, от делегации Фран-
ции, большой, но показалась спло-
ченной и даже нарядной. Здесь не 
было, как на Олимпиадах, войн на-
циональной парадной формы, боль-
шинство делегаций вышли в трени-
ровочных костюмах, так что россий-
ская сборная в этом смысле конкури-
ровала исключительно сама с собой.

Как потом выяснилось, на по-
ле вышли 118 россиян — по квоте, 
определенной организаторами (ви-
димо, из того шаттла).

— Сколько нам дали приглаше-
ний, столько мы и использовали,— 
пожал плечами руководитель рос-
сийской делегации Игорь Казиков, 
отвечая на мой вопрос.— Правда, 
они не проверяли потом, при посад-
ке в автобусы, эти приглашения, но 
мы же честные! А то в Лондоне-то, на-
пример, проверяли…

Квота сборной Азербайджана 
составила, по моим подсчетам, не 
меньше шестисот человек. Голова ко-
лонны на стадионе едва не схватила 
себя за хвост, но все же растеклась по 
двум секторам трибун.

Между тем вторая часть церемо-
нии произвела очень хорошее впе-
чатление. Было много хороших при-
думок.

В небе над стадионом состоялось, 
например, похищение быком Ев-
ропы — впрочем, один из главных 
организаторов сочинской церемо-
нии на следующий день объяснял 
мне, что это был неиспользован-
ный элемент церемонии на стадио-
не «Фишт», просто многие члены ме-
ждународной команды, готовившей 
открытие в Сочи и Баку, были одни и 
те же люди.

Или над стадионом состоялся де-
монстрационный полет на ковре-са-
молете.

Или вдруг на поле проросла тра-
ва, из которой проросли человек 
пятьдесят затанцевавших лезгинку 
азербайджанских мужчин.

Или зажгли на поле желобки (по-
моему, с нефтью, а с чем же еще — 
должен ведь быть представлен на 
церемонии символ национально-
го благополучия Азербайджана), и 
пламенем из желобков оказался на-
рисован спортсмен с рельефными 
мышцами.

Или очень эффектно зажгли огонь 
Игр: факел был просто вброшен или 
даже выброшен куда-то, а из-под же-
лезного диска, как из-под конфорки, 
вырвался на этот раз газ, диск под-

няли к небу, и получилось солнце, а 
вернее, его затмение.

И в самом деле, эти Игры должны 
по всем признакам затмить солнце.

Но прежде всего всех затмила Ле-
ди Гага, хотя ее и трудно было раз-
глядеть из-за плотной, метровой 
ширины баррикады из цветов, ко-
торой она отгородилась от евро-
пейской спортивной общественно-
сти. Была она в классическом сва-
дебном платье и классическим го-
лосом пела классическую песню 
«Imagine». И это был, конечно, пере-
ворот в сознании тех, кто так при-
вык ей доверять.

И те, которые потом говорили, 
что Леди Гага не оправдала их над-
ежд и выглядела как сама не своя, 
должны по-честному признать свое 
поражение: она оказалась именно 
обычной, то есть неожиданной.

Да и спела хорошо, чего там гово-
рить. И вела себя культурно. И глав-
ное, как раз она и стала для Азербай-
джана олицетворением той на са-
мом деле далекой цивилизованной 
Европы, которая прислала на празд-
ник спорта в Баку гонцов со всех сво-
их концов.

А не Кончита же Вурст, например, 
тут оказалась. А ведь могла бы. Хотя 
нет… В Азербайджане… Нет, не мо-
гла бы. В страшном сне… И Леди Га-
гу, уверен, специально для Азербай-
джана расчесали и покрасили. За хо-
рошую плату, конечно.

Азербайджанцы возвращались с 
церемонии с чувством законной гор-
дости. Они его заслужили.

Один мужчина, шедший к метро 
рядом со мной, приветливо сказал:

— А знаешь, что сегодня метро 
бесплатное? Пользуйся! Все для вас!

По-моему, это был тот же самый, 
из автобуса.

Переговоры
Утро следующего дня началось для 
президента России Владимира Пу-
тина встречей с президентом Тур-
ции Реджепом Тайипом Эрдоганом. 
Вышло драматично.

Президент России должен был 
приехать к господину Эрдогану в от-
ель Four Seasons, где тот жил.

В какой-то момент в просторной 
переговорной комнате на втором 
этаже появился президент Турции 
вместе со своим министром ино-
странных дел Мевлютом Чавушоглу 
и несколькими другими членами де-
легации.

Это было, мягко говоря, неожи-
данно: не было не только Владими-
ра Путина, но и ни одного члена рос-
сийской делегации. Реджеп Тайип 
Эрдоган осмотрелся по сторонам, 
видимо, в поисках коллеги и, найдя 
его, сделался очень мрачным.

Ситуация была нерядовая. Это 
был крах протокола, причем, похо-
же, турецкого: они позвали шефа 
в переговорную, когда президент 
России еще даже не выехал из сво-
его отеля. Или, может, им дали не 
тот сигнал: с чего бы они иначе по-
звали?

Налицо в итоге было следующее: 
президент Турции озирался по сто-
ронам, а Владимир Путин не просто 
опаздывал: он даже еще никуда и не 
собирался.

Но и уйти, только придя, тоже бы-
ло странно.

Тут очень быстрым шагом, можно 
сказать, ворвались спасатели — ми-
нистр иностранных дел Сергей Лав-
ров и глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер. За ними виднелись глава «Роса-
тома» Сергей Кириенко и министр 
энергетики Александр Новак.

Сергей Лавров сразу подошел к 
Реджепу Тайипу Эрдогану. Тот по-
здоровался, но не улыбнулся — хо-
тя бы из приличия. Господин Лавров 
между тем оживленно разговаривал 
с ним, и для российского министра, 
кажется, неглавным было, отвечает 
ему президент Турции или нет. За-
то интерес к происходящему испы-
тывал, без сомнения, министр ино-
странных дел Турции. Он что-то до-
бавлял и вообще старался обратить 
на себя внимание. Это был тот че-
ловек, который не раз говорил, что 
Турция не признала и никогда не 
признает «аннексию Крыма». Воз-
можно, именно об этом он хотел 
лишний раз напомнить Сергею Лав-
рову. Иначе зачем бы он в конце кон-
цов отошел с ним в сторону и про-
должил уже наедине. В разговоре он 
много смеялся, похлопывал колле-
гу по плечу и вообще, казалось, за-
был, что тут пропадает его собствен-
ный начальник.

У того между тем в какой-то мо-
мент сдали нервы, и он быстро вы-
шел из комнаты.

Ситуация выглядела совершенно 
скандально.

Поражало спокойствие двух азер-
байджанских рабочих, которые ми-
нуты через три невозмутимо втащи-
ли в помещение круглый столик, 
примерили его между двух кресел, 
а потом, поняв, видно, что это не то, 
что им бы хотелось, унесли обратно.

Тут Реджеп Тайип Эрдоган нео-
жиданно появился уже из-за другой 
двери. Я с ужасом подумал, что ему 
же опять потом выходить, такому не-
возможно мрачному. Правда, сна-
чала должен был появиться Сергей 
Лавров, перекинуться с президен-
том Турции парой слов и уединиться 
с Мевлютом Чавушоглу… То есть ми-
нут пять—семь у господина Эрдога-
на еще было…

Но минуты через три вошел все-
таки и Владимир Путин. Реджеп 
Тайип Эрдоган встретил его, пожал 
руку и кивнул, не разжимая губ. Он 
так и в кресло сел, не собираясь, по-
хоже, ничего говорить. Но и прези-
дент России не спешил. Так они и 
сидели в присутствии журналистов 
и, главное, в присутствии друг дру-
га, несколько минут не говоря ни 
слова.

Владимир Путин мог сделать 
знак пресс-секретарю Дмитрию Пес-
кову, и журналистов тут же пригла-
сили бы к выходу. Но российский 
президент не делал этого. По-мое-
му, он не испытывал никакого дис-
комфорта.

И у турецкого президента все-та-
ки сдали нервы. Он понял, что жур-
налисты не уходят (и видимо, не уй-
дут), и вдруг сказал, что церемония 
открытия Игр ему понравилась, но 
что ведь не было никого из лидеров 
Евросоюза.

Непонятно, почему он произнес 
именно это. Возможно, скопилось 
все сразу (в том числе и это наблю-
дение, которым он в других обстоя-
тельствах не поделился бы, причем 
так бескомпромиссно).

Владимир Путин среагировал то-
же очень странно:

— Ничего! Зато Турция как канди-
дат на вступление в ЕС представляла 
весь Евросоюз!

Это вышло грубо: ясно же, что 
президент страны, которая столь-
ко лет является кандидатом на всту-
пление в ЕС, болезненно относится 
к этой теме.

— Мы в процессе…— буркнул 
Реджеп Тайип Эрдоган.

С этим трудно было спорить.
В общем, собеседники стоили 

друг друга.
Впрочем, встреча после этого 

продолжалась еще больше часа, и 
Реджеп Тайип Эрдоган, видимо, 

все-таки оттаяв душой, даже под-
твердил, по сведениям 

”
Ъ“, наме-

рение участвовать в строительст-
ве «Турецкого потока», причем в те 
сроки, о которых договаривались 
раньше.

На самом деле просто им обоим 
слишком нужна была, видимо, эта 
встреча. И турецкий президент отта-
ял бы, хотел он этого или нет.

Так что они были обречены на 
ничью.

Спортсмены
После обеда с президентом Азербай-
джана Ильхамом Алиевым Влади-
мир Путин приехал в Олимпийскую 
деревню на встречу с российскими 
спортсменами. Выбрали для этого 
человек двадцать (куда же больше?). 
В центре полукруга на лужайке сто-
яла олимпийская чемпионка (един-
ственная такая в составе российской 
команды) Алия Мустафина. Это она 
потом передала президенту сумку 
с комплектом российской спортив-
ной формы.

Метрах в ста на солнышке реза-
лись в карты полуголые швейцар-
ские велосипедисты.

Президент России сказал, что 
очень рассчитывает на команду. И 
так молчавшие спортсмены, каза-
лось, совсем уж замкнулись в себе: 
теперь на них свалился еще и груз 
великой ответственности.

Впрочем, Владимир Путин ска-
зал, что многое зависит и от тех, кто 
помогает команде, прежде всего от 
врачей.

Действительно, значение фарма-
кологии в современном спорте труд-
но переоценить.

Спортсмены по-прежнему мол-
чали. Они даже не среагировали на 
предположение президента о том, 
что надо побеждать.

— Что ж вы молчите,— переспро-
сил он.— Вроде как сомневаетесь!

Но они и на это ничего не отве-
тили.

Впрочем, к молчанию собеседни-
ков в этот день российский прези-
дент уже должен был привыкнуть.

Зато Игорь Казиков, когда Влади-
мир Путин уехал, сказал мне, когда 
я спросил, за какое место будет бо-
роться команда:

— Однозначно первое! Вопрос 
только в том, кто будет вторым.

Уже первый день соревнований 
показал, что это, видимо, и в самом 
деле так.

Игорь Казиков внес ясность и в 
то, что это за Игры. Ценны они, по 
его словам, прежде всего тем, что в 
12 видах спорта определяется рей-
тинг спортсменов для участия в 
Олимпийских играх в Рио.

— А почему легкоатлетическая 
сборная России не участвует в сорев-
нованиях? — спросил я.

— А тут соревнуются спортсме-
ны третьей категории,— рассказал 
Игорь Казиков,— а у нас спортсмены 
первой. Мы не можем! К тому же тут 
на 300 атлетов, как ни удивительно, 
один комплект наград — за команд-
ное первенство… Зато в плавании хо-
рошие шансы: участвуют юноши от 
15 до 18 лет, а мы как раз этим соста-
вом много чего уже выигрывали…

— А почему один из спортивных 
чиновников сказал накануне, что 
мы не против участия наших спор-
тсменов и в выступлениях за нацио-
нальные сборные других стран? Раз-
ве для этого не нужно менять граж-
данство?

— Да нет,— пожал он плечами.— 
Достаточно согласия обеих федера-
ций. Вот мы наших борцов Украине 
отдаем…

— Наших? — не поверил я.— Ук-
раине?

— Ну да. А если у нас конкурен-
ция четыре человека на место? А у 
них нет никакой. Спортсмен может 
себя проявить… Ему же расти на-
до. Правда, бывает, что потом они 
нас же и обыгрывают…— вздохнул 
Игорь Казиков.

Я спросил, как ему в Баку.
— Очень интересный город! — об-

радовался он.— Красивый! Подгото-
вились отлично! Есть, конечно, мо-
менты, которые мы не до конца по-
нимаем…

— Например? — насторожился я.
— Ну, вот видите,— с удовольстви-

ем объяснил он,— деревья у забора 
высажены и веревками привязаны к 
колышкам, чтоб ветер их не повалил? 
Так ветер сильный и веревки рвет. Я 
смотрю: в одном месте веревка в пяти 
местах порвана и снова узлами завя-
зана. Зачем? У нас бы давно другую ве-
ревку к дереву привязали! И не одну!

Действительно, в этом-то, похоже, 
и есть наша узловая проблема.

Нервные Европейские
Во что сыграли в Баку Владимир Путин, Ильхам Алиев и Реджеп Тайип Эрдоган
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Как перезагрузить обществен-
ные палаты в регионах, каким 
НКО предоставлять преферен-
ции, корреспонденту 

”
Ъ“ ИРИНЕ 

НАГОРНЫХ рассказал секретарь 
Общественной палаты, сопред-
седатель центрального штаба 
ОНФ АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ.  
Он не собирается баллотиро-
ваться в Госдуму, но считает,  
что появятся новые лидеры, 
которые изменят парламент.

«Главе региона удобно 
иметь причесанную 
лояльную палату»
— Какие три главные задачи ре-
шала ОП РФ в первый год вашего 
руководства и какие три ставите 
на ближайший год?
— В процессе решения первой за-
дачи — развитие некоммерческо-
го сектора — мы сделали открытие: 
«третий сектор» — тема неприори-
тетная, отношение государства к не-
му — по остаточному принципу. Я 
был удивлен, в каком разобранном 
состоянии находится сфера НКО. На 
пути приведения ее в цивилизован-
ный формат мы за год сделали только 
маленький шажок. Второе — выстра-
ивая систему общественных комму-
никаций в регионах, столкнулись с 
проблемой качества общественных 
палат субъектов РФ. В основном это 
просто декорации. Это не претензия 
людям, которые там находятся, а сло-
жившаяся на местах ситуация. Главе 
региона удобно иметь причесанную 
лояльную общественную палату. 
Мы поняли, что это надо срочно ме-
нять. Третья задача — перезагрузка 
общественных советов при ведомст-
вах. И тут я вынужден признать, что 
мы практически остались на отмет-
ке «ноль». Весь год договаривались 
с «Открытым правительством», как 
мы будем менять эти советы, притом 
что тема общественного контроля ис-
полнительной власти архиважная.
— Экспертный совет из 600 чело-
век в Росприроднадзоре не запи-
сываете в актив?
— Есть отдельные успешные сове-
ты. Например, при Минэнерго та-
кой совет возглавляет Герман Греф 
(глава Сбербанка.— 

”
Ъ“), и там обсу-

ждение идет нормально. Есть неко-
торые органы, вроде Росимущества, 
которые вообще никаких советов со-
здавать не собираются и игнориру-
ют эту тему. Вот три откровения, с ко-
торыми мы столкнулись в этом году. 
Решение этих задач — это и есть гло-
бальный план на будущее. На бли-
жайший год точно.
— Насколько радикально собира-
етесь менять систему региональ-
ных общественных палат?
— Сейчас они формируются по зако-
нам регионов. Мы хотим федераль-
ным законом при формировании об-
щественных палат регионов закре-
пить квоты. Предлагаем, чтобы 30% 
членов палаты определил губерна-
тор из числа общероссийских и меж-
региональных общественных орга-
низаций, еще 30% из числа регио-
нальных общественных организа-
ций — законодательное собрание. 
Тех, кого выберут губернатор и зако-
нодательное собрание, формируют 
еще 40% состава палаты из числа му-
ниципальных НКО и отдельных гра-
жданских активистов.
— Понятие «гражданский акти-
вист» будет законодательно офор-
млено?
— Дать такое определение — уже сле-
дующий этап. Пока, по-моему, этого 
делать не надо, чтобы не сужать и не 
ограничивать деятельность таких лю-
дей. В регионах и так знают, кто у них 
активист, а кто нет. Критериев можно 
выдвинуть массу, и у нас они есть, но 
зачем? Если у губернатора появится 
желание протащить кого-нибудь в об-
щественную палату под видом акти-
виста, он это все равно сделает. Иде-
альной схемы мы не построим.
—  А муниципальные НКО —  
это то, что действительно суще-
ствует?
— В каждом регионе по-разному, в не-
которых регионах они есть, в других 
можно по пальцам перечислить. На-
пример, в карельском селе Кинерма 
Надежда Калмыкова создала очень 
сильную организацию. У карелов, ви-
димо, очень сильная потребность со-
хранения своей идентичности.
— А вот секретарь СБ Николай 
Патрушев весной нашел в Каре-
лии организации, финансируе-
мые Финляндией..
— Есть и такие. Но в данном случае 
я говорю не о политике, а о культур-
ных, этнографических проектах. В 
тех НКО, которые работают на селе, 
мы видим особую ценность.
— Какая цель всей схемы?
— Мы хотим, чтобы общественные 
палаты были более чем сейчас неза-
висимы от глав регионов. И хотим 
гарантировать равномерное пред-
ставительство общероссийских и 

межрегиональных общественных 
организаций, сейчас оно есть не ве-
зде. И еще: сделать процесс форми-
рования прозрачным. От интернет-
голосования мы решили уходить, 
потому что отследить во всех регио-
нах этот процесс сложно. Но мы да-
же в ОП РФ знаем заметные регио-
нальные организации или активи-
стов. Например, блогер «Старый сол-
дат» в Екатеринбурге модерирует по-
литическую повестку не хуже Евге-
ния Ройзмана (мэр Екатеринбур-
га.— 

”
Ъ“), но только с другой точкой 

зрения. Вот если такие, как он или 
как Анна Кузнецова из Фонда под-
держки семьи, материнства и детст-
ва из Пензенской области, окажут-
ся выключенными из процесса фор-
мирования новых палат, значит, оно 
требует большей прозрачности.
— Критикуя общественные пла-
ты регионов, вы критикуете и ту 
часть ОП РФ, которая сформиро-
вана из региональных представи-
телей. Себя тоже будете перефор-
матировать?
— Нет. Как раз та часть региональных 
представителей, которые пришли в 
ОП РФ, очень эффективна. Вот при-
мер: Марина Богословская из Яку-
тии по многим вопросам расходит-
ся с главой региона. Но как у члена 
федерального органа у нее появляет-
ся определенный элемент независи-
мости. А с другой стороны, есть ста-
тисты — представители регионов, 
которых я вообще еще не видел в па-
лате. По средам мы проводим летуч-
ки с регионами и из 85 палат, как пра-
вило, участвуют 50–55 палат. Самара, 
Саратов, Челябинск, Чечня очень ак-
тивны и нам формируют повестку.
— Вопрос независимости — это и 
вопрос финансирования?
— Да. Прорабатываем вопрос, чтобы 
сделать обязательным финансирова-
ние общественной палаты региона. 
И чтобы этот размер составлял неко-
торый процент от размера средств, 
выделяемых на работу законодатель-
ного органа субъекта РФ. Например, 
в размере 1%.
— Законопроект о новом принци-
пе формирования готов?

— Да, есть проект. Вариантов было 
несколько, в том числе такие, кото-
рые бы учитывали региональную 
специфику. Но в итоге пришли к од-
ному варианту, который я назвал. 
Сейчас согласовываем этот вариант, 
в том числе с Минюстом.
— Общественная палата не обла-
дает правом законодательной 
инициативы. Кто внесет проект?
— Мы бы хотели озвучить президен-
ту предложение о новом принци-
пе формирования палат в регионах. 
Надеюсь, в июне такая возможность 
нам представится. Дату встречи и ее 
формат определит президент.
— А для чего нужна независи-
мость общественных палат? Как 
ОНФ, критиковать расточитель-
ство губернаторов?
— У ОНФ свои задачи. Критика воз-
можна, но очень важно, чтобы обще-
ственные палаты стали платформой 
для инициатив, которые актуальны, 
но на которые до сих пор государст-
во не обратило внимания. Место для 
мозгового штурма. Нулевые чтения 
законов. Функции общественного 
контроля в отношении региональ-
ной исполнительной власти, форми-
рование общественных советов ре-
гионального уровня.

«Всем категориям 
социально 
ориентированных НКО 
предоставить 
преференции  
вряд ли получится»
— Грехи региональных палат при-
сущи федеральной палате?
— Сейчас уже нет. Берем нулевые 
чтения. Мы высказались категори-
чески против создания территорий 
опережающего развития (ТОР). Я 
встречался с вице-премьером Юри-
ем Трутневым, с министром по раз-
витию Дальнего Востока Александ-
ром Галушкой. Палата свое отноше-
ние к этому выразила четко и ясно. К 
нам не прислушались, к сожалению, 
сейчас эта инициатива близка к реа-
лизации. Ну что ж, через некоторое 
время проведем аудит ТОР. И если ту-
да зайдут не иностранные инвести-

ции, а российские кампании, кото-
рые получили преференции, мы об 
этом скажем. Еще примеры: закон о 
порте Владивостока, местные сборы, 
амнистия капиталов. Нулевые чте-
ния на 90% заработали.
— А в социальной сфере, в поли-
тике?
— Есть вопросы обороны, государ-
ственной стратегии. Это не наше. 
Мы делаем акцент на социально-
экономическом блоке. Потому что 
это прежде всего отражается на жиз-
ни граждан. Не буду утверждать, что 
ОП РФ — неотъемлемый участник 
законодательного процесса, но де-
путаты уже приходят советоваться 
по законопроектам. Мы эту работу 
продолжим.
— Президент предложил изучить, 
как избежать возможных злоупо-
треблений, если социально ори-
ентированным НКО будут предо-
ставляться преференции. Вы из-
учили?
— У нас есть поручения президен-
та по итогам форума НКО, который 
состоялся 15 января. Они были да-
ны Медведеву, Иванову (премьер 
Дмитрий Медведев, глава админи-
страции президента Сергей Ива-
нов.— 

”
Ъ“), Бречалову. Бречалов от-

работал: это темы целесообразности 
единого реестра НКО, предоставле-
ния преференций социально ори-
ентированным НКО, прозрачно-
сти грантовой поддержки, финан-
сирования через гранты долгосроч-
ных проектов. По всем темам мы на-
правили заключения в правительст-
во и АП. Будем докладывать прези-
денту лично. Есть отраслевые пред-
ложения по кадетскому образова-
нию, по инвалидам, по поддержке 
семейных НКО, но пока детали рас-
крывать не буду. Денег всегда не хва-
тает, поэтому речь о преференци-
ях. Например, НКО помогает инва-
лидам делать открытки, надо дать 
возможность им не платить налог 
на прибыль от продажи этих откры-
ток. Налог по аренде не платить. От-
четность упростить. Всем 14 катего-
риям социально ориентированных 
НКО предоставить преференции 
вряд ли получится. Давайте начнем 
с самых важных — семейных, для 
инвалидов. Будут ли преференции 
предоставляться бессрочно, мы еще 
прорабатываем. В этой сфере есть 
хороший опыт Татарстана — про-
грамма «Лизинг-грант». Это история 
про раздачу преференций для биз-
неса. Есть комиссия из представи-
телей бизнес-сообществ, админис-
трации президента республики и 
т. д. На ней предприниматель пред-
ставляет проект. И через лизинго-
вую компанию республика недоста-
ющие 30–40% финансирования пе-
речисляет предпринимателю. Такая 
же комиссия может быть создана 
для НКО в каждом субъекте. Комис-
сия — это гарантия. Не так много за-
рекомендовавших себя НКО — сра-
зу станет понятно, если это жулики.
— Смотря кто в комиссию вой-
дет…
— Ну, сговор, конечно, можно пред-
положить. Но руководствуясь этим 
принципом, лучше вообще ниче-
го не делать. Например, сейчас есть 
226 тыс. НКО, часть из них мертвые, 
зато регулярно получают гранты. 
Чтобы улучшить ситуацию, нужен 
единый реестр всех НКО. Он необхо-
дим, чтобы разобраться.

— Вас устраивает ситуация, когда 
Минюст вносит в реестр иноаген-
тов НКО, политическая деятель-
ность которой неочевидна? На-
пример, просветительский фонд 
«Династия». Горбачев-фонд прове-
рят по инициативе члена ОП РФ.
— Для меня неочевидно, что эти ор-
ганизации — просветительские.
— Вы бы хотели, чтобы преферен-
ции социально ориентирован-
ным НКО выделяли по такой же 
непрозрачной схеме?
— Тема иностранных агентов не та-
кого масштаба. Эти решения не нра-
вятся очень узкой части общества. 
Это не значит, что если волнует узкую 
часть общества, то неважно. Напри-
мер, мы изучаем материалы по вклю-
чению в реестр иноагентов экологи-
ческой НКО «Беллона-Мурманск». По-
чему в 2013–2014 годах была провер-
ка Минюста, но не стали ставить в ре-
естр, а в 2015-м поставили из-за до-
клада о состоянии Баренцева моря. 
Я допускаю, что в регионах могут не-
добросовестно бороться с неугодны-
ми организациями, используя ярлык 
иностранного агента. У нас будут слу-
шания по Байкалу, и в них примут 
участие многие экологические ор-
ганизации, которые неудобны гу-
бернаторам. Но эти случаи не так ча-
сто встречаются. По количеству ино-
странных агентов и запретительным 
мерам в отношении них мы позади 
всех других стран — США, Великоб-
ритании, Норвегии и других.
— Ну а что касается поддержки 
ученых? Ограничить их россий-
скими средствами или только го-
сударственными?
— Если кто-то получает финанси-
рование от Шведского фонда демо-
кратии и тратит 1% на научные изы-
скания, а остальные средства — на 
написание докладов о том, как все 
в стране плохо, то у меня большие 
сомнения в том, что такая НКО при-
несет России большую пользу. Я сом-
неваюсь, что многие знакомы под-
робно с работой фондов, о которых 
так тревожатся.
— Так надо ознакомить. Поче-
му бы Общественной палате 
не предложить, что постанов-
ка НКО в реестр иноагентов воз-
можна только с аргументирую-
щей частью решения?
— Поддерживаю. Отнесение органи-
зации к иностранным агентам как 
процедура должно быть максималь-
но прозрачным и публичным. Мож-
но предложить Минюсту как вари-
ант сопровождать решение по ино-
агентам аргументирующей частью. 
У нас есть даже более радикальная 
инициатива: чтобы Общественная 
палата давала свое коллегиальное 
заключение Минюсту при поста-
новке той или иной организации на 
учет иностранным агентом. Вдумай-
тесь, в 2014 году более 4 тыс. НКО за 
прошлый год получили иностран-
ное финансирование в размере 
70 млрд руб.— и всего 65 иностран-
ных агентов в реестре. При этом 30% 
денег напрямую поступили из США. 
Сами санкции России предъявляют 
и тут же другой рукой нашим НКО 
деньги дают. С чего бы они такие до-
брые? И на науку иностранную ни-
кто бескорыстно деньги давать не 
будет. Давайте будем честными, в 
этой сфере тоже есть конкуренция. 
Наоборот, перекупают людей, при-
глашают к себе работать.

«Общаться  
с квазиоппозицией — 
только время терять»
— Перейдем к выборам. Как со-
председатель ЦШ ОНФ собирае-
тесь участвовать в выборах в Гос-
думу?
— Меня избрали секретарем ОП РФ 
до июня 2017 года, и для меня это вы-
зов. Я не хотел бы раньше, чем выпол-
ню уже стоящие передо мной задачи, 
участвовать в каких-то других проек-
тах. Что касается ОНФ — это не толь-
ко эффективная площадка, но и «по-
исковик» людей, лидеров обществен-
ного мнения. В ОП РФ мы тоже нахо-
дим таких лидеров. Чтобы граждан-
ская активность была конкурентной, 
запустили проект «Перспектива», фо-
румы «Сообщество». Будет очень инте-
ресно, насколько лидеры обществен-
ного мнения таковыми окажутся. Вы-
боры могут стать проверкой, и в этом 
смысле история про одномандатные 
округа выглядит очень привлекатель-
но. Вот мы нашли, например, Алек-
сандра Юртаева, депутата горсобра-
ния из Владивостока. У меня нет сом-
нений, что он выиграет любой одно-
мандатный округ в Приморье на вы-
борах в Госдуму «в одни ворота». Пото-
му что он ходит по дворам, общается 
с горожанами, обсуждает их иници-
ативы. Если ОНФ на своей площадке 
аккумулирует таких людей, я уверен, 
мы качественно изменим состав Гос-
думы. ОНФ будет поддерживать своих 
участников, в том числе через другие 
партии. Я это поддерживаю.
— Представитель «Справедливой 
России» вошел в ОНФ. Кандидатов 
по одномандатным округам ско-
ординируете?
— Я уверен, что будет координация 
со всеми партиями, которые за Рос-
сию и разделяют ценности ОНФ и 
его лидера. Со всеми будет нормаль-
ный диалог.
— То есть со всеми, кроме РПР—
ПАРНАС и Партии прогресса?
— Думаю, да, у них повестка другая 
— уничтожить власть. Здесь нам с ни-
ми говорить не о чем.
— Не считаете, что оппозиция — 
нужная часть общества, которая 
позволяет не закисать в самодо-
вольстве, а совершенствоваться?
— Вот оппозиционер Эдгар Петро-
сян, он в «Народном фронте». Ког-
да губернатором Волгоградской об-
ласти был Боженов, он критиковал 
его, и даже его исключили из «Еди-
ной России». Он всех аргументиро-
ванно критикует. Но он за Россию. 
На медиафоруме в Санкт-Петербур-
ге многие журналисты высказыва-
ли критику. Есть активные участни-
ки проекта «За честные закупки». Та-
кую оппозицию надо поддерживать. 
Общаться с квазиоппозицией, кото-
рой заказывают музыку из-за рубе-
жа, только время терять.
— Чем отличается от тех, кого вы 
перечислили, журналистка «Но-
вой газеты», которая критикует 
систему власти в Чечне и в ответ 
за это получает угрозу убийством?
— Чечня — республика со своими тра-
дициями и культурой, которые мы по 
большей части не знаем. Пытаемся ко-
го-то критиковать, задевая за нечто не-
приемлемое. Нужно оценивать и дру-
гие критерии, например, сколько сде-
лала общественная палата Чечни к 
70-летию Победы — прислали фото-
графии каждого ветерана. А угрозы — 
это уголовно наказуемое деяние, ко-
торому надо давать правовую оценку 
вне зависимости от причин.
— Акция «Бессмертный полк» 
многим понравилась, но зачем 
регистрировать организацию, 
включать ее руководителя в рей-
тинг политиков, тащить активи-
стов в ОНФ?
— Это была настоящая народная ак-
ция. Как это можно бюрократизи-
ровать? Президент вышел не пото-
му, что хотел использовать, а пото-
му что это было от сердца. 100 про-
центов! Не исключаю, что в регио-
нах кто-то пытался действовать в си-
лу своего понимания, но мы разъяс-
няем: в центральном штабе не бы-
ло мыслей включать в ОНФ. Нико-
лай Земцов (глава движения «Бес-
смертный полк».— 

”
Ъ“) обратился с 

идеей провести акцию на Красной 
площади к Станиславу Говорухину. 
Мы вместе обратились к президен-
ту. Земцов — молодец, как и ребя-
та—создатели самой идеи из Томска 
и Тюмени. То, что он рассматривает-
ся как общественно-политический 
деятель, это правильно. Была отлич-
ная инициатива! Я не в курсе, пой-
дет ли он на выборы, но если люди 
оценят его и выберут, да ради Бога! 
То, что акция оказалась в политиче-
ском процессе,— тоже нормально. 
Хорошо, что создана организация, 
и то, что через какие-то инструмен-
ты будет налажено ее финансирова-
ние, чтобы сохранить и сделать ак-
цию еще более высокого качества. 
Никакой борьбы за бренд нет.

«Я был удивлен, в каком разобранном состоянии 
находится сфера НКО»
Секретарь Общественной палаты Александр Бречалов о том, как перестроить третий сектор

Будет очень интересно,  
насколько лидеры  
общественного мнения  
таковыми окажутся.  
Выборы могут стать  
проверкой

Надо, чтобы Общественная 
палата давала свое колле-
гиальное заключение Миню-
сту при постановке той или 
иной организации на учет 
иностранным агентом

Если у губернатора  
появится желание  
протащить кого-нибудь  
в общественную палату  
под видом активиста,  
он это все равно сделает

Д О С Ь Е О Б Щ Е С Т В Е Н Н А Я  П А Л А Т А  Р О С С И И

Сформирована в соответствии с федеральным законом «Об Общественной палате РФ»  
от 4 апреля 2005 года. В документе ее целями названы обеспечение взаимодействия граждан 
и общественных объединений с органами власти, защита прав и свобод «при формировании  
и реализации государственной политики». Решения палаты, принимаемые в форме заключе-
ний, предложений и обращений, носят рекомендательный характер. Однако законом установ-
лена обязательность их рассмотрения органами власти. Палата формируется каждые три года. 
Первых 40 из 168 ее членов назначает президент России. 85 человек делегируют обществен-
ные палаты субъектов РФ. Еще 43 представителя общероссийских общественных объединений 
избираются интернет-голосованием. Нынешний, пятый, состав палаты сформирован в мае 
2014 года. Участие в его формировании через интернет приняли более 2,3 млн человек. В на-
стоящий момент в палате действуют 18 комиссий. Бюджет палаты на 2015 год — 776,1 млн 
руб., на 2016 и 2017 годы запланированы 848,1 млн руб. и 808,6 млн руб. соответственно.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б Р Е Ч А Л О В  А Л Е К С А Н Д Р  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 18 ноября 1973 года в поселке Тлюстенхабль (Адыгея). Окончил Краснодарское выс-
шее военное училище (1994), Московскую государственную юридическую академию (1999). 
С 1994 года был замначальника службы режима Чкаловского гарнизона. С 1996 года работал 
юрисконсультом в ЗАО «ТВ-6 Москва» и Альфа-банке. С 2001 года — член совета директоров 
Юниаструм-банка, с 2002 года — президент ООО «Юниаструм Консалтинг» (переименовано 
в «ВБО Консалтинг»). Одновременно с 2005 года состоял в общественной организации «Опо-
ра России», возглавлял отделение в Краснодарском крае. С 2008 года — вице-президент 
«Опоры России». В 2009 году учредил и возглавил медиахолдинг «Опора-кредит». С ноября 
2012 года — президент, с ноября 2014 года — первый вице-президент «Опоры России». 
В апреле 2013 года стал членом Общественной палаты Москвы. 17 октября 2013 года избран 
сопредседателем центрального штаба «Общероссийского народного фронта». С февраля 
2014 года — член, с 16 июня 2014 года — секретарь Общественной палаты РФ. Входит в со-
веты директоров Российского агентства по страхованию экспортных кредитов и инвестиций, 
ВЦИОМ, а также в наблюдательный совет Агентства стратегических инициатив.
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новости светская жизнь

Как стало известно ”Ъ“, но-
вый поворот может прои-
зойти в расследовании дела 
об убийстве Бориса Немцо-
ва. Как выяснилось, предпо-
лагаемый киллер Заур Дадаев 
в момент покушения был не от-
ставным, как считалось ра-
нее, а действующим офице-
ром полка внутренних войск 
«Северный». Соответственно, 
может измениться и подсуд-
ность дела — не исключено, 
что оценивать процессуаль-
ные действия следствия и его 
результаты придется военно-
му суду. По этой причине могут 
быть перенесены и назначен-
ные на сегодня в Мосгорсу-
де процессы по обжалованию 
избранных ранее фигурантам 
мер пресечения — если защита 
заявит ходатайства о наруше-
нии подсудности.

По данным 
”
Ъ“, собирая мате-

риалы о своем подзащитном За-
уре Дадаеве, его адвокаты обра-
тились с запросом в расположен-
ный в Грозном полк внутренних 
войск «Северный» (в/ч №4156), в 
котором ранее служил обвиняе-
мый. Из полученного на днях от-
вета следует, что в момент убий-
ства господина Немцова — позд-
но вечером 27 февраля 2015 года 
— обвиняемый Дадаев являлся 
штатным офицером полка. Как со-
общает руководство «Севера», за-
меститель командира специаль-

ного моторизированного баталь-
она лейтенант Дадаев прослужил 
в полку чуть менее девяти лет, при 
этом его воинский стаж в так на-
зываемом льготном исчислении 
составляет 13 лет и 8 месяцев. Из 
чего можно сделать вывод, что За-
ур Дадаев почти весь срок службы 
находился в зоне боевых дейст-
вий и участвовал в них.

Накануне Нового года лейте-
нант подал командованию части 
рапорт об увольнении в запас по 
собственному желанию, однако 
перед этим пожелал отгулять по-
лагающийся ему очередной от-
пуск. На отдыхе офицер, как уже 
сообщал 

”
Ъ“, поехал в Москву, где 

собирался вместе с друзьями и 
бывшими сослуживцами занять-
ся решением долговых споров. 
Отметим, что в прошлом году го-
сподин Дадаев поступил в Мос-
ковский индустриальный госуни-
верситет на специальность «бан-
ковское дело». По совпадению от-
числен из вуза он был в день убий-
ства господина Немцова — в свя-
зи с неуплатой очередного взноса 
за обучение.

В отпуске господин Дадаев на-
ходился весь февраль, и только в 
последний день месяца команду-
ющий войсками Северо-Кавказ-
ского регионального командова-
ния внутренних войск МВД РФ ге-
нерал-полковник Евгений Внуков 
издал приказ №9 «По личному со-
ставу», предписывающий коман-

диру полка «Северный» полковни-
ку Алибеку Делимханову уволить 
лейтенанта Дадаева в запас. Отме-
тим, что и 28 февраля — на следу-
ющий после убийства день — Заур 
Дадаев формально числился воен-
нослужащим. Лишь с 1 марта пол-
ковник Делимханов своим пред-
писанием №32 исключил его из 
списков личного состава части и 
снял со всех видов довольствия. 
В этот же день лейтенант Дадаев, 
как следует из ответа его команди-
ров, сдал служебные дела и офици-
ально освободил должность. При 
увольнении офицеру было выпла-
чено выходное пособие в размере 
трех должностных окладов, а его 
документы направлены в военко-
мат Малгобека (Ингушетия) для по-
становки на воинский учет по ме-
сту жительства.

Полученная из «Северного» ин-
формация, по данным 

”
Ъ“, может 

заметно повлиять на ход рассле-
дования громкого дела. До этого 
следствие считало всех пятерых 
обвиняемых официально не рабо-
тающими, что подразумевало рас-
смотрение дела по существу в Мос-
горсуде. Напомним, что и пресс-
бюро внутренних войск ранее на-
зывало лейтенанта Дадаева быв-
шим сотрудником, уволенным до 
убийства.

Теперь же господин Дадаев, а 
вместе с ним и четверо его пред-
полагаемых подельников автома-
тически подпадают под юрисдик-

цию военного суда. Учитывая тя-
жесть инкриминируемого им пре-
ступления и вызванный им обще-
ственный резонанс, рассматри-
вать дело, видимо, будет окружной 
военный суд. Напомним, что ра-
нее защита обвиняемых уже заяв-
ляла о том, что будет ходатайство-
вать о рассмотрении дела присяж-
ными. Известный адвокат Шамсу-
дин Цакаев, защищающий Заура 
Дадаева, сказал 

”
Ъ“, что не видит 

проблемы в изменении подсудно-
сти и рассчитывает на объектив-
ность военного суда.

Кстати, «запоздавшее» на два 
дня увольнение Заура Дадаева мо-
жет помешать и сегодняшним про-
цессам в Мосгорсуде, где адвокаты 
обвиняемых Тамерлана Эскерха-
нова, Хамзата Бахаева и Заура Да-
даева будут обжаловать продле-
ние им в апреле сроков содержа-
ния под стражей. Любой из защит-
ников еще до начала слушаний мо-
жет обратиться с ходатайством о 
нарушении подсудности и перено-
се разбирательства в военный суд. 
В принципе адвокаты и обвиняе-
мые могут настаивать даже на пе-
редаче расследования из ГСУ СКР в 
его Главное военное следственное 
управление. Однако в этой части 
защита вряд ли встретит понима-
ние: в отличие от судебной систе-
мы подследственность преступле-
ния по закону определяется руко-
водством СКР.

Сергей Машкин

Обвиняемого в убийстве Бориса Немцова 
следствие уволило на два дня раньше
Защита фигурантов дела может потребовать его переноса в военный суд

Закрытые мероприятия по случаю 
открытия нового здания музея сов-
ременного искусства «Гараж» (под-
робности — на стр. 11) продолжа-
лись на прошлой неделе два дня. 
Владельцы «Гаража» бизнесмен Ро-
ман Абрамович и его супруга Дарья 
Жукова устроили коктейль и ужин 
международного масштаба. Режис-
серы Джордж Лукас и Вуди Аллен, 
кинопродюсер Харви Вайнштейн, 
коллекционер Франсуа Пино, ди-
зайнеры Миучча Прада, Стел-
ла Маккартни, Камилла аль-Фай-
ед и Дельфина Делеттре-Фенди, 
писательница Арианна Хаффинг-
тон и особенно Ирмелин Инден-
биркен (жизнерадостная мама ак-
тера Леонардо Ди Каприо) с явным 
удовольствием участвовали в раз-
влекательной и гастрономической 
программе вечера накануне Дня 
России — праздника, о котором го-
стям недвусмысленно напомнил  
казачий хор.

Первым новое здание «Гаража» осмо-
трел мэр Москвы Сергей Собянин, кото-
рый вместе с главой культурного депар-
тамента Александром Кибовским прие-
хал в парк Горького днем. Господина Со-
бянина больше «Гаража» заинтересовал 
магазин сувениров, открывшийся вну-
три отреставрированного главного вхо-
да в парк, где мэру вручили шоколад-
ку «Горький». Расстановка приоритетов 
объясняется просто: входная группа 
парка принадлежит городу, а бывший 
ресторан «Времена года», из руин кото-
рого архитектор Рем Колхас создал му-
зей современного искусства,— уже нет. 
Источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, 

говорят, что Москва продавала ресторан 
крайне неохотно, хотя здание и просто-
яло заброшенным после пожара послед-
ние 20 лет.

Спустя пару часов после того, как го-
сподин Собянин покинул парк, на трех 
этажах нового музея общей площадью 
5,4 тыс. кв. м поместились в беспрерыв-
ном движении практически все, кто иг-
рает роль в культурной, околокультур-
ной или светской жизни России, а так-
же некоторые интуристы. Здесь были 
директора музеев, включая президен-
та ГМИИ Ирину Антонову и совладель-
ца холдинга «Промсвязькапитал» Алек-
сея Ананьева, который также владеет 
Институтом русского реалистическо-
го искусства, весь пул редакторов глян-
цевых журналов и не менее полное со-
брание бизнесменов, близких к госпо-
дину Абрамовичу, включая Давида Да-
видовича и Евгения Швидлера. К этой 
же группе вновь примкнул экс-гла-
ва культурного департамента Москвы 
Сергей Капков. Здесь были и «молодые 
львы» — сын господина Абрамовича 
Аркадий, сам уже развивающий неф-
тегазовую компанию Zoltav Resources, 
и младшие братья госпожи Жуковой, 
один из которых встал за диджейский 
пульт на after-party в клубе «Крыша ми-
ра». Сюда пришел и остепенившийся 
Борис Ельцин-младший с моделью Та-
марой Лазич. Господин Ельцин явля-
ется теперь совладельцем детсада «Ин-
тересный». Телеведущий Андрей Ма-
лахов беседовал с журналистом Анто-
ном Красовским, а главный архитек-
тор Москвы Сергей Кузнецов, кажет-
ся, так и не услышал короткую речь ар-
хитектора Рема Колхаса, которую тот 
произнес вместе с госпожой Жуковой 
и директором «Гаража» Антоном Бело-
вым. Часть гостей в это время уже раз-
миналась коктейлями Beluga на кры-
ше, другие продолжали стоять в очере-

ди к инсталляциям Яйои Кусамы. Ожи-
дание им скрашивали пельмени, кото-
рые развозили на тележках по второму 
этажу, и немногие даже поняли, что эта 
еда, как и многочисленные столы для 
пинг-понга,— элементы выставки «За-
втра — это вопрос?» Риркрита Тирава-
нии. Шарики для пинг-понга со второ-
го этажа постоянно сваливались на пер-
вый и, щелкая, отскакивали от пола. Их 
молниеносно собирали, но иногда они 
падали кому-то на голову или в фужер с 
шампанским, добавляя обаяния всеоб-
щей суете.

На следующий вечер, когда гостей 
было не более 250 человек, Дарья Жу-
кова и Рем Колхас также не стали гово-
рить много. Госпожа Жукова неожидан-
но передала слово основателю инсти-
тута «Стрелка» бизнесмену Александ-
ру Мамуту. «Я, в общем-то, довольно ста-
рый москвич, я хорошо помню это зда-
ние,— признался господин Мамут и 
углубился в прошлое.— История про 
то, чтобы строить большие рестораны 
в парках, начинается из русской ком-
мунистической утопии. Должен был 
быть комбинат питания, где рабочий 
мог поесть за 25 копеек, а потом погу-
лять в парке. И эта утопия воплощена 
в том достаточно масштабном архитек-
турном высказывании, каким был в мо-
мент постройки ресторан 

”
Времена го-

да“. Но идет время, и то, что когда-то ка-
залось современным искусством, ста-
новится старыми мастерами. Особенно 
если к этому прикасается рука гения. 
Я счастлив, что Рем наконец построил 
что-то в Москве и сделал из образа ком-
мунистической архитектурной утопии 
то, что и должен был: музей современ-
ного искусства. Здесь столько счастли-
вых совпадений, что я верю: это будет 
самый живой и динамичный музей в 
России, за что и предлагаю выпить. В 
смысле — вложить в силу глотка все хо-
рошие пожелания».

«Я переведу для вас самую послед-
нюю часть этого монолога,— лучезарно 
улыбнулась Дарья Жукова зарубежным 
гостям.— Давайте выпьем! У нас еще 
небольшой сюрприз для вас». Тут бук-
вально из-за ее спины донеслось про-
тяжное «Не для меня...» — на ступень-
ках выстроился в три ряда Кубанский 
казачий хор. На ужине по случаю от-
крытия «Гаража» в здании на улице Об-
разцова (теперь там Еврейский музей) 
в 2008-м выступала певица Эми Уайнха-
ус, и сопоставление этих исполнителей 
дает многое для понимания масштаба 
изменений в светской жизни России 
за прошедшие семь лет. Когда хор за-
пел про раскудрявый клен, иностран-
ные гости во главе с госпожой Прадой 
потянулись к сцене. Пока директор Ев-
рейского музея Александр Борода ри-
торически задавался вопросом о граду-
се антисемитских настроений в казачь-
ем творческом коллективе, сами каза-
ки взяли стопки водки с подноса и ста-
ли миролюбиво угощать ими гостей, 
которые не сразу, но уступали их на-
пору. Тем временем сестры Маккартни 
уже позировали фотографу Vanity Fair, 
выкрикивая слово «Russia» вместо сло-
ва «сыр». В этот момент действительно 
наступил День России.

Евгения Милова

Гаражно-строительный 
корпоратив
Кубанские казаки открыли музей  
современного искусства

В духе времени голландский  
архитектор Рем Колхас (слева)  
обновил коммунистическую  
утопию для владелицы «Гаража» 
Дарьи Жуковой и его директора  
Антона Белова   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ЦСИ «ГАРАЖ»

Как стало известно ”Ъ“, на днях 
ГСУ ГУ МВД по Москве завер-
шило проверку в отношении 
руководителя департамента 
РЖД Ивана Беседина на воз-
можную причастность к при-
своению бюджетных средств 
в особо крупных размерах. По-
лицейские проверяли данные 
о том, что, возглавляя ранее 
Московский метрополитен, го-
сподин Беседин без согласова-
ния со столичными властями, 
как того требует закон, полу-
чил в общей сложности премий 
на сумму около 25 млн руб. По-
ощрение, в частности, было вы-
писано ему и за период, когда, 
по версии следственных орга-
нов, подчиненные господина 
Беседина совершили наруше-
ния, повлекшие за собой в июле 
прошлого года аварию с боль-
шим количеством жертв. В ито-
ге оснований для возбуждения 
дела по результатам проверки 
ГСУ не нашло.

По данным источников 
”

Ъ“, 
факты, ставшие основанием для 
проведения проверки в отноше-
нии Ивана Беседина, ныне зани-
мающего должность руководи-
теля департамента управления 
транспортно-логистическим биз-
нес-блоком ОАО РЖД, были выяв-
лены во время широкомасштаб-
ного расследования обстоятельств 
катастрофы, случившейся в мос-
ковском метро 15 июля прошлого 

года. Как не раз рассказывал 
”
Ъ“, 

причиной аварии, в результате ко-
торой погибли более 20 человек 
и около 200 получили ранения, 
СКР считает грубые нарушения, 
допущенные при монтаже стрел-
ки на перегоне «Парк Победы»—
«Славянский бульвар», где сошел с 
рельсов поезд. Первыми фигуран-
тами дела стали замначальника 
дистанции капитального ремонта 
службы пути ГУП «Московский ме-
трополитен» Алексей Трофимов, 
старший мастер службы пути ГУ-
Па Валерий Башкатов, помощник 
дорожного мастера Юрий Гордов и 
замдиректора компании «Спецтех-
реконструкция» Анатолий Круг-
лов, которым вменили нарушение 
правил безопасности движения и 
эксплуатации метрополитена, по-
влекшее смерть двух или более 
лиц (ч. 3 ст. 263 УК РФ). Материалы 
в отношении них были выделены 
в отдельное производство, недав-
но СКР направил их в Генпрокура-
туру для утверждения обвинитель-
ного заключения.

Тем временем в деле появи-
лись новые фигуранты — началь-
ник службы пути метрополитена 
Юрий Сильянов, его заместитель 
Валерий Малышев, начальник 3-й 
дистанции службы пути Николай 
Мельников, его зам Анатолий Ка-
занцев и монтеры 38-го околот-
ка 3-й дистанции Юрий Шеянов 
и Николай Веденеску. По мнению 
следователей, их бездействие так-

же стало одной из причин аварии. 
Следственные действия в отно-
шении них предполагается завер-
шить осенью этого года.

Между тем в ходе проверки до-
кументации, касающейся деятель-
ности ГУП «Московский метропо-
литен», были выявлены факты, 
которые позволили правоохрани-
телям заподозрить Ивана Беседи-
на в незаконном получении пре-
мий в бытность главой этого пред-
приятия. Как говорилось в мате-
риалах проверки, господин Бесе-
дин, нарушая порядок оплаты тру-
да руководителей государствен-
ных унитарных предприятий, ут-
вержденный постановлением сто-
личного правительства 21 сентя-
бря 2011 года, в 2011–2014 годах, 
якобы действуя из корыстной за-
интересованности, неправомер-
но давал указания своему главбу-
ху на оформление и выдачу ему 
ежеквартальных и годовых пре-
мий. Таким образом, по подсче-
там проверявших, он получил не 
менее 25 млн руб., а нарушение со-
стояло в том, что премии выплачи-
вались без согласования с департа-
ментом имущества и департамен-
том транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструкту-
ры Москвы, которые в соответст-
вии с постановлением столично-
го правительства и должны были 
оценивать работу главы метро.

Проверяющие отдельно отме-
тили, что премия за второй квар-

тал 2014 года — около 1,8 млн 
руб.— также была выплачена Ива-
ну Беседину без согласования. 
Между тем, подчеркнули ревизо-
ры, именно в этот период работ-
никами ГУПа, подчиненными го-
сподина Беседина, были допуще-
ны нарушения, приведшие, по 
версии СКР, к аварии. В итоге ма-
териалы были направлены в ГСУ 
ГУ МВД по Москве для проверки на 
возможную причастность госпо-
дина Беседина к присвоению бюд-
жетных средств в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ). Провер-
ку сотрудники ведомства, по дан-
ным 

”
Ъ“, начали в марте этого го-

да, а завершили на днях. В резуль-
тате оснований для возбуждения 
уголовного дела сотрудники ГСУ 
не нашли.

«ГУП 
”
Московский метрополи-

тен“ всегда оказывает содействие 
проверкам контролирующих ор-
ганов. Решение о возбуждении дел 
принимается правоохранитель-
ными органами» — таким коммен-
тарием в связи с проведенной пра-
воохранителями проверкой огра-
ничились в пресс-службе москов-
ского метро. В РЖД от комментари-
ев как от имени компании, так и от 
имени представителей господина 
Беседина воздержались, сослав-
шись на то, что проверка не имела 
отношения к его работе в ОАО.

Александр Игорев,  
Иван Буранов,  
Юлия Галлямова

Бывшему начальнику московского метро 
пересчитали премии
Полицейские следователи не нашли оснований  
для привлечения к ответственности Ивана Беседина

Бывший лидер ОПС «Уралмаш» 
Александр Куковякин экстра-
дирован в Россию из Дубая 
(ОАЭ). Авторитетный бизнес-
мен, обвиняемый в отмыва-
нии и присвоении денежных 
средств, находился в междуна-
родном розыске около десяти 
лет. По сведениям ”Ъ“, он был 
задержан в ОАЭ из-за «незна-
чительных нарушений местно-
го законодательства», а уже за-
тем его имя было обнаружено 
в базе Интерпола. Сейчас в ОАЭ 
находятся еще два выходца из 
ОПС «Уралмаш».

О том, что уральский предпри-
ниматель и один из бывших лиде-
ров ОПС «Уралмаш» Александр Ку-
ковякин доставлен в Москву, со-
общили в пресс-центре МВД Рос-
сии. Он был объявлен в междуна-
родный розыск десять лет назад 
на основании запроса свердлов-
ского ГУ МВД России. Куковякина 
доставили 14 июня в столицу Рос-
сии в сопровождении сотрудни-
ков НЦБ Интерпола МВД России 
и ФСИН. Бизнесмен был задер-

жан в начале июня в Дубае. «Куко-
вякин находился в международ-
ном розыске с целью ареста и экс-
традиции. В отношении него бы-
ло издано уведомление с 

”
крас-

ным углом“. Компетентными ор-
ганами ОАЭ на основании запро-
са Генеральной прокуратуры РФ 
принято решение о выдаче фигу-
ранта»,— пояснили в пресс-цент-
ре российского МВД.

Напомним, Александр Куко-
вякин в России обвиняется в при-
своении или растрате, совершен-
ных организованной группой в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 160 
УК РФ), а также в легализации (от-
мывании) преступных доходов 
(ч. 3 ст. 174.1 УК РФ). В 2005 году он 
был фигурантом уголовного дела 
о преднамеренном банкротстве 
(ст. 196 УК РФ) ОАО «Тавдинский ги-
дролизный завод» (Свердловская 
область). По версии следствия, сов-
местно с директором предприятия 
Сергеем Багреевым и главным бух-
галтером Фанией Наяновой Куко-
вякин разработал преступную схе-
му по хищению средств завода. 

Они заключали договоры с фирма-
ми—поставщиками сырья, и, хо-
тя никаких поставок в адрес пред-
приятия не было, средства по за-
ключенным контрактам (на сум-
му 2,6 млн руб.) были перечисле-
ны, а затем похищены. Ранее Сер-
гей Багреев по этому уголовному 
делу был осужден на шесть с поло-
виной лет лишения свободы, а Фа-
ния Наянова — на пять лет.

В генеральном консульстве 
РФ в Дубае не прокомментирова-
ли информацию об экстрадиции 
бизнесмена. Источники 

”
Ъ“, при-

ближенные к Александру Куко-
вякину, рассказали, что первона-
чально он был задержан вместе с 
малолетним сыном около торго-
вого центра в Дубае из-за «незна-
чительных нарушений местно-
го законодательства». Уже в поли-
цейском участке при проверке по 
базе Интерпола выяснилось, что 
Куковякин находится в розыске. 
Сам бизнесмен 8 июня, после того 
как узнал о заявлении МВД, сооб-
щил 

”
Ъ“ через Facebook, что счита-

ет информацию о своей грядущей 

экстрадиции в Россию «фантазией 
екатеринбургских СМИ».

В 2010 году бизнесмену уже уда-
лось избежать экстрадиции в Рос-
сию по делу о преднамеренном 
банкротстве гидролизного завода 
— тогда Высший суд ОАЭ отказал-
ся выдавать бизнесмена, так как не 
нашел в своем законодательстве 
такого состава преступления. Кро-
ме того, ранее между ОАЭ и Росси-
ей отсутствовал договор о взаим-
ной выдаче преступников. Необ-
ходимое же для подобных экстра-
диций соглашение было подписа-
но в ноябре 2014 года генпрокуро-
ром РФ Юрием Чайкой и главой 
Минюста ОАЭ Султаном бен Саи-
дом аль-Бади.

На сегодняшний день, по опера-
тивным данным, в Эмиратах про-
живают бывшие выходцы из ОПС 
«Уралмаш» Вячеслав Костарев и 
Сергей Капчук. Они также числят-
ся в международном розыске уже 
около десяти лет.

Мария Полоус,  
Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Из Дубая под конвоем
Бывший лидер ОПС «Уралмаш» экстрадирован в Россию

17 июня — Театр наций. Коктейль часового дома Breguet в честь премьеры спектакля «Сказки 
Пушкина» режиссера Роберта Уилсона. Приглашены: Евгений Миронов, Андрей Воробьев, Михаил 
Куснирович, Дарья Мороз, Сати Спивакова, Тимур Гугуберидзе, Ксения Соловьева, Ольга Слуцкер, 
Маргарита Пушкина, Гор Нахапетян.****
18 июня — «Гараж». Презентация нового Audi Q7 в новом здании музея современного искусства 
«Гараж». Ожидаются: Ксения Собчак, Иван Ургант, Полина Киценко, Ида Лоло, Игорь Гаранин, 
Софико Шеварднадзе, Дарья Веледеева, Андрей Малахов.***
19 июня — Юсуповский дворец, Санкт-Петербург. В рамках Петербургского международно-
го экономического форума состоится прием ВТБ. На выступлении балета Бориса Эйфмана 
ожидаются: Андрей Костин, Антон Силуанов, Аркадий Дворкович, Василий Титов, Анатолий 
Чубайс.*****

НА НЕДЕЛЕ



6

мировая политика
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 15 июня 2015 №102/П   l   Коммерсантъ

Ключевые претенденты на пост 
президента США — член Демокра-
тической партии Хиллари Клинтон 
и республиканец Джеб Буш — вы-
ступили с первыми внешнеполи-
тическими заявлениями. Из них 
следует: рассчитывать на норма-
лизацию отношений после прези-
дентских выборов  2016 года  
в США Москве не приходится. 
Экс-госсекретарь Хиллари Клин-
тон в первой же своей предвыбор-
ной речи причислила Россию  
к числу государств, которые «тра-
диционно» представляют угро-
зу для ее страны. А младший брат 
43-го и сын 41-го президента 
США Джеб Буш назвал президен-
та РФ Владимира Путина «зади-
рой» и допустил возможность рас-
ширения американского военного 
присутствия в Восточной Европе. 
О своем участии в предвыборной 
гонке Джеб Буш, как ожидается, 
объявит сегодня.

Супруга 42-го американского пре-
зидента, экс-госсекретарь Хиллари 
Клинтон, 12 апреля официально за-
явившая о своих планах добиваться 
поста главы государства, в субботу вы-
ступила в Нью-Йорке с первой пред-
выборной речью. Говоря о своем ви-
дении внешней политики США, го-
спожа Клинтон объявила: «Ни одна 
другая страна на Земле не обладает 
лучшим положением для того, чтобы 
процветать в XXI веке, ни одна другая 
страна лучше не приспособлена к то-
му, чтобы отражать традиционные уг-
розы со стороны таких государств, как 
Россия, Северная Корея и Иран, а так-
же справиться с подъемом новых дер-
жав, таких как Китай». «Как ваш пре-
зидент, я сделаю все, что необходимо 
для безопасности Америки»,— заве-
рила она собравшихся.

Отметим, что, будучи госсекрета-
рем, она также не раз выступала с кри-
тикой России. Так, объявив, что но-
вый СССР может быть создан под но-
выми названиями — «Таможенный 
союз или Евразийский союз», Хилла-
ри Клинтон заверила, что США «най-
дут эффективный способ для замедле-
ния или предотвращения этого про-
цесса». А недавно она призвала уси-
лить давление на Россию и обвинила 
европейские страны в «чересчур ма-
лодушном» отношении к Москве. По 
ее мнению, если Кремль не получит 
«жесткого отпора» в ответ на свои дей-
ствия на украинском направлении, 
то попытается расширить зону влия-
ния на весь постсоветский регион.

Ее наиболее вероятный соперник 
от Республиканской партии — быв-
ший губернатор Флориды Джеб Буш 
— об участии в предвыборной гон-
ке, как ожидается, объявит сегодня 
в Майами. Между тем на прошлой 
неделе он уже совершил свое пер-
вое внешнеполитическое турне: за 
пять дней политик посетил Герма-
нию, Польшу и Эстонию. Во всех 
трех странах его принимали на выс-
шем уровне: избранный президент 
Польши Анджей Дуда, канцлер Гер-
мании Ангела Меркель и президент 
Эстонии Тоомас Хендрик Ильвес. 
По мнению американских экспер-
тов, это турне состоялось неспроста: 
Джеб Буш пытается дистанцировать-
ся от Джорджа Буша-младшего и убе-
дить мир в том, что он, в отличие от 
старшего брата, осведомлен в меж-
дународных делах и не будет путать 
Иран с Ираком.

Первые внешнеполитические за-
явления Джеба Буша подтверждают 
тезис источника 

”
Ъ“ в Госдепе США о 

том, что «в Москве зря надеются, что, 
если президентом станет республика-
нец, отношения двух стран станут бо-
лее прагматичными и не обременен-
ными спорами о ценностях и идеоло-
гии» (см. 

”
Ъ“ от 6 апреля). В ходе тур-

не по Европе Джеб Буш назвал рос-
сийского президента Владимира Пу-
тина «задирой», добавив, что Вашинг-
тону нужно делать больше, чтобы про-
тивостоять «агрессивным» действиям 
со стороны Москвы. «Кто сомневается 
в том, что Россия будет делать то, что 
ей хочется, если не последует ответа 
на ее агрессию?» — заявил он.

По мнению Джеба Буша, реакция 
США и европейских стран—членов 
НАТО на действия России является 
недостаточной. «Русские развертыва-
ют десятки тысяч военнослужащих в 
регионе, причем делают это в непо-
средственной близости от наших со-
юзников. А наш ответ на это значи-
тельно слабее»,— посетовал амери-
канский политик. Он высказался за 
активизацию учений НАТО в Восточ-
ной Европе и допустил возможность 
расширения американского воен-
ного присутствия в этом регионе. 
По его словам, отправка к границам 
РФ нескольких тысяч военнослужа-
щих США и других стран НАТО (вме-
сто нынешних сотен) «позволила бы 
предотвратить нежелательные сце-
нарии развития ситуации».

Ксения Байгарова,  
Нью-Йорк;  
Елена Черненко

Как стало известно ”Ъ“, Россо-
трудничество намерено скор-
ректировать программу «Но-
вое поколение» по привлечению 
к ознакомительным поездкам 
в РФ молодых представите-
лей политических, обществен-
ных, научных и деловых кругов 
иностранных государств. В рам-
ках программы Россию уже по-
сетили более 2 тыс. человек из 
80 стран. Переписать документ 
в Россотрудничестве решили, 
чтобы он более точно соответ-
ствовал «реалиям сегодняшней 
внешнеполитической ситуации». 
Приоритет будет отдан гражда-
нам азиатских стран, в первую 
очередь Китая и стран СНГ. Влас-
ти США, где действуют собствен-
ные аналогичные программы, 
российскую версию решили бой-
котировать.

Россотрудничество разработало 
проект указа президента РФ «О кон-
цепции программы краткосрочных 
ознакомительных поездок в РФ моло-
дых представителей политических, 
общественных, научных и деловых 
кругов иностранных государств». Как 
рассказали 

”
Ъ“ в ведомстве, обнов-

ленная версия будет ориентирова-
на на «реалии сегодняшней внешне-
политической ситуации»: она позво-
лит привлечь к сотрудничеству с РФ 
молодых иностранных граждан, ко-
торые настроены «на устойчивое раз-
витие отношений партнерства в раз-
личных сферах в противовес холод-
ной войне».

Программу ознакомительных по-
ездок иностранцев в РФ в Россотруд-
ничестве называют «Новое поколе-
ние», она действует с 2011 года. Ос-
новные ее цели — «расширение кру-
га позитивно настроенных к России 
молодых представителей политиче-
ских, деловых, общественных, науч-
ных и культурных элит» из стран СНГ 
и других государств и привлечение 
их к участию «в развитии и укрепле-
нии партнерских связей с РФ». Все это 
призвано содействовать «объектив-

ному восприятию в мире» происхо-
дящих в РФ «общественно-политиче-
ских, социально-экономических, на-
учно-образовательных и культурных 
преобразований». Программа вклю-
чает такие тематические направле-
ния, как политика и общественные 
движения, наука и образование, сред-
ства массовой информации, культура 
и деловое сотрудничество. К приме-
ру, молодым иностранным полити-
кам предоставляется возможность об-
щения с сенаторами и депутатами Гос-
думы, министрами, представителями 
общественных движений.

Визиты короткие — как правило, 
не дольше пяти–семи дней. Всего с 
2011 по 2014 год в программе поучаст-
вовали 2350 человек из 80 государств 
(в 2011-м — 200 человек, в 2012-м — 
500, в 2013-м — 650, в 2014-м — 1000). 
Теперь поставлена задача принимать 
ежегодно не менее 1000 гостей. Увели-
чение численности участников в Рос-
сотрудничестве объясняют повышен-
ным интересом с их стороны: количе-
ство заявок превышает возможности 
ведомства в 2,5–3 раза (к примеру, в 
2015 году было подано 2387 заявок). В 
2014 году на реализацию программы 
из бюджета выделено 157 млн руб., в 
2015-м с учетом требований оптими-
зации расходов — 144 млн. Всего с 
2011 по 2014 год на программу потра-
чено 473 млн руб.

Изменения, вносимые в документ, 
уточняют принципы отбора кандида-
тов: приехать в Россию смогут ино-
странцы в возрасте от 20 до 40 лет, а в 
отдельных случаях и до 45 лет. «Если 
молодой человек заинтересован в по-
лучении достоверной информации о 
сегодняшней России, ему необходи-
мо прийти в представительство Россо-
трудничества в своей стране, обозна-
чить желание участия в программе и 
объяснить, почему и зачем ему это на-
до»,— заявила 

”
Ъ“ глава Россотрудни-

чества Любовь Глебова.
В разработанном в МИДе положе-

нии об отборе кандидатов отмечает-
ся, что они должны располагать реко-
мендательными письмами, которые 

подтверждают их «активную обще-
ственную, научную или деловую по-
зицию». Также принимаются копии 
публикаций в СМИ, которые содер-
жат «информацию об активной пози-
ции кандидата». При этом у соискате-
лей не должно быть в РФ родственни-
ков первой и второй степеней родст-
ва, кроме того, они не должны стра-
дать хроническими заболевания-
ми, которые могут вызвать осложне-
ния во время пребывания в России. 
Важным критерием отбора являют-
ся имеющиеся у кандидата возмож-
ность и желание делиться со своими 
соотечественниками тем, что он уви-
дел во время поездки, подчеркивают 
в Россотрудничестве.

«Если целью потенциального 
участника не является обычный ту-
ризм за наш счет и человек отвеча-
ет критериям программы, он, без-
условно, сможет рассчитывать на 
поездку»,— добавила госпожа Гле-
бова. Впрочем, подчеркивает она, 
«никто не настаивает — да и не мо-
жет настаивать — на написании 
хвалебных статей в СМИ или поло-
жительных постов в социальных 
сетях». «Ангажированность не яв-

ляется целью программы. Важна 
достоверность»,— заявила она.

При этом в ведомстве подчеркива-
ют, что выбор стран «диктуется основ-
ными векторами российской внеш-
ней политики». Это, как пояснили 

”
Ъ“ в Россотрудничестве, означает, 

что в ближайшие годы приоритет бу-
дет отдаваться гражданам азиатских 
стран, в первую очередь представи-
телям Китая. В 2014 году в програм-
ме поучаствовали 111 граждан КНР, 
а за неполный 2015-й — 78. Выросло 
число участников программы из Аф-
рики и Латинской Америки. Сколько 
граждан из европейских государств 
совершило ознакомительные поезд-
ки в РФ, в Россотрудничестве не ука-
зали. Что касается США, сотрудниче-
ство в этой сфере двух стран в связи с 
охлаждением отношений из-за собы-
тий на юго-востоке Украины прекра-
тилось. В Россотрудничестве заявили, 
что в 2015 году граждане США от уча-
стия в программе отказались.

Впрочем, и ранее программа Рос-
сотрудничества вызывала вопросы у 
властей США. В 2013 году, по данным 
американских СМИ, спецслужбы за-
подозрили в шпионаже главу Россий-

ского культурного центра в Вашинг-
тоне (работает под эгидой Россотруд-
ничества) Юрия Зайцева. В ФБР со-
чли, что информацию, полученную 
от участников поездок, господин Зай-
цев использовал для последующей 
вербовки граждан США, а во время 
пребывания в РФ на всех американ-
цев составлялись оперативные досье.

ФБР официально не комменти-
ровало эту историю. Между тем в пу-
бликациях речь шла о том, что аген-
тов бюро якобы насторожило, что 
участники программ культурно-
го обмена во время поездок по Рос-
сии жили в «пятизвездных отелях», 
Россотрудничество же брало на себя 
все расходы, включая оформление 
виз, перелет, проживание и пита-
ние. Так, по словам участника одной 
из поездок, во время визита в Санкт-
Петербург в июне 2012 года членов 
группы разместили в гостинице 
Sokos Hotel Palace Bridge, ранее при-
нимавшей официальные делегации 
саммитов G8 и G20. В программе по-
ездки также фигурировали встречи 
с «губернаторами Москвы и Санкт-
Петербурга и сенатором Александ-
ром Торшиным».

В посольстве РФ в Вашингтоне ин-
формацию о связях программ Россо-
трудничества со спецслужбами ка-
тегорически опровергли, обвинив 
власти США в попытке «торпедиро-
вать» развитие двусторонних отно-
шений. Российский МИД призвал Ва-
шингтон публично отмежеваться от 
сообщений СМИ о шпионском скан-
дале, однако власти США на этот при-
зыв не отреагировали. Между тем в 
США действует несколько аналогич-
ных программ по привлечению ино-
странных граждан в страну для озна-
комительных поездок. Самая извест-
ная — International Visitors Leadership 
Program (Международная гостевая 
программа для лидеров), организо-
ванная бюро образовательных и куль-
турных программ Госдепа. Участие в 
ней приняли уже более 200 тыс. че-
ловек, среди которых 335 бывших и 
нынешних глав государств и прави-
тельств. Из известных российских де-
ятелей в программе участвовали гла-
ва Центробанка Эльвира Набиулли-
на и директор российского информа-
гентства «Россия сегодня» Дмитрий 
Киселев. Все расходы по программе 
оплачивает американская сторона.

По мнению директора московско-
го Центра Карнеги Дмитрия Трени-
на, переориентация программы оз-
накомительных поездок иностран-
цев в РФ на Азиатский регион логич-
на, поскольку «замораживание от-
ношений с Западом всерьез и надо-
лго». «Мир за пределами Запада ве-
лик и широк. До этого мы мало уделя-
ли внимания странам вне Запада, но 
теперь такую роскошь позволить себе 
не можем, поэтому и нужно налажи-
вать сотрудничество с нашим соседом 
Китаем, странами БРИКС, ШОС, госу-
дарствами Латинской Америки и так 
далее,— подчеркнул господин Тре-
нин.— Самое главное, чтобы в подоб-
ного рода программах было меньше 
мелкой бюрократии, которой обычно 
очень много, и больше продуманной 
политики».

Вячеслав Козлов,  
Елена Черненко

Москва объединила 
демократов 
и республиканцев
Главные кандидаты на пост президента США 
рассказали о своем отношении к России

Россия рассотрудничалась
Россотрудничество делает ставку на «Новое поколение» из Китая и Латинской Америки

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А К Т О  П Р И Е З Ж А Л  З Н А К О М И Т Ь С Я  С  С С С Р

С начала 1950-х годов в Советском Союзе действовали программы 
образовательного обмена на основе взаимных соглаше-
ний. Обмены, в частности, происходили с вузами Китая, Венгрии, 
Болгарии, США и других стран. Принимающая сторона брала на себя 
расходы по обучению приезжающих лиц, в том числе по прохожде-
нию ими практики, поездкам внутри страны, связанным с прохо-
ждением обучения, обеспечивала их общежитием и медицинским 
обслуживанием. Студентам выплачивались стипендии.

В 1968 году будущий канцлер Германии Ангела Меркель 
выиграла школьную олимпиаду по русскому языку и была награждена 
поездкой в СССР. Позднее она вспоминала, что самое большое 
впечатление на нее произвели Кремль, монастыри, люди и «красивые 
маленькие города вдоль железной дороги».

В 1970 году Табо Мбеки, президент ЮАР в 1999–2008 
годах, с другими молодыми членами партии «Африканский нацио-
нальный конгресс» был направлен в Академию общественных наук 
при ЦК КПСС. За год, проведенный в СССР, он успел также пройти 
курс военной подготовки в учебном центре в Подмосковье.

В 1982 году нынешний заместитель госсекретаря США 
Виктория Нуланд по программе обмена трудилась вожатой в  

пионерском лагере «Молодая гвардия» в Одессе. В октябре 2014 
года она вспоминала: «Там были фантастические люди, но еда 
была не очень».

В июле 1983 года по приглашению генсека ЦК КПСС Юрия Ан-
дропова в СССР прибыла американская школьница Саманта 
Смит. За две недели она посетила Москву, Ленинград и пионер-
лагерь «Артек» в Крыму. В своей книге «Путешествие в Советский 
Союз» она пришла к выводу: «Они такие же, как мы».

В 1983 году Майкл Макфол, посол США в России 
в 2012–2014 годах, стажировался в Ленинградском госунивер-
ситете. В 1985 году он проходил практику в Институте русского языка 
имени Пушкина, а в 1990–1991 годах — в МГУ. «Пока жил в Москве, 
очень сблизился с российскими демократами. Это было, возможно, 
лучшее время моей жизни»,— рассказывал он позже.

Летом 1990 года по программе обмена одаренными студентами 
на две недели в Москву приезжал будущий сооснователь Google 
Сергей Брин, семья которого эмигрировала в США в 1979 году. 
Господин Брин был шокирован ситуацией в СССР и по возвращении 
заявил отцу: «Спасибо тебе за то, что увез всех нас из России».

Евгения Чернышева, Михаил Малаев

Американское оружие нацеливают на Россию 
США могут перебросить тяжелые вооружения к границам РФ 

США могут разместить в странах 
Восточной Европы тяжелые во-
оружения, позволяющие осна-
стить американский контингент 
численностью до 5 тыс. человек 
«для сдерживания возможной 
российской агрессии». Об этом, 
ссылаясь на свои источники в ру-
ководстве США и НАТО, сооб-
щила газета The New York Times, 
назвавшая новый план сдержи-
вания Москвы «самым масштаб-
ным со времен холодной войны». 
Достоверность этой информа-
ции подтверждают заявления 
представителей восточноевро-
пейских стран о готовности при-
нять на своей территории технику 
и военные склады США. По мне-
нию опрошенных ”Ъ“ экспертов, 
реализация этого плана вынудит 
Москву разместить на границе со 
странами Балтии собственный 
наступательный потенциал, спо-
собный уничтожать американ-
ские объекты в случае гипотети-
ческого конфликта.

Вызвавшая широкий резонанс 
статья в The New York Times «США 
размышляют над размещением тя-
желых вооружений в Восточной Ев-
ропе» ссылается на американские 
и натовские источники и содержит 
подробное описание того, как мо-
жет выглядеть новый план Вашин-
гтона по защите Европы «от воз-
можной агрессии России». Описы-
вая нынешнее противостояние на 
континенте, авторы проводят исто-
рическую аналогию с действиями 
США во время и после Берлинско-
го кризиса 1961 года — одного из са-
мых напряженных моментов холод-
ной войны, называя рассматривае-
мый американской администраци-
ей план «перенесением НАТО назад 
в будущее».

Как отмечается в статье, хотя но-
вый план США по укреплению без-
опасности союзников пока не утвер-
жден, он может быть одобрен в са-
мое ближайшее время — до встречи 
министров обороны стран НАТО, за-
планированной на 24–26 июня. 

В случае реализации этого плана, 
США разместят в ряде стран Восточ-
ной Европы тяжелые вооружения, 
которые позволят оснастить от 3 тыс. 
до 5 тыс. военнослужащих (такое же 
количество техники было размеще-
но в Кувейте после иракского воен-
ного вторжения 1990 года). По дан-
ным высокопоставленного источни-
ка в Пентагоне, общее число амери-
канской техники, предполагаемой 
для дислокации в бывших совет-
ских республиках и странах Восточ-
ного блока и получившей название 
European Activity Set, составляет око-
ло 1200 единиц, включая 250 танков 

M1-A2, бронетранспортеры Bradley и 
бронированные гаубицы. 

Что касается стран «новой Ев-
ропы», которые Пентагон предпо-
лагает задействовать для реализа-
ции американской программы, то 
их вклад не будет одинаковым. На-
ибольшее число тяжелых вооруже-
ний, способных оснастить около 
750 человек в каждой стране, долж-
но быть размещено в Польше, Румы-
нии, Болгарии и, возможно, в Венг-
рии. Меньшее число, необходимое 
для вооружения около 150 военно-
служащих в каждой стране, как ожи-
дается, будет переброшено в Литву, 
Латвию и Эстонию. 

Первыми на публикацию в 
The New York Times позитивно от-
реагировали главы оборонных ве-
домств Польши и балтийских стран, 
по мнению которых, план США 
укрепит безопасность в Европе. При 
этом министр обороны Польши То-
маш Семоняк сообщил, что перего-
воры по вопросу размещения на тер-
ритории его страны американских 
складов для тяжелых вооружений 
уже идут. «США готовят комплекс 
различных действий, среди которых 
крайне важно размещение тяжелого 

вооружения в Польше и других стра-
нах»,— заявил Томаш Семоняк.

В свою очередь, высокопоставлен-
ный источник 

”
Ъ“ в Минобороны РФ 

назвал планы по размещению воен-
ной техники США в Восточной Евро-
пе «серьезным дестабилизирующим 
фактором». «Такие шаги не могут не 
вызывать опасений, поскольку у на-
ших границ намереваются де-факто 
развернуть плацдарм для размеще-
ния существенного военного кон-
тингента,— считает он.— С нашей 
стороны это расценивается как пер-
вый шаг наших партнеров к пересмо-
тру положений Акта Россия—НАТО».

Напомним, Основополагающий 
акт РФ—НАТО от 1997 года запреща-
ет альянсу размещать на восточном 
фланге на постоянной основе «суще-
ственные боевые силы». Между тем 
Москва и НАТО по-разному трактуют 
численность «существенных боевых 
сил»: к примеру, размещение США 
на ротационной основе в Болгарии и 
Румынии подразделений своих воо-
руженных сил в размере бригады (2–
6 тыс. военных) российская сторона 
считает «существенным». С точки же 
зрения США, они под такое опреде-
ление не подпадают. В 2010 году Мо-
сква предлагала НАТО прийти к об-
щему знаменателю, однако стороны 
не договорились.

«В НАТО с российской трактовкой 
существенных боевых сил никогда не 
соглашались, исходя из собственных, 
более значительных количественных 
показателей,— разъяснил 

”
Ъ“ предсе-

датель совета ПИР-Центра, генерал-

лейтенант запаса Евгений Бужин-
ский.— При этом сторонники увели-
чения американского военного при-
сутствия в Восточной Европе упира-
ют на то, что Основополагающий акт 
Россия—НАТО не накладывает на сто-
роны никаких юридических обяза-
тельств, так как носит характер поли-
тической декларации о намерениях». 

Директор Центра общественно-
политических исследований РАН 
Владимир Евсеев напомнил 

”
Ъ“, что 

ограничители были прописаны в До-
говоре об обычных вооруженных си-
лах в Европе (ДОВСЕ), подписанном 
еще в эпоху существования Варшав-
ского договора. «Но адоптированная 
версия ДОВСЕ так и не вступила в си-
лу, и в данный момент никаких юри-
дических обязывающих ограниче-
ний на размещение в Восточной Ев-
ропе дополнительных вооружений 
не существует»,— отметил он. 

Между тем, по словам эксперта, 
размещение вблизи российских гра-
ниц складов тяжелых вооружений 
США «будет представлять серьезную 
опасность для безопасности России». 
По мнению Владимира Евсеева, от-
ветом Москвы на планы Вашингто-
на может стать размещение на грани-
це со странами Балтии собственного 
наступательного потенциала. «При 
этом страны Балтии не только не смо-
гут чувствовать себя в большей без-
опасности, но и окажутся заложни-
ками противостояния США и РФ»,— 
предупреждает Владимир Евсеев.

Сергей Строкань,  
Иван Сафронов

США могут разместить в Вос-
точной Европе тяжелые воору-
жения для 3–5 тыс. военнослу-
жащих (на фото подготов ка  
к учениям сил быстрого реаги-
рования НАТО Noble Jump 
в Польше)   
ФОТО JOSEF VOSTAREK/CTK/ZUMA PRESS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20407,08 (+24,11)
РТС 950,38 (–8,59)
FTSE 100 6784,92 (–61,82)

DAX 30 11196,49 (–136,29)
DJIA 17898,84 (–140,53)
NASDAQ Composite 5051,10 (–31,40)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–15.06.15
Австралийский доллар 42,2378
Английский фунт 84,2683
Белорусский рубль** 35,5235
Датская крона* 82,2625

Доллар США 54,5285
Евро 61,4754
Индийская рупия*** 85,3408
Казахский тенге*** 29,3117

Канадский доллар 44,3105
Китайский юань* 87,8543
Норвежская крона* 70,0944
СДР 76,7576

Сингапурский доллар 40,4754
Новая турецкая лира 19,8560
Украинская гривна* 25,9166
Шведская крона* 66,1425

Швейцарский франк 58,2196
Японская иена*** 44,1526
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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продлевает во времени  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Саморегулируемые организации 
(СРО) — почти вечный источник про-
блем для российского правительст-
ва. В теории саморегулирование — 
идеальный способ сокращения рас-
ходов на госадминистрирование ка-
кой-либо бизнес-активности: оно по-
зволяет сократить штат госструктур, 
передающих в СРО свои полномо-
чия. С другой стороны, СРО, работа-
ющие во всем мире почти без сбоев, 
в России не могут жить без проблем. 
Так, эпопея с саморегулированием 
в строительстве, начавшаяся в 2009 
году, лишь выглядит завершенной: с 
осени 2015 года станет понятно, что 
гарантийные фонды строительных 
СРО, востребованные из-за массо-
вого ухода с рынка мелких застрой-
щиков, работают совсем не так, как 
рассчитывали в Белом доме. Другой 
пример — обсуждение правительст-
вом отмены вступающего с 1 июля 
2015 года в силу саморегулирования 
операторов электронных торговых 

площадок (ЭТП) в сфере банкротств: 
Минэкономики предлагает прави-
тельству отказаться от СРО в пользу 
конкурсного отбора дополнитель-
ных ЭТП (см. 

”
Ъ“ от 8 июня). Предста-

вители площадок яростно протесту-
ют, заявляя, что саморегулирование 
нельзя отменять из-за отсутствия 
устраивающих правительство ре-
зультатов первых месяцев и лет рабо-
ты — итоги его появляются не мгно-
венно. Правительство, в свою оче-
редь, совершенно справедливо ука-
зывает на то, что пока саморегулиро-
вание в стране в основном лучший 
способ профанировать любое адми-
нистрирование и обычная альтерна-
тива криминальному саморегулиро-
ванию в России — это практически 
неработающее саморегулирование, 
тогда как при конкурсах хотя бы по-
нятно, кто несет ответственность за 
неработающее регулирование.

Между тем в равной степени и 
правы, и неправы, видимо, обе сто-
роны. Дело в том, что любое работаю-
щее саморегулирование — это в пер-
вую очередь продукт репутационно-
го механизма. Организуя саморегу-
лирование в любой отрасли, власти 
должны быть готовы к самым жесто-
ким дрязгам, скандалам и даже кри-
минальным инцидентам в СРО. При-
чем чем все это грязнее и скандаль-
нее, тем, собственно, эффективнее 
работает механизм: он привлекает 
в первую очередь абсолютно непри-
годные для руководства СРО лично-
сти и структуры, дает им власть, раз-
рушает их репутацию и выкидыва-
ет на улицу. Лишь после десяти, а на 
деле пятнадцати–двадцати лет про-
цесс завершен — именно поэтому 
саморегулирование на рынке цен-
ных бумаг по прошествии этого сро-
ка не вызывает вопросов у Белого до-
ма. Но, если результат нужен прямо 
сейчас, а не через десять лет, само-
регулирование бессмысленно: ре-
путация нарабатывается и проверя-
ется годами, тем более на любом но-
вом рынке. Там репутации пока не 
существует — вопреки всеобщему 
заблуждению она с рынка на рынок 
не переносится, и заслуженный уче-
ный заработает уважение на рынке 
недвижимости не быстрее и не мед-
леннее, чем студент, стартовавший с 
ним одновременно.

вчера

СБЕРБАНК

заявил, что «все сервисы бан-
ка работают в штатном режи-
ме». 13 июня банк временно не об-
служивал операции по пластиковым 
картам в торговых точках, где он вы-
ступает банком-эквайером. По све-
дениям ”Ъ“ из источников на банков-
ском рынке, сбой был связан с тех-
ническими работами самого Сбер-
банка. В ряде торговых точек кар-
ты не принимались вовсе, а в неко-
торых случались ошибки при прове-
дении платежа. В частности, по жа-
лобам пользователей карт, проис-
ходило списание средств без их по-
ступления в торговую точку. В Сбер-
банке вчера признали факт «затруд-
нений в проведении части опера-
ций в течение непродолжительно-
го времени 13 июня». В Националь-
ной системе платежных карт, обра-
батывающей операции по картам 
Visa и MasterCard, заявили, что си-
стема работала в штатном режиме. 
Ранее, 11 июня, проблемы с опера-
циями по картам отмечались и у кли-
ентов Райффайзенбанка. «Получа-
совой технический сбой произошел 
11 июня, он затронул работу только 
банкоматов, а в течение двух часов 
последствия для держателей карт 
были ликвидированы»,— заявили 
в пресс-службе Райффайзенбанка. 
Ольга Шестопал

«СПОРТ 1»,

«Спорт», «Спорт 1 HD» и «Бой-
цовский клуб», входящие в се-
мейство спортивных каналов 
ВГТРК, могут войти в сделку 
этой корпорации и холдинга 
«Газпром-медиа», который по-
купает у нее телеканал «Рос-
сия 2», пишет championat.com. 
На базе «России 2» «Газпром-медиа» 
запустит спортивный канал, заявля-
ли ранее стороны. Стоимость этой 
сделки составит около 9   млрд руб., 
уточняли источники ”Ъ“. В договоре 
о сделке речь идет только об эфир-
ном канале, платить за остальные 
спортивные каналы ВГТРК «Газ-
пром-медиа» не хочет — входящая 
в холдинг компания «НТВ Плюс» са-
ма производит несколько спортив-
ных каналов, напоминает источник, 
близкий к покупателю. Топ-менед-
жер ВГТРК подтвердил ”Ъ“, что кор-
порация хочет избавиться от этих ка-
налов и, «возможно, запросит не-
большую долю» в обмен на них. «Го-
ворить о достижении соглашения 
как минимум преждевременно, па-
раметры и условия обсуждаются»,— 
сообщил представитель «Газпром-
медиа». Анна Афанасьева

ГЛАВА ФАС  
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ

высказался за отмену роумин-
га в Таможенном союзе. «Вну-
три этого пространства вообще 
не должно быть роуминга»,— ска-
зал он в интервью телеканалу «Рос-
сия 24». По мнению Игоря Артемье-
ва, российские операторы завыша-
ют тарифы на международный роу-
минг, ФАС проводит соответствую-
щее расследование в рамках СНГ. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Если результат нужен 
прямо сейчас, а не 
 через десять лет — 
саморегулирование 
бессмысленно: репу-
тация нарабатывается 
и проверяется годами

Менеджменту «Россетей», види-
мо, удастся сохранить в составе 
холдинга два крупнейших рас-
предсетевых актива — «Ленэнер-
го» и Московскую объединен-
ную электросетевую компанию 
(МОЭСК). По данным 

”
Ъ“, из двух 

конкурирующих схем спасения 
проблемного «Ленэнерго» на со-
вещании у Владимира Путина 
склонились к варианту увеличе-
ния уставного капитала «Россе-
тей» на 32 млрд руб. за счет ОФЗ. 
В варианте без господдержки, 
предложенном главами «Роснеф-
ти» и «Интер РАО» Игорем Сечи-
ным и Борисом Ковальчуком, 
30 млрд руб. выдавал «Роснефте-
газ», но «Россети» теряли контр-
оль над «Ленэнерго» и МОЭСК.

На совещании у Владимира Пути-
на в минувший четверг было принято 
решение о докапитализации «Россе-
тей» по модели, предложенной самим 
электросетевым холдингом и исклю-
чающей инвестиции «Роснефтегаза». 
Об этом 

”
Ъ“ рассказали источники, 

близкие к электросетевому комплек-
су и правительству. В аппарате пре-
зидента и в Минэнерго не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. По словам собеседни-

ков 
”
Ъ“, на совещании склонились к 

варианту внесения в уставный капи-
тал «Россетей» средств ОФЗ на 32 мл-
рд руб. (про схему см. 

”
Ъ“ от 10 июня). 

Эти деньги потом через допэмиссию 
внесут в капитал «Ленэнерго», находя-
щегося в кризисном состоянии из-за 
накопленного долга и потери ликвид-
ности банком «Таврический» (в 2016 

году компания должна погасить обя-
зательства на 32 млрд руб.).

Кроме того, в «Ленэнерго» также 
внесут по 100% акций принадлежа-
щих Петербургу «Санкт-Петербург-
ских электрических сетей» и «Петрод-
ворцовых электрических сетей», что 
позволит властям города восстано-
вить и удержать блокпакет в «Ленэ-

нерго», размывающийся при допэ-
миссии. Город исторически владел 
26,6% «Ленэнерго», но осенью 2014 го-
да не выкупил свою долю в допэмис-
сии и сейчас владеет 18,1% (у «Россе-
тей» — 68,1%). С городом есть дого-
воренность об установлении эконо-
мически обоснованного тарифа «Ле-
нэнерго», говорит один из собесед-

ников 
”
Ъ“. В «Россетях» ситуацию не 

комментируют.
Такое решение в случае его реали-

зации означает победу менеджмента 
«Россетей» над альтернативной идеей 
спасения «Ленэнерго», предложен-
ной президентом «Роснефти» Игорем 
Сечиным и главой «Интер РАО» Бори-
сом Ковальчуком (см. 

”
Ъ“ от 20 апре-

ля). Они предлагали докапитализиро-
вать проблемную компанию за счет 
30 млрд руб. от «Роснефтегаза» (компа-
ния владеет 69,5% акций «Роснефти», 
11% «Газпрома» и 27,6% «Интер РАО», 
господин Сечин возглавляет совет 
директоров). Но схема предполагала, 
что деньги «Роснефтегаза» в «Ленэнер-
го» будут вноситься не через «Россе-
ти», а за счет выкупа допэмиссии Мо-
сковской объединенной электросете-
вой компании, которая купила бы за-
тем долю в «Ленэнерго». Тогда «Россе-
ти» лишились бы контроля над МО-
ЭСК — самой благополучной из сво-
их распредсетевых компаний.

Владимир Скляр из «Ренессанс Ка-
питала» отмечает, что решение о вне-
сении госсредств в уставный капитал 
«Ленэнерго» позволит кардинально 
решить проблему с финансовой ды-
рой в балансе компании. Но оно не-
гативно для миноритариев и «Ленэ-
нерго», и «Россетей», в очередной раз 
получающих госсредства на цели, не 
увеличивающие акционерную стои-
мость холдинга.

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Фомичева;  
Борис Горлин,  
Санкт-Петербург

Как стало известно 
”
Ъ“, ОАО РЖД 

начало свою ежегодную борьбу 
с правительством за темпы ро-
ста тарифов на грузовые пере-
возки и представило ряд сцена-
риев финансового плана на 2016 
год. Правительству предложе-
но выбрать: либо рост тарифов 
на 17,7% без господдержки, ли-
бо минимальный подъем тари-
фов на 7,5% с выдачей ОАО РЖД 
130 млрд руб., либо какой-то из 
промежуточных вариантов. Ви-
це-премьер Аркадий Дворкович, 
по данным 

”
Ъ“, предложил моно-

полии еще поработать над расхо-
дами, а эксперты опасаются, что 
резкое повышение тарифов мо-
жет усилить отток грузов на дру-
гие виды транспорта.

В четверг на совещании у Аркадия 
Дворковича обсуждались финансо-
вый план ОАО РЖД на 2015–2018 го-
ды и варианты индексации грузовых 
тарифов на 2016 год, рассказал 

”
Ъ“ 

источник, знакомый с деталями об-
суждения. По его словам, монополия 
считает «справедливым» рост тари-
фов на 17,7% и тогда готова обойтись 
без госсубсидий. При меньшем повы-
шении (7,5–15,7%) ОАО РЖД нужна го-
споддержка на 26–130 млрд руб.

Собеседник 
”
Ъ“ отмечает, что Мин-

экономики и Минфину «не понрави-
лись» предложенные варианты. В пят-
ницу в указанных министерствах на 
запросы 

”
Ъ“ не ответили. По словам 

другого источника 
”
Ъ“, близкого к 

правительству, господин Дворкович 
(ожидается, что вице-премьер возгла-

вит совет директоров ОАО РЖД) готов 
поддержать индексацию максимум 
на 10%, «пока эта ставка взята за базу 
во всех расчетах ОАО РЖД». Но при та-
ком росте монополия настаивает на 
субсидиях в объеме 100 млрд руб., а 
вице-премьер не собирается прини-
мать решение, пока ОАО РЖД не «от-
работает программу сокращения из-
держек», добавляет источник 

”
Ъ“. В 

аппарате Аркадия Дворковича и ОАО 
РЖД отказались от комментариев. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к монополии, 

подтвердил, что решений на совеща-
нии принято не было.

Индексация тарифов ежегодно 
становится предметом споров меж-
ду ОАО РЖД и правительством. Еще в 
2013 году Белый дом утвердил индек-
сацию тарифов монополий в 2015–
2018 годах на уровне инфляции пре-
дыдущего года, но при инфляции в 
6% ОАО РЖД удалось убедить прави-
тельство в 2015 году поднять грузо-
вой тариф на 10% и выдать субсидию в 
30 млрд руб. Иначе ОАО РЖД грозило 
закончить год с убытком в 100 млрд 
руб., объясняя это падением погруз-
ки и заморозкой тарифов в 2014 году. 
По прогнозу социально-экономиче-
ского развития РФ от Минэкономики, 

в 2015 году инфляция составит 11,6%, 
а железнодорожный тариф в 2016 го-
ду повысится только на 7,5%. Но в мае 
глава ОАО РЖД Владимир Якунин уже 
заявил, что при этом компании потре-
буется субсидия в 140 млрд руб.

Источник 
”
Ъ“ говорит, что на сове-

щании представители монополии за-
явили о тяжелом финансовом поло-
жении ОАО РЖД: из-за спада погруз-
ки за пять месяцев года компания 
недополучила 18,4 млрд руб. и еще 
6 млрд руб.— на пассажирских пере-
возках дальнего следования. В июне 
ОАО РЖД прогнозирует снижение по-
грузки на 5,3%, а по итогам года — на 
2,5%, до 1,19 млрд тонн, уточняет собе-
седник 

”
Ъ“. Он отмечает, что в 2015 го-

ду ОАО РЖД ожидает роста расходов к 
утвержденному советом директоров 
плану на 14,7 млрд руб., до 1,32 трлн 
руб., а в 2016-м — до 1,46 трлн руб., в 
первую очередь из-за ухудшения про-
гнозов Минэкономики. Еще 15,2 мл-
рд руб. ОАО РЖД теряет на инфра-
структурных облигациях на 200 мл-
рд руб., выкупленных ВЭБом в 2013–
2014 годах, поскольку их обслужива-
ние выросло из-за роста инфляции с 
7,9% годовых в прошлом году до 15,7% 
в этом, говорит источник 

”
Ъ“. Кроме 

того, добавляет он, монополии не хва-
тает 50,4 млрд руб. на инвестпрограм-
му этого года (всего 427,7 млрд руб.).

На этом фоне ОАО РЖД скоррек-
тировало прогноз на 2016 год, сделав 
его более консервативным, говорит 
источник 

”
Ъ“. Погрузка в 2016 году 

снижена до 1,2 млрд тонн с 1,23 млрд 
тонн, доходы от перевозок вырастут 
до 1,48 трлн руб. вместо 1,44 трлн руб., 
а чистая прибыль будет равна нулю 
(без учета курсовых разниц, при суб-
сидиях на 100 млрд руб. и росте та-
рифов на 10%). По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, инвестпрограмма на 2016 год 

сейчас оценивается в 501,7 млрд руб., 
на 2017 год — в 532,8 млрд руб., а на 
2018-й — в 413,4 млрд руб. При этом 
объем субсидий будет расти: в 2017 
году понадобится уже 150 млрд руб., 
а в 2018-м — 200 млрд руб., и это без 
учета господдержки пригородных 
перевозок.

Глава агентства «Infoline-Анали-
тика» Михаил Бурмистров считает, 
что за последние два года ОАО РЖД 
не приняло никаких мер для ро-
ста доходов от погрузки, кроме по-
вышения тарифов. Но при ухудше-
нии ситуации в экономике этот ме-
ханизм уже не работает, а индекса-
ция тарифов выше 10% может край-
не негативно отразиться на многих 
отраслях промышленности и приве-
сти к оттоку грузов на другие виды 
транспорта, считает эксперт. По его 
мнению, ОАО РЖД с грузоотправи-
телями нужно переходить на гибкое 
 тарифообразование.

Юлия Галлямова

ОАО РЖД рисует пути к безубыточности
Либо госсубсидии, либо резкий рост тарифов

Как стало известно 
”
Ъ“, Армен Еганян, воз-

главлявший многие годы совет директо-
ров МВКЗ КиН, уступил свой пакет акций 
завода и права на алкогольные бренды. 
 Новыми совладельцами коньячного пред-
приятия стали бизнесмены из Дагестана — 
давние партнеры другого акционера КиН 
Николая Евсеева.

Армен Еганян вышел из состава акционеров 
КиН и отошел от управления, сообщил 

”
Ъ“ дру-

гой акционер завода Николай Евсеев. Об этом ос-
ведомлены менеджеры трех алкогольных компа-
ний. «Решение уйти он принял сам, это никак не 
повлияло на работу предприятия, все наши специ-
алисты остались»,— подчеркнул господин Евсеев. 
В КиН не комментируют принадлежавший госпо-

дину Еганяну размер пакета и условия сделки. До-
звониться до господина Еганяна не удалось.

Из материалов КиН следует, что до февраля этого 
года Армен Еганян напрямую владел всего 0,0001% 
акций. Но его реальная доля в КиН составляла око-
ло 26%, говорит источник 

”
Ъ“, близкий к заводу. Со-

поставимый пакет (26,5%) в 2014 году был у кипр-
ской «Трена Ком Лтд». В первом квартале 2015 го-
да она все еще числилась в числе акционеров КиН, 
но с 22,57% акций. Пакет Николая Евсеева в этот пе-
риод увеличился с 17,46% до 22,83%. Номинальным 
держателем 43,07% указан Банк Москвы. Акционер 
банка — группа ВТБ в июле 2012 года объявляла о 
продаже своих акций неназванному инвестору.

Новыми акционерами КиН, по словам Нико-
лая Евсеева, стали его давние партнеры из Дагес-

тана с большим опытом работы в коньячной отра-
сли. Один из них — Давид Ягудаев — возглавил со-
вет директоров КиН. К партнерам господина Ев-
сеева, по его словам, и перешла доля господина 
Еганяна. Из материалов КиН следует, что в его со-
вет директоров с середины 2014 года кроме госпо-
дина Ягудаева вошли первый замдиректора Киз-
лярского коньячного завода Шериф Керимханов 
и гендиректор Дербентского ВКЗ Шабатай Нахшу-
нов. Смена акционеров позволила КиН получить 
контроль над всеми своими брендами, отмечает 
Николай Евсеев. Ранее они были зарегистрирова-
ны на компании, связанные с господином Еганя-
ном: им КиН платил роялти.

деловые новости  — с10

Армен Еганян ушел с разлива
Он перестал быть акционером КиН

В ПРОДАЖЕ С 15 ИюНя

НОВЫЙ СПЕЦПРОЕКТ «ДЕНЕГ»: 
НА СЕЛО СО СВОИМ 
ИНВЕСТОРОМ

ПОЧЕМУ РЕГИОНЫ СОКРАЩАЮТ 
СОЦИАЛЬНЫЕ РАСХОДЫ

КТО ОТВЕТИТ ЗА ГЛАВНЫЙ 
МОСКОВСКИЙ ДОЛГОСТРОЙ

КТО ЖДЕТ ПРОЦЕДУРЫ ЛИЧНОГО 
БАНКРОТСТВА

В
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«Россетинефтегаза» не получилось
Государство само спасет «Ленэнерго»

Потребность ОАО РЖД в госсубсидиях в 2016 году  
 Рост тарифов  Размер субсидий 
 на грузоперевозки (%) (млрд руб.)
Прогноз Минэкономики 7,5 130

Консервативный сценарий 10 100

Индексация тарифа по инфляции 2015 года 15,7 26

Экономически обоснованный тариф 17,7 0

Источник: расчеты ОАО РЖД.  
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 15 июня 2015 №102/П   l   Коммерсантъ
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● 1,180$ млрд ● 775,9

Владельцы негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) на
чали сталкиваться с рисками 
 неконтролируемого появления 
у НПФ новых миноритариев. 
Речь идет о компаниях, некогда 
бывших в числе учредителей 
фондов, но по разным причи
нам обойденных при распреде
лении долей в НПФ при его пер
воначальном акционировании. 
Такие «новые старые» акционе
ры вскоре могут появиться в од
ном из крупнейших фондов — 
НПФ электроэнергетики.

Бывшие учредители фондов, недо-
вольные результатами распределения 
долей в капитале НПФ, пошли в суд. 
Первопроходцами оказались бывшие 
учредители НПФ электроэнергетики. 
Первые попытки через суд установить 
или увеличить свои доли оказались 
неудачными, но лишь по техниче-
ским причинам: истцы чуть поторо-
пились. На прошлой неделе суд оста-
вил без рассмотрения иск ОГК-2 к НПФ 
электроэнергетики, пояснив, что срок 
обжалования решения совета дирек-
торов фонда о распределении долей в 
капитале на момент подачи иска еще 
не наступил. Срок наступает через год 
после акционирования НПФ, а НПФ 
электроэнергетики акционировался 
10 июня 2014 года. Таким образом, пе-
ред бывшими учредителями фонда, 
недовольными распределением до-
лей, как раз сейчас открываются воз-
можности для его оспаривания.

• НПФ электроэнергетики на 1 апре-
ля занимал четвертое место по раз-
меру активов (115,6 млрд руб.). Рабо-
тает на рынке пенсионного обеспече-
ния с 1994 года. Одним из учредителей 
фонда является РАО «ЕЭС России», все-
го же их было более девяноста. Соглас-
но информации на сайте фонда, его 
акционерами в настоящее время яв-
ляются ОАО «Открытие Холдинг» 
(19,9%), Александр Мамут и Бадри 
 Гобечия (по 15,5%), Александр Клячин 
(17,6%), группа ИСТ (16%) и «ИФД- 

Капиталъ» (15,5%). Распределенные 
акции пропорциональны 58,37% 
уставного капитала фонда.
Согласно закону об акционирова-

нии НПФ, первоначально распределя-
ется не более 75% акций фонда, спустя 
год после преобразования фонда из 
некоммерческой организации в АО у 
совета директоров НПФ есть два меся-
ца на принятие решения о распреде-
лении оставшихся неразмещенными 
акций, поясняет гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов. То есть у 
недовольных учредителей есть шанс 
стать акционерами НПФ со второй по-
пытки, без суда.

Такие учредители НПФ электроэ-
нергетики, как ФСК ЕЭС, «РусГидро» и 
ОГК-2, решили не дожидаться лета 
2015 года. И если иск «РусГидро» 9 ию-
ня постигла та же участь, что иск ОГК-
2, то ФСК ЕЭС суд выиграла. Дело в 
том, что ФСК ЕЭС подала заявку на 
включение в состав акционеров еще 
до первого этапа акционирования, а 
не после и в суде оспаривала получен-
ный отказ. 27 августа 2014 года суд по-
становил, что фонд обязан распреде-
лить в пользу ФСК ЕЭС акции в коли-
честве, пропорциональном размеру 
доли компании в совокупном вкладе 
учредителей (0,09%). Однако в списке 
акционеров фонда ФСК ЕЭС до сих 
пор нет. «ФСК ЕЭС ждет исполнения 
принятого судебного решения со сто-
роны фонда»,— прокомментировали 
ситуацию в пресс-службе компании.

В «РусГидро» собираются действо-
вать через суд. «

”
РусГидро“ планирует 

подать повторный иск в суд в установ-
ленные законом сроки»,— заявили в 

пресс-службе компании, добавив, что 
«РусГидро» и НПФ электроэнергетики 
находятся в процессе консультаций. В 
ОГК-2 надеются, что советом директо-
ров НПФ электроэнергетики будет при-
нято решение, снимающее необходи-
мость обращения в суд, но напомина-
ют, что у компании есть это право.

В НПФ электроэнергетики 
”
Ъ“ зая-

вили, что в силу особенностей зако-
нодательства, регулирующего про-
цесс акционирования, в настоящее 
время фонд имеет правовые основа-
ния для распределения акций только 
в пользу семи компаний. «Фонд ис-
полнит требования о передаче акций 
тем компаниям, по которым есть ре-

шение совета директоров об удовлет-
ворении их требований либо всту-
пившее в законную силу решение су-
да, в установленный законом срок, то 
есть между 10 июля и 10 августа 2015 
года»,— уверяют в фонде.

Новые акционеры могут появиться 
и в других фондах, но для этого их уч-
редителям необходимо поторопить-
ся: закон отводит на подачу иска три 
месяца со дня решения совета дирек-
торов НПФ о повторном распределе-
нии акций. В сложившейся конъюн-
ктуре вариантов использования ми-
норитарного пакета акций НПФ нем-
ного, указывают участники рынка. 
«Перед акционированием многих 
НПФ их владельцы размывали сово-
купный вклад учредителей, и те ми-
зерные доли, на которые могут пре-
тендовать потенциальные минорита-
рии, продать можно лишь мажорита-
риям»,— говорит гендиректор НПФ 
«Участие» Сергей Зыцарь.

Мария Яковлева

Вклады меняются на акции
Учредители пенсионных фондов рвутся в миноритарии

Промсвязьбанк готовит две сдел
ки по приобретению региональ
ных банков, из которых одна 
 может быть в форме санации. 
По данным источников 

”
Ъ“, банк 

находится в активных перегово
рах с Автовазбанком и Первобан
ком. Активный рост за счет по
глощений — в этом году одно 
из ключевых условий стратегии 
банка, а стоимость активов в 
 регионах сегодня может быть 
очень привлекательной.

О том, что Промсвязьбанк в бли-
жайшее время готовит сделки по при-
обретению региональных банков, на 
прошлой неделе сообщил его финан-
совый директор Владимир Мамакин 
на встрече с журналистами. «Мы уже 
провели два due diligence. Юридиче-
ски обязывающие документы не под-
писаны, но в течение июня мы ожида-
ем, что сделки появятся»,— уточнил 
он. По его словам, одна сделка будет 
совершена как поглощение, вторая — 
как санация. «Мы видим для себя в ка-
честве возможных целей региональ-
ные банки с хорошей клиентской ба-
зой»,— добавил он.

На данный момент Промсвязьбанк 
ведет активные переговоры с двумя 
банками в Поволжье, рассказали 
источники 

”
Ъ“. Это Автовазбанк (143-е 

место по размеру активов на 1 апреля 
в рэнкинге «Интерфакса») и Перво-
банк (94-е место по размеру активов). В 
Промсвязьбанке подтвердили перего-
воры с Первобанком, но от других 
комментариев отказались. Глава сове-

та директоров Автовазбанка Николай 
Таран не подтвердил и не опроверг 
факт переговоров, сообщив следую-
щее: «Мы находимся в поиске ком-
фортного инвестора. Таких на рынке 
не так много. С Промсвязьбанком я ра-
ботаю давно: возглавляемый мною 

”
Росскат“ уже не первый год является 

клиентом Промсвязьбанка».
Автовазбанк примечателен тем, 

что в 1998 году пережил санацию, а в 
2001-м был продан банку «Глобэкс» (то-
же впоследствии санированному). В 
2005 году 93,4% акций банка перешло 
под контроль нескольких компаний, 
которыми владеют топ-менеджеры 
Автовазбанка (крупнейшие пакеты — 
по 32,4% акций — у Елены Казымовой, 
Николая Тарана и Веры Прокопенко). 
С 2007 по 2011 год в его совет директо-
ров входил двоюродный брат Влади-
мира Путина Игорь Путин. База банка 
насчитывает свыше 10 тыс. корпора-
тивных клиентов, в основном в Са-
марской области. Первобанк подкон-
тролен структурам предпринимателя 
Леонида Михельсона (64%). Банк ак-
тивно кредитует торговые предприя-
тия малого и среднего бизнеса, компа-
нии сферы недвижимости. Чистый 
убыток Первобанка с начала года до-
стиг 943 млн руб., Автовазбанка — 
450 млн руб.

Оба банка в основном представле-
ны в Поволжье. Именно с Поволж-
ским регионом связан весь предыду-
щий опыт неорганического роста 
Промсвязьбанка: в 2007 году был при-
обретен Волгопромбанк, а впоследст-

вии Промсвязьбанк поучаствовал в 
двух сделках по санации, получив Яр-
соцбанк (активы 5 млрд руб. на мо-
мент покупки) и «Нижний Новгород» 
(активы 4,5 млрд руб.). В 2010 году 
банк завершил санацию и присоеди-
нил эти банки. «Таким образом, реги-
он банку понятен и интересен,— счи-
тает руководитель практики инвести-
ционного консультирования ФБК Ро-
ман Кенигсберг.— Перспективы ро-
ста бизнеса в Поволжье сегодня одни 
из лучших, там высокая плотность на-
селения и хорошая концентрация 
промышленности».

При этом у локальных банков нет 
больших возможностей по выжива-
нию в сегодняшних условиях, отме-
чает гендиректор «Эксперт РА» Павел 
Самиев. Все программы господдер-
жки региональных банков пока не 
касались.

В текущих условиях стоимость ре-
гиональных банков без существен-
ных проблем вряд ли может быть вы-
ше 0,3–0,5 капитала, указывают экс-
перты. Такое приобретение позволит 
Промсвязьбанку недорого увеличить 
собственную капитальную базу. Базо-
вый капитал Автовазбанка на 1 мая со-
ставлял 2,33 млрд руб., Первобанка — 
4 млрд руб. Увеличение капитала явля-
ется одним из условий участия банков 
в программе ОФЗ. Промсвязьбанк по-
дал заявку на 29,9 млрд руб., то есть его 
существующие акционеры в рамках 
этой программы должны увеличить 
капитал на 14,9 млрд руб.

Юлия Локшина

Промсвязьбанк потянуло в Поволжье
Он планирует покупки местных игроков

Рост неплатежеспособности 
 населения и ухудшение качества 
кредитов привели к активиза
ции судебного взыскания долгов 
физлиц. Этим решили восполь
зоваться коллекторские агентст
ва, которые создают специализи
рованные «судебные 

”
дочки“». 

По сравнению с юридическими 
компаниями услуги новых игро
ков коллекторского рынка де
шевле, поскольку поставлены 
на поток, но юристы не боятся 
конкуренции с их стороны.

О том, что участники коллектор-
ского рынка расширяют бизнес за 
счет создания «дочек», специализи-
рующихся на взыскании розничных 
долгов в судах, 

”
Ъ“ рассказали участ-

ники рынка. На текущий момент ра-
ботают уже три подобных агентства 
федерального уровня: компания 
«Быстрые судебные решения» (ее уч-
редил гендиректор коллекторского 
агентства «Центр ЮСБ» Александр 
Федоров), Агентство судебного взы-
скания (возглавляет бывший топ-ме-
неджер агентства «Филберт» Максим 
Богомолов), Финансовая служба су-
дебного взыскания («дочка» коллек-
тора «Кредит Экспресс»). По словам 
коллекторов, к созданию отдельных 
компаний, занимающихся взыска-
нием задолженности физлиц через 
суд, их подтолкнул рост спроса со 
стороны банков. «Объем предложе-
ний по судебному взысканию роз-
ничных долгов начал расти в конце 
2014 года и продолжает увеличи-
ваться сейчас,— утверждает госпо-
дин Богомолов.— Поэтому подоб-
ные 

”
судебные агентства“ будут по-

являться и далее».

Банкиры не отрицают, что взыска-
ние розничных кредитов через суд 
растет. «По сравнению с 2014 годом 
мы планируем увеличить объем дол-
гов, передаваемых в суды, более чем в 
три раза»,— сообщил 

”
Ъ“ директор ди-

визиона по управлению рисками 
ОТП-банка Сергей Капустин. «Плате-
жеспособность населения снизилась, 
и взыскать долги на досудебной ста-
дии с заемщиков становится сложнее, 
банки вынуждены активнее обра-
щаться в суд»,— указывает зампред 
правления «Ренессанс Кредита» Татья-
на Хондру. Коллекторы не отрицают 
падения эффективности досудебного 
взыскания. По словам Максима Бого-
молова, она снизилась на 25–30% по 
сравнению с показателями 2014 года.

Судебные услуги коллекторы могут 
оказывать и в рамках текущей деятель-
ности, однако создание отдельных «до-
чек» более эффективно. «Специализи-
рованная компания лучше восприни-
мается с точки зрения позиционирова-
ния банками, поскольку основной 
профиль коллекторов все же не судеб-
ные взыскания,— говорит Александр 
Федоров.— При этом, в отличие от 
юридических компаний, где разная 
специфика дел, в специализирован-
ных на судебном взыскании долгов 
агентствах дела однотипны, многие 
процессы можно автоматизировать, 
например подачу иска, получение до-
кументов из суда и др., что существен-
но ускоряет процесс и удешевляет его 
за счет массовости». По словам Макси-
ма Богомолова, получение судебного 
приказа в отношении одного заемщи-
ка стоит порядка 1–2 тыс. руб., за иско-
вое производство банку придется за-
платить от 3 тыс. до 25 тыс. руб. в зави-

симости от вида кредита (самая доро-
гая — ипотека). Дополнительный биз-
нес «судебным агентствам» может при-
нести вступление в силу закона «О бан-
кротстве физлиц» (с 1 июля). «Если физ-
лица будут массово подавать на бан-
кротство, банкам потребуются услуги 
юристов для судебных разбира-
тельств,— считает господин Федо-
ров.— Такой процесс тоже можно отла-
дить и поставить на поток».

Юристов, прямыми конкурентами 
которых являются «судебные агентст-
ва», их появление не очень беспокоит. 
Банкам для судебных разбирательств 
проще обращаться в зарекомендовав-
шие себя юрфирмы или к отдельным 
опытным юристам, уверен адвокат 
компании «Деловой фарватер» Сергей 
Литвиненко. «Дел по взысканию за-
долженностей у физлиц перед банка-
ми сотни тысяч, и они действительно 
являются однотипными и трудоемки-
ми,— не согласна руководитель ме-
ждународно-правовой практики КА 

”
Чаадаев, Хейфец и партнеры“ Анаста-

сия Асташкевич.— В связи с этим су-
дебные агентства, специализирующи-
еся только на подобных делах, могут 
занять свою нишу». Впрочем, по мне-
нию партнера адвокатского бюро 
Herbert Smith Freehills Алексея Пани-
ча, это будет «низовая» ниша рынка. 
Выйти за ее пределы подобные компа-
нии не в состоянии, уверен он. «Юри-
стам малоинтересно потоковое взы-
скание с физлиц по небольшим сум-
мам долга, поэтому конкурировать с 
коллекторами они не будут»,— резю-
мирует партнер юридической компа-
нии «Инфралекс» Артур Рохлин.

Валерия Францева,  
Ксения Дементьева

Коллекторы ставят дела на поток
Долги с граждан соберут «судебные агентства»

Сбербанк нашел способ стимули
ровать повышение эффективно
сти работы коллекторов без до
полнительных затрат. Коллекто
рам, выигравшим тендер, при
дется все время сотрудничества 
со Сбербанком очень жестко кон
курировать между собой. В про
тивном случае сотрудничество с 
крупнейшим поставщиком пло
хих банковских долгов прервет
ся минимум на год.

Сбербанк объявил первый в этом 
году тендер по отбору коллекторских 
агентств для работы с его проблемны-
ми — преимущественно розничны-
ми — кредитами. Участвовать в тенде-
ре смогут 17 аккредитованных Сбер-
банком агентств (см. 

”
Ъ“ от 9 апреля). 

Из них по итогам конкурса будут вы-
браны три победителя, общее возна-
граждение которых составит 
83,22 млн руб., но не более 27,74 млн 
руб. каждому. В пресс-службе Сбербан-
ка пояснили, что объем портфеля кре-
дитов заранее не определен, он будет 
ограничен размером вознаграждения 
коллекторских агентств. По предва-
рительным оценкам коллекторов, 
речь может идти о плохих долгах при-
мерно на 1 млрд руб.

Итоги тендера должны быть объяв-
лены не позднее 19 июня. Но и тогда 
расслабляться победителям не стоит. В 
тендерной документации Сбербанк 
прописал специфическое условие: 
участник, занявший последнее место 
и показавший итоговую эффектив-
ность хуже предыдущего результата 

участника более чем на 0,05 процент-
ного пункта, не сможет участвовать в 
тендерах Сбербанка как минимум год. 
Эффективность оценивается как сум-
ма собранных средств по отношению 
к переданному долгу за отчетный пе-
риод. Ранее параметров отставания от 
лучших сборщиков долгов Сбербанк 
не устанавливал.

По словам коллекторов, условие по 
отсечению» самого неэффективного 
игрока само по себе неоригинально 
для банков, в том числе и Сбербанка, 
но порог 0,05 процентного пункта 
участники рынка сочли запредельно 
жестким. «Отставание в 0,05 процент-
ного пункта, по сути, может достигать-
ся за счет одного платежа заемщика, 
если этот платеж достаточно крупный 
в рамках переданного пакета дол-
гов»,— полагает зампред правления 
«Сентинел кредит менеджмент» Алек-
сандр Савинов. «В пакетах с неболь-
шим количеством долгов 90% от об-
щей суммы долга может приходиться 
на одного заемщика, и от него будут за-
висеть показатели эффективности ра-
боты коллекторского агентства»,— 
считает гендиректор Центра развития 
коллекторства Дмитрий Жданухин.

При этом, по мнению коллекторов, 
текущее ужесточение для победите-
лей тендера заставит их участвовать в 
гонке на эффективность. «Сбербанк 
устанавливает порог по эффективно-
сти для того, чтобы победившие в тен-
дере коллекторы не расслаблялись и 
стремились всегда занимать первое 
место по эффективности,— уверен гла-

ва коллекторского агентства 
”
Центр 

ЮСБ“ Александр Федоров.— Сбербанк 
ежемесячно уведомляет коллекторов 
об эффективности их работы, и если в 
одном месяце агентство находится на 
втором месте, то при таком маленьком 
разрыве сползти на третье место по эф-
фективности уже в следующем месяце 
очень легко». Таким образом, все три 
победителя будут постоянно стараться 
переиграть друг друга, что автоматиче-
ски приведет к росту эффективности, 
причем за счет их собственных ресур-
сов, добавляет он.

Сбербанк же, установив такой по-
рог отсечения, по сути, получит за 
стандартные деньги лучшее качество, 
поскольку терять клиента в лице круп-
нейшего банка (доля на рынке рознич-
ного кредитования — 37,2%, по дан-
ным на 1 мая) никто не захочет. Объем 
просроченных розничных кредитов 
Сбербанка, согласно российской от-
четности банка на ту же дату, составля-
ет 121 млрд руб. «27 млн руб.— доста-
точно высокое комиссионное возна-
граждение, и вряд ли кто-либо из кол-
лекторов захочет терять такого клиен-
та, как Сбербанк, из-за недостаточной 
эффективности своей работы»,— счи-
тает господин Федоров. «В абсолют-
ных значениях 0,05 процентного пун-
кта выливается в весомый финансо-
вый результат для банка, при этом дан-
ный шаг позволяет исключить влия-
ние возможных статистических по-
грешностей при расчете эффективно-
сти»,— заявили в Сбербанке.

Валерия Францева

Сбербанк проработает коллекторов
Плохие долги достанутся самым лучшим

Его поздравляет председатель правления АО «Альфа-
банк» Андрей Соколов:
— Дорогой Тимур Валерьевич! С большой теплотой и ра-
достью поздравляю вас с юбилеем. Хочется отметить ва-
ши замечательные профессиональные и личные качест-
ва, прекрасно проявившиеся в течение всей вашей карь-

еры. Ваши годы работы в Альфа-банке запомнились ин-
тересными проектами и успехами. Чтобы руководить та-
кой структурой, как возглавляемый вами банк, нужно 
быть сильной личностью. Желаю четкого видения даль-
нейших целей и большой удачи. И конечно, крепкого 
здоровья и благополучия семье.

Сегодня исполняется 50 лет  
председателю правления ПАО «МДМ-банк» 
Тимуру Авдеенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

1,7 триллиона рублей  
пенсионных накоплений находилось в НПФ 
по итогам мая 2015 года

«Наш приоритет — использование 
риск-ориентированного подхода, поэ-
тому глубина проверки банков должна 
быть обусловлена потенциальным ри-
ском клиента»,— успокаивает Павел 
Ливадный. «Изучение источников про-
исхождения средств — классический 
инструмент борьбы с отмыванием, ра-
но или поздно он бы все равно начал 
применяться в России и распростра-
нился бы на всех клиентов»,— отмеча-
ет независимый эксперт по ПОД/ФТ 
Дмитрий Чистов. Впрочем, особен-

ность формулировки поправки может 
позволить определенному кругу бан-
ковских клиентов избежать неудобных 
вопросов. Совершенно ясно, почему го-
ворится именно о праве, а не об обязан-
ности банков проверять происхожде-
ние средств: амнистия капиталов за-
тронет и высокопоставленных клиен-
тов, отмечает один из специалистов в 
области ПОД/ФТ. Таким образом, влас-
ти вывели таких клиентов из-под риска 
дополнительных вопросов со стороны 
FATF при проведении проверки. У бан-
ков формально есть лишь возможность 
— но не обязанность — проверять кли-

ентов. Информации об источнике бла-
госостояния гражданина может не ока-
заться и у налоговиков. Согласно зако-
ну об амнистии капитала, лицо, запол-
няющее налоговую декларацию, впра-
ве в произвольной форме раскрыть ин-
формацию об источниках денежных 
средств, зачисленных на банковские 
счета, указанные в декларации.

Ольга Шестопал

Деньги обретают запах
с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
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Schlumberger, по всей видимо-
сти, так и не удалось добиться 
согласия Москвы на приобре-
тение российской нефтесервис-
ной Eurasia Drilling Company. Рас-
смотрение сделки в последний 
момент и без объяснений убра-
ли из повестки заседания прави-
тельственной комиссии по ино-
инвестициям. Источники 

”
Ъ“ 

уверены, что это решение при-
нималось с участием первых 
лиц страны. По данным 

”
Ъ“, рос-

сийские власти беспокоило то, 
что контроль над частью страте-
гической отрасли получит «аб-
солютно американская ком-
пания». Эксперты замечают, 
что Schlumberger была готова 
на компромиссы и, возможно, 
продолжит переговоры.

Правительственная комиссия по 
иноинвестициям в прошлый чет-
верг не стала рассматривать сдел-
ку по покупке Schlumberger россий-
ской нефтесервисной Eurasia Drilling 
Company (EDC). «Вопрос на повестку 
дня не выносился»,— заявил глава Фе-
деральной антимонопольной службы 
(ФАС) Игорь Артемьев «Интерфаксу», 
не уточнив, когда теперь рассмотрят 
сделку. До этого в ФАС уверенно ожи-
дали окончательного решения 11 ию-
ня. В компаниях ситуацию в четверг 
не комментировали.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией, говорят, что сделка в послед-

ний момент была убрана из повестки 
заседания премьером Дмитрием Мед-
ведевым, возглавляющим комиссию. 
Представитель премьера отказалась 
от комментариев. «Сделка обсужда-
лась на самом верху, в том числе с Вла-
димиром Путиным,— замечает один 
из собеседников 

”
Ъ“.— В основном 

все против, и сделки с большой долей 
вероятности не будет». По словам дру-
гого источника 

”
Ъ“, против выступа-

ют «Роснефть» и ФАС. Основным лоб-
бистом сделки собеседники 

”
Ъ“ счита-

ют главу ЛУКОЙЛа Вагита Алекперо-
ва (EDC создана на базе буровых акти-
вов нефтекомпании). В ЛУКОЙЛе си-
туацию не комментируют.

Переговоры о сделке шли с начала 
года. Предполагалось, что EDC выку-
пит свои бумаги у миноритариев за 
счет займа $991 млн от Schlumberger, 
после чего проведет делистинг на 
LSE. За счет этого пакета и выкупа 
14,98% у основных владельцев EDC 
Александра Джапаридзе и Александ-
ра Путилова Schlumberger консоли-
дировала бы 45,65% акций и получи-
ла пятилетний опцион на покупку 
оставшихся бумаг.

Сначала никаких проблем у сдел-
ки не было, но потом, как говорят со-
беседники 

”
Ъ“, возникли вопросы у 

правительства РФ. Там Schlumberger 
считают «абсолютно американской 
компанией» (Schlumberger себя так 
не позиционирует, хотя и имеет штаб-
квартиру в Хьюстоне) и опасаются, 

что из-за возможных санкций после 
покупки EDC ее бизнес будет в России 
свернут. В итоге ФАС потребовала до-
полнительные документы и решила 
вынести сделку на комиссию по ино-
инвестициям. Источники 

”
Ъ“ поясня-

ли, что тем самым служба переложила 
ответственность за решение на пра-
вительство. В правкомиссии предва-
рительно согласовали сделку на спе-
циальных условиях: от Schlumberger 
требовали, например, чтобы объеди-
ненную компанию возглавлял гра-
жданин РФ, а также получения тех-
нологий и возможности продажи до-
ли инвестору из РФ. Собеседники 

”
Ъ“ 

говорили, что Schlumberger с этим 
согласилась, дедлайн по сделке был 
продлен до 30 июня.

Директор Small Letters Виталий 
Крюков замечает, что Schlumberger 
уже пошла «на все условия, которые 
только можно было выдумать». По его 
мнению, угрозы рынку бурения в РФ, 
где EDC занимает около трети, сделка 
не несет и в России нашелся бы инве-
стор, готовый выкупить долю. Скорее 
всего, Schlumberger продолжит пере-
говоры или вернется к вопросу позд-
нее, полагает господин Крюков. Глава 
Schlumberger Паал Кибсгаард в чет-
верг должен приехать на Петербург-
ский экономический форум. Но ког-
да теперь может быть закрыта сделка, 
не ясно: комиссия по иноинвестици-
ям собирается нерегулярно.

Кирилл Мельников

Schlumberger убрали из повестки
Правительство не стало рассматривать покупку Eurasia Drilling

Правительственная комиссия 
по природопользованию, воз-
главляемая вице-премьером 
Александром Хлопониным, на-
чала процесс актуализации всех 
лицензий на недропользование.  
В ближайшие полтора года до-
бывающие компании должны 
привести лицензии к новому 
формату, соответствующему за-
конодательству. В отраслях идею 
поддерживают, полагая, что она 
поможет решить хронические 
проблемы несоответствия меж-
ду проектными документами 
и реальной ситуацией. Но основ-
ными бенефициарами могут 
стать господин Хлопонин и его 
комиссия, влияние которой на 
бизнес существенно возрастет.

На прошлой неделе вице-премьер 
Александр Хлопонин провел первое 
заседание правительственной комис-
сии по природопользованию. Она 
образована в апреле, после того как 
господин Хлопонин несколько меся-
цев был сопредседателем правкомис-
сии по ТЭКу (ее возглавляет вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович), курируя 
недропользование, но затем для этой 
сферы создали отдельную структуру.

Первоочередной задачей комис-
сии стала актуализация лицензий 
на пользование недрами. По дан-
ным Минприроды, с 1990-х годов вы-
дано 7,6 тыс. лицензий (в том числе 
3,3 тыс.— на разведку и добычу угле-
водородов). Но и форма, и требования 
этих лицензий часто не соответству-
ют ни реальной ситуации, ни норма-
тивам и содержат «значительное ко-
личество неустранимых нарушений». 
Собеседники 

”
Ъ“ в добывающих от-

раслях признают, что существенная 
часть месторождений осваивается с 
формальными нарушениями, на ко-
торые проверяющие смотрят сквозь 
пальцы, потому что иначе добычу 
нужно останавливать. В итоге на засе-
дании были главы крупнейших ком-

паний или как минимум их замести-
тели. Минприроды собирается к кон-
цу 2016 года привести лицензии к еди-
ному формату — лицензия плюс тех-
нический проект разработки или раз-
ведки. Для актуализации недрополь-
зователь не должен иметь долгов за 
пользование недрами и предписаний 
Росприроднадзора и Роснедр. Заста-
вить компании актуализировать ли-

цензии нельзя, но глава Минприроды 
Сергей Донской заметил, что компа-
ниям придется это делать, когда они в 
очередной раз обратятся в Роснедра за 
внесением изменений.

Опрошенные 
”
Ъ“ нефтегазовые 

компании отнеслись к инициати-
ве положительно. «Актуализация по-
зволит привести работу недрополь-
зователей в соответствие с законода-
тельством и ресурсной базой»,— за-
явили в НОВАТЭКе, отметив, что не 
видят для себя рисков. Источник 

”
Ъ“ 

в «Роснефти» считает, что «актуали-
зация должна снять часть проблем у 
бизнеса, а не создать новые». Сергей 
Донской сообщил, что Роснедра одо-
брили изменение условий по семи 

шельфовым лицензиям «Роснефти» со 
сдвигом сроков на два-три года: ком-
пания не выполнила обязательную 
разведку на шельфе из-за санкций, ей 
грозил отзыв лицензий. В «Газпром 
нефти» говорят, что компания согла-
совала с Роснедрами график актуали-
зации своих 86 лицензий.

Большинство горнодобывающих 
компаний не ответили на запросы 

”
Ъ“ либо отказались от комментари-

ев. Неофициально собеседники 
”
Ъ“ 

в отрасли поясняют, что тема «не вы-
зывает особого ажиотажа, а вопросы 
внесения изменений в лицензии и 
раньше решались в рабочем поряд-
ке». Но в СУЭК, например, заявили, 
что «вопрос актуализации давно на-
зрел». Так, с 2014 года входящая в СУ-
ЭК «Читауголь» судится с Росприрод-
надзором, который считает, что ком-
пания с 2005 года незаконно добы-
вала уголь за границами лицензион-
ного участка, и требует 6,5 млрд руб. 
В Polyus Gold также говорят, что про-
блем с лицензиями нет, но указыва-
ют, что главная цель актуализации 
— приведение их сроков «в соответ-
ствие с реальными», которые во мно-
гом определяются готовностью ин-
фраструктурных объектов.

Актуализация лицензий необхо-
дима, но от запуска процесса выигры-
вает прежде всего новая правкомис-
сия Александра Хлопонина, отмеча-
ют два собеседника 

”
Ъ“ в правительст-

ве. «У комиссии появляется реальное 
дело и полномочия, но из-за запущен-
ности вопроса она может как сильно 
помочь, так и серьезно помешать мно-
гим»,— говорит один из них. Актуа-
лизация нужна и потому, что внеш-
ние условия из-за санкций измени-
лись, отмечает Валерий Нестеров из 
Sberbank Investment Research, добав-
ляя, что «спешка может привести к 
тому, что изменение лицензий будет 
сделано формально».

Юрий Барсуков,  
Анатолий Джумайло

Бизнес возьмут за недра
Комиссия Александра Хлопонина проверит все лицензии

ЦИТАТА

Пользователь недр («Читауголь».— 

”Ъ“) более десяти лет незаконно 
осуществляет пользование  
недрами, и за это время никто  
не остановил этого, не взыскал 
ущерб
— Ринат Гизатулин,
заместитель министра природных  
ресурсов России, о разработке  
Татауровского буроугольного  
месторождения, 10 февраля

Китай настаивает на новой схе-
ме поставок российской нефти. 
В Пекине не готовы доводить 
мощность отвода от нефтепро-
вода Восточная Сибирь—Тихий  
океан (ВСТО) до плановых 30 
млн тонн и предлагают России 
экспортировать большую часть 
нефти через порт Козьмино 
и Казахстан. В Минэнерго не  
видят проблем, но резко про-
тив «Транснефть», опасающа-
яся замораживания своих  
инвестиций.

Китай в 2015 году готов принять 
по отводу от ВСТО Сковородино—
Мохэ 16 млн тонн российской неф-
ти, сообщил 

”
Ъ“ советник прези-

дента «Транснефти» Игорь Демин. 
Изначально по нему предполага-
лось прокачивать 15 млн тонн, сей-
час объем увеличен до 15,6 млн 
тонн. Мощность отвода должна вы-
расти с 2018 года до 30 млн тонн. 
Но, рассказал господин Демин, в 
связи с программой развития НПЗ 

на северо-западе КНР китайцы на 
встрече «Роснефти», «Транснефти» и 
PetroChina 5 июня предложили из-
менить схему: китайцы хотят сни-
зить ежегодный объем прокачки 
по Сковородино—Мохэ до 20 млн 
тонн, а остальное экспортировать 
через порт Козьмино и Казахстан.

«Транснефть» хочет соблюде-
ния межправительственного со-
глашения от 2013 года, где оговоре-
на, в частности, мощность отвода в 
30 млн тонн. «В рамках этого плана 
идет глобальное строительство, а из-
менение параметров приведет к пе-
ресмотру инвестпрограммы и замо-
раживанию значительных уже вло-
женных средств»,— говорит госпо-
дин Демин. «Транснефть» планиру-
ет поставлять на восток 80 млн тонн 
(30 млн тонн через отвод от ВСТО, 
остальное — на российские НПЗ и 
через Козьмино).

Еще 3 июня глава Минэнерго 
Александр Новак говорил, что Рос-
сия и Китай планируют прописать в 

соглашении гарантии Китая по рас-
ширению отвода до 30 млн тонн. Те-
перь позиция смягчилась: в четверг 
в Минэнерго заявили, что не счита-
ют принципиальным вопрос о за-
тратах на отвод, так как «длина Ско-
вородино—Мохэ не превышает 
80 км» (цитата по ТАСС). В «Транснеф-
ти» парируют, что нужно оценивать 
не только стоимость трубы, но и за-
траты на расширение системы от За-
падной Сибири, строительство лу-
пингов и насосных станций. По сло-
вам представителя монополии, одна 
станция стоит около 10–20 млрд руб. 
В «Роснефти» ситуацию не коммен-
тировали.

«Транснефть» видит сложности и 
с прокачкой 10 млн тонн нефти че-
рез Казахстан. PetroChina настаи-
вает, чтобы сернистость здесь была 
снижена до 1,2% (сейчас 1,4–1,6%), 
но, поясняют в «Транснефти», это 
требует затрат и технически трудно-
реализуемо.

Ольга Мордюшенко

Резкое снижение цен в «Автоми-
ре» 

”
Ъ“ объяснили тем, что произ-

водители делают скидки на новые 
автомобили и для стимулирования 
спроса на подержанные машины 
продавцам нужно увеличивать раз-
ницу между ценами. Весной на скла-
дах был существенный излишек ма-
шин, добавляет глава направления 
trade-in дивизиона «Внуково» ГК «Ав-
тоспеццентр» Дмитрий Бусаров, де-
шевле было распродать все в убыток, 
чем платить за склады.

Цены на автомобили резко росли 
в конце 2014 года вслед за девальва-
цией рубля, динамика цен на новые 
машины по ряду брендов достига-
ла 60%. В начале года темпы замед-
лились, а со стабилизацией рубля 
цены производителей стали сни-
жаться. Например, Ford c начала го-
да опустил цены на свои модели на 
6–23%, Renault — на 3–6%, Peugeot — 
в пределах 10%, а практически ушед-
шая из России GM распродает остат-
ки Opel и бюджетных Chevrolet со 
скидкой в 25%. Схожая картина бы-
ла и на вторичном рынке: цены до-
стигли пика в январе-феврале и за-
тем пошли вниз.

В целом, по данным «Автоста-
та», продажи брендов на вторич-
ном рынке снижались равномерно, 
в рост не удалось выйти ни одному 
крупному игроку. Продажи Lada с на-
чала года упали на 30,2%, до 117 тыс. 
машин, у Toyota и Nissan — на 33,5%, 
до 39,6 тыс. машин, и на 30,2%, до 
18,3 тыс. машин, соответственно. 
Сохранил популярность Chevrolet: 

вторичные продажи снизились на 
29,3%, до 14,3 тыс. машин. При этом 
продажи этих марок — это более 
половины объема от всего рынка. 
Дмитрий Бусаров замечает, что па-
ру лет назад Chevrolet Aveo и Cruze 
продавались дешево и активно поку-
пались в корпоративные парки, сей-
час, возможно, идет их обновление. 
Кроме того, после объявления GM об 
уходе из РФ цены на машины с про-
бегом бренда заметно упали, доба-
вил он. Значительные объемы про-
даж Toyota и Nissan идут за счет боль-
шого количества машин этих марок 
на рынке, «они старые, но качествен-
ные», замечают в «Авилон Trade».

Руководитель автомобильной 
практики EY Андрей Томышев пола-

гает, что один из факторов падения 
цен — их корректировка после их 
неоправданного завышения в нача-
ле года на фоне обесценения рубля 
и роста цен на новые автомобили, с 
февраля рубль укрепляется, а цены 
на новые авто снижают. По оценке 
CarPrice, при стабильном долларе 
летом цены на подержанные авто-
мобили не упадут более чем на 10–
15%. Те, кто покупает автомобиль 
как инвестицию, делали это зимой, 
а лето — традиционно не сезон для 
смены машин, говорят в компании. 
Но дилеры сходятся на том, что це-
нам на вторичном рынке «дальше 
падать некуда», и, скорее, ожидают 
небольшого роста.

Яна Циноева

Труба «Транснефти» Китаю не нужна
Монополия опасается за свои инвестиции

За пробег больше не платят
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деловые новости

Власти Москвы не отказались 
от своей идеи заставить интер-
нет-провайдеров спрятать про-
тянутые по воздуху провода под 
землю. Теперь речь идет о кабе-
лях, висящих вдоль шоссе Энту-
зиастов и Щелковского шоссе. 
Стоимость работ оценивается 
в 110 млн руб. на одну компа-
нию. Операторы опасаются, 
что часть суммы придется 
 платить им.

Префект Восточного администра-
тивного округа (ВАО) Юрий Захаров 
направил в начале июня главам ряда 
управ письмо (копия есть у 

”
Ъ“), в ко-

тором просит провести инвентари-
зацию кабельных линий вдоль Щел-
ковского шоссе и шоссе Энтузиастов. 
Префект сообщает о необходимости 
провести совещание с интернет-про-
вайдерами для обсуждения вопро-
сов размещения сетей в подземных 
коллекторах, подключения зданий, 
находящихся на первой линии, от 
многоквартирных домов, располо-
женных внутри кварталов, и произ-
вести демонтаж линий, проложен-
ных без оформления разрешитель-
ной документации. Неделю назад со-
стоялось это совещание, где было 
сказано, что департамент капиталь-
ного ремонта (ДКР) города в конце 
июня завершит прокладку подзем-
ной канализации вдоль шоссе Энту-
зиастов с установкой колодцев, но 
без доведения канализации до до-
мов — это должны сделать сами про-
вайдеры. Как сообщили 

”
Ъ“ в одном 

из операторов, совещание состоя-
лось 9 июня. При этом пока не ясно, 
кому будет принадлежать инфра-
структура между домами и в какую 

сумму обойдется ее аренда, добавил 
другой собеседник 

”
Ъ“. «Возможно, 

власти разъяснят на следующей 
встрече»,— надеется он.

«Никакой работы (по переносу 
линий.— 

”
Ъ“) префектура не ведет, 

мы только предоставили в ДКР ин-
формацию о провайдерах, работаю-
щих в этих районах»,— сообщил 

”
Ъ“ 

пресс-секретарь префектуры ВАО 
Андрей Иванов. Он добавил, что ДКР 
ведет работы по программе «Моя 
улица» (ее цель — создать благопри-
ятную среду для пешеходов и вело-
сипедистов). В самом департаменте 
капитального ремонта не ответили 
на вопросы 

”
Ъ“.

Получение писем о работах по 
выносу воздушных кабельных сетей 
с территории первой линии домов 
шоссе Энтузиастов, подтвердили в 
ГК «Акадо» (по данным «ТМТ Консал-
тинг», по итогам первого квартала 
занимала 17% московского рынка) и 
«МегаФоне» (9%). «Мы придержива-
емся закона, по которому перенос 
воздушно-кабельных переходов 
должен осуществляться за счет ини-
циатора процесса (такая норма есть 
в законе «О связи».— 

”
Ъ“)»,— отме-

тил представитель «Акадо» Денис 
Рычка. По мнению директора по ра-
боте с госорганами «МегаФона» 
Дмитрия Петрова, масштабное стро-
ительство подземной канализации 
в условиях кризиса станет крайне 
обременительным для операторов и 
бюджета. Единственно возможным 
решением проблемы, возникающей 
при переносе законно размещен-
ных линий под землю, станет ком-
пенсация затрат операторам, доба-
вил господин Петров. Он не взялся 

оценивать стоимость переноса, так 
как до сих пор неизвестны параме-
тры проекта. По подсчетам еще од-
ного участника рынка, работы вдоль 
Щелковского шоссе и шоссе Энтузи-
астов могут стоить около 110 млн 
руб. на одного оператора.

Господин Петров также замечает, 
что к линиям связи в воздухе под-
ключена часть базовых станций, в 
первую очередь оборудование LTE. 
«Его нельзя соединить с опорной се-
тью радиорелейными каналами. 
Кроме того, заменить канализацией 
воздушные провода не везде воз-
можно — например, в старых до-
мах, где нет необходимых коммуни-
каций. Потребуется получение со-
гласия собственников зданий и ар-
хитектурного надзора, что практи-
чески невыполнимо»,— указывает 
он. Представитель «Ростелекома» 
(доля на рынке Москвы — 18%) Вале-
рий Костарев отметил, что власти 
Москвы обсуждают перенос воздуш-
ных линий под землю не только на 
шоссе Энтузиастов и Щелковском 
шоссе, но и на других реконструи-
руемых улицах, например на Спи-
ридоновке, но решение еще не при-
нято. «При переносе линий связи 
необходимо руководствоваться дей-
ствующим законодательством и 
принципом обеспечения беспре-
рывности и качества оказания 
услуг»,— считает он. В МГТС (29%) за-
явили, что используют свои линей-
но-кабельные сооружения, разме-
щенные под землей, и готовы пре-
доставить место в канализации же-
лающим. В «Вымпелкоме» (15%) от-
казались от комментариев.

Анна Балашова

Интернет уходит в подземелье
Мэрия Москвы пытается спрятать провода

В апреле «Мидвест Интерпрай-
зес М» передал КиН права на конья-
ки «Старый город», «Александр Бер-
жерак» и водку Matrioshka, а «Реко-
на» — на водку «Катюша» (данные Ро-
спатента). Господин Евсеев не назы-
вает затраты завода на приобрете-
ние товарных знаков. Директор 
ЦИФРРА Вадим Дробиз оценивает 
портфель КиН примерно в $17 млн.

Акционером КиН Армен Еганян 
стал в 2000 году, возглавив в 2007 го-
ду совет директоров, с его именем 
связан ряд скандалов. Один эпизод 
случился с Банком Москвы, которо-
му КиН в середине 2000-х не платил 
дивиденды, другой — с миллиарде-
ром Игорем Кесаевым, чья группа 
«Меркурий» в 2007 году собиралась 

приобрести 51% завода, но так и не 
получила за свои деньги обещанно-
го. В 2009 году ФКП «Союзплодоим-
порт» обвинило КиН в неисполне-
нии условий контракта по разливу 
коньяка «Московский». В сентябре 
2014 года ФКП возобновило выпуск 
марки на КиН. Это стало возможным 
в том числе из-за того, что уже тогда 
господин Еганян отошел от управле-
ния, говорит один из собеседников 

”
Ъ“. В 2012 году предпринимателя 

приговорили к шести годам услов-
ного срока из-за двойной продажи 
контрольной доли в ООО «Усовские 
винно-коньячные подвалы».

Последние пять лет показатели 
работы КиН шли по нисходящей. 
Если в 2010 году завод был лидером 
по производству российского конья-
ка с объемом выпуска 1,1 млн дал, то 

затем он опустился на третье место 
— в 2014 году объем производства 
составил 0,6 млн дал. Выручка КиН 
упала с 2,5 млрд руб. в 2010 году до 
1,6 млрд руб. в 2014-м, чистая при-
быль — с 99,1 млн до 9,3 млн руб.

Сейчас перед менеджментом КиН 
стоит задача по итогам 2016 года 
выйти на объемы производства 2012 
года — 1 млн дал. В марте КиН объя-
вил о замораживании цен на свою 
продукцию до конца 2015 года, вы-
разив готовность сократить при-
быль ради роста натуральных объе-
мов. Увеличить производство на КиН 
рассчитывают и за счет расширения 
партнерства с «Союзплодоимпор-
том»: кроме коньяка «Московский» 
завод хотел бы разливать и другие 
коньячные марки ФКП.

Олег Трутнев

Армен Еганян ушел с разлива

Выручка от фиксированной те-
лефонии, снижающаяся не-
сколько лет подряд, перестала 
быть главным источником до-
ходов «Ростелекома» — госком-
пания больше зарабатывает на 
цифровых и контентных серви-
сах. Оператору помог госкон-
тракт на развитие «электронно-
го правительства».

Основную часть выручки «Росте-
лекома» за первый квартал 2015 года 
обеспечили контентные и цифро-
вые услуги — широкополосный до-
ступ в интернет (ШПД), платное ТВ, 
дополнительные и облачные услуги, 
а также VPN (организация виртуаль-
ной частной сети), следует из презен-
тации оператора. На этом «Ростеле-
ком» заработал 26,8 млрд руб. (37% 
квартальной выручки), тогда как на 
традиционной телефонии — 
25,8 млрд руб. (36%). «Для 

”
Ростелеко-

ма“ это качественное изменение. 
Растущий бизнес становится боль-
ше, чем тот, который падает»,— ска-
зала старший вице-президент опера-
тора Мария Флорентьева. По ее сло-
вам, четыре из восьми макрорегио-
нальных филиалов (МРФ) «Ростеле-
кома» («Москва», «Юг», «Дальний Вос-
ток» и «Урал») в первом квартале 
впервые заработали на «цифре» 
больше, чем на телефонии. По ее сло-
вам, к концу года эта тенденция рас-
пространится на все восемь МРФ.

По подсчетам аналитика Райф-
файзенбанка Сергея Либина, пере-
вес в сторону цифровых услуг у «Ро-
стелекома» впервые произошел во 

втором полугодии 2014 года. В чет-
вертом квартале компания дейст-
вительно получила 38% выручки от 
«цифры» и 34% от — фиксирован-
ной телефонии, но это случилось 
из-за разового платежа по госкон-
тракту «Электронное правительст-
во», подтверждает представитель 
«Ростелекома» Валерий Костарев. 
По итогам 2014 года доходы от 
«цифры» так и не превысили дохо-
ды от телефонии, добавляет он. В 
первом квартале 2015 года «Ростеле-
ком» получил 500 млн руб. по кон-
тракту «Электронное правительст-
во», но в январе—марте, по его сло-
вам, доходы увеличились больше за 
счет «органического роста услуг 
ШПД и платного ТВ». «2015 год будет 
первым, когда доходы 

”
Ростелеко-

ма“ от цифровых и контент-услуг 
превысят доходы от фиксирован-
ной телефонии»,— сказал Валерий 
Костарев.

• По данным «TMT Консалтинг», 
в первом квартале 2015 года в сег-
менте корпоративного ШПД 
у  «Ростелекома» было 37% рынка, 
у МТС — 10%, у «Вымпелкома» — 6%. 
В розничном сегменте «Ростелеком» 
занимал 36% рынка, МТС и «ЭР Теле-
ком» — по 9%, «Вымпелком» — 8%.
Сергей Либин говорит, что струк-

тура выручки госкомпании измени-
лась ожидаемо: доход от телефонии 
падает уже много месяцев подряд, а 
ШПД, услуги платного ТВ быстро 
растут. Тем не менее рынку важно 
видеть, что компании как-то удается 
компенсировать падение доходов 

из традиционных источников, гово-
рит аналитик «Уралсиб Кэпитал» 
Константин Белов.

Партнер Deloitte Антон Шульга 
уверен, что баланс выручки «Росте-
лекома» продолжит меняться в сто-
роны цифровых услуг. По его сло-
вам, изменению структуры доходов, 
в частности, будет способствовать не 
только продолжающийся рост спро-
са на услуги доступа в интернет и 
платного ТВ, но и тренд в фиксиро-
ванной телефонии. «Абсолютное 
большинство западных рынков по-
казывает постепенное снижение 
проникновения фиксированной те-
лефонии и трафика в сети, что явля-
ется результатом миграции их або-
нентов в мобильные сети. На некото-
рых рынках, где аналогичные фик-
сированные операторы раскрывают 
отчетность в разрезе телефонии и 
прочих услуг, доля последних уже се-
годня составляет около 60% против 
33% у телефонии»,— сказал Антон 
Шульга. Таким образом, операторы 
все больше превращаются в постав-
щика канала до потребителя, тогда 
как многие цифровые сервисы кли-
ент может купить у OTT-провайде-
ров (телефония — Skype, платное ТВ 
— Netflix и пр.), продолжает эксперт. 
«В долгосрочной перспективе акцио-
нерная стоимость 

”
Ростелекома“ бу-

дет зависеть от того, насколько удач-
но он будет конкурировать не только 
с альтернативными, но и с OTT-про-
вайдерами аналогичного контента и 
услуг»,— заключил Антон Шульга.

Владислав Новый

Правительство пришло на выручку
«Ростелеком» изменил структуру доходов

Этим летом интернет-компа-
нии, специализирующиеся 
на бронировании авиапереле-
тов для самостоятельных путе-
шественников, начали реализо-
вывать в полтора раза больше 
билетов на рейсы внутри Рос-
сии. Почти 16% продаж туристи-
ческих сайтов — это перелеты 
в Крым, ставший абсолютным 
лидером по спросу. Следом идет 
Сочи, на чью долю приходится 
около 4% всех проданных биле-
тов. Очевидно, что желание рос-
сиян отдыхать на домашних 
 курортах не очень выгодно аген-
там, зарабатывающим на комис-
сии: внутренние перелеты де-
шевле полетов за границу.

За год в структуре продаж у Any-
wayanyday реализация авиабилетов 
на российские направления выро-
сла с 28% до 46%. Эту тенденцию под-
тверждает и гендиректор Biletix 
Александр Сизинцев: «У нас в общем 
объеме продаж доля билетов за гра-
ницу сократилась с 32% до 21%, вну-
три страны увеличилась с 68% до 
79%». У Tutu.ru доля билетов по Рос-
сии выросла с 76,8% до 83,4%, у Avia-
sales — на 15%. «Если изначально со-
отношение продаж на международ-
ные и внутренние направления со-
ставляло 60 на 40, то к концу 2014 го-
да оно стало обратным»,— объясняет 
управляющий директор OneTwoTrip 
Михаил Соколов. Но, уточняет он, 
уже в марте ситуация выровнялась, 
сейчас сегменты разделены пример-
но поровну.

Билеты на зарубежные направле-
ния с перелетом туда и обратно за 

год подорожали на 0,7%, на внутрен-
ние — сократились на 4,3%, подсчи-
тал Biletix. У OneTwoTrip свои дан-
ные: стоимость билетов на внутрен-
ние перелеты в летний период за 
год увеличилась в среднем на 1,4%, 
до 9,3 тыс. руб., на зарубежные — на 
3%, до 15,4 тыс. руб. Так, уточнили в 
Anywayanyday, билеты в Париж по-

дорожали на 9%, до 17,6 тыс. руб., в 
Рим — на 7%, до 18,7 тыс. руб., в Май-
ами — на 123%, до 87,6 тыс. руб. Поэ-
тому спрос на эти направления упал 
на 44%, 51% и 61% соответственно. 
Этим летом также заметно сокра-
тился спрос на отдых в итальянском 
Римини (на 90%) и на испанской 
Ивисе (на 32%), отметили в Aviasales. 
Заграничные направления с деше-
выми перелетами, напротив, замет-
но выросли: продажи билетов в 
Стамбул увеличились на 37%, при 
этом авиабилеты подорожали всего 
на 4%, до 12,1 тыс. руб. (по данным 
Anywayanyday).

На долю российских курортов 
сейчас приходится 25% всех брони-
рований, говорит директор компа-
нии «Связной Трэвел» Алексей До-
рош. Доля Симферополя составляет 
15,9% всех российских направлений, 
Сочи — 4,3%, Краснодара — 2,2%, 
Анапы — 1,5%, Кавказских Мине-
ральных Вод — 1,2%. Симферополь 
сейчас абсолютный лидер — на него 
приходится 16% продаж, на втором 
месте Сочи — 3,08%, соглашается 
Александр Сизинцев. По данным 
Anywayanyday, количество продан-
ных за первые пять месяцев года би-
летов в Симферополь выросло на 
68%, в Сочи — на 32%. Еще 15% биле-
тов продается на относительно недо-
рогие зарубежные курорты (Тиват, 
Бургас, Тель-Авив, Барселона, Анта-
лья), добавляет господин Дорош.

Заметнее всего изменение струк-
туры спроса на самостоятельные по-
ездки ударит по самим агентам, чья 
прибыль может сократиться. Генди-
ректор «ВИП Сервиса» Дмитрий Го-
рин говорит, что агенты традицион-
но получают свою прибыль в качест-
ве комиссии на продажу, которая 
сейчас составляет не более 3% от сто-
имости тарифа: таксы и сборы, доля 
которых в стоимости билетов за год 
выросла с 23% до 35%, ею не облага-
ются. По оценкам господина Горина, 
по итогам 2015 года общий рост про-
даж билетов составит 5–7%, по ито-
гам 2014 года эта цифра составляла 
13–15%. DaTravel.com оценивала 
объем российского туррынка по ито-
гам 2014 года в $53 млрд, из которых 
18% пришлось на онлайн-тревел.

Александра Мерцалова

Туристы очертили границу
Россияне теперь проводят лето в Крыму и Сочи

Если бизнес обяжут заниматься 
премодерацией выдачи, то это «пара-
лизует работу поисковых систем и 
позволит необоснованно привле-
кать операторов поисковых систем к 
ответственности», предупреждает 
«Яндекс».

В  п я т н и цу  п р едс та в и т ел и 
Google, «Яндекса», Mail.ru Group, 
Rambler&Co, «Интерфакса», Россий-
ской ассоциации электронных ком-
муникаций встречались в Госдуме с 
главой комитета по информполи-
тике Леонидом Левиным. «Мы объ-
яснили технические особенности 
функционирования поисковых си-
стем, требующие указания на кон-
кретные URL с размещением ин-
формации,— продолжает руково-
дитель юридического департамен-
та Mail.ru Group Антон Мальги-
нов.— Приводили аргументы по 

поводу подсудности, чересчур ши-
рокого определения информации, 
ссылки на которую подлежат удале-
нию, иные юридико-технические 
замечания». Представители «Яндек-
са» и Google указали на встрече на 
несоответствие законопроекта ев-
ропейской практике применения 
права на забвение, на которую ссы-
лаются авторы проекта. В мае 2014 
года суд ЕС вынес решение в деле 
«Марио Гонсалес против Google», 
обязав поисковик удалить инфор-
мацию о продаже дома истца за дол-
ги. Это решение не вводит общее 
право на забвение, но операторы 
обязаны внимательно подходить к 
каждому случаю удаления ссылки 
из результатов поиска, оценивая 
возможность непропорционально-
го ограничения общественного ин-
тереса в доступе к информации. 
Российский законопроект таких ог-
раничений не содержит.

На встрече в Госдуме речь шла и о 
том, что поправки допускают воз-
можности для злоупотреблений, в 
том числе для борьбы с конкурента-
ми, добавляет представитель «Яндек-
са» Ася Мелкумова. Ранее законопро-
ект критиковали Координационный 
центр национального домена сети 
интернет, Институт исследований 
интернета, Rambler&Co и др. Однако 
профильные думские комитеты — по 
информполитике и по гражданско-
му, уголовному, арбитражному и про-
цессуальному законодательству — 
одобрили законопроект к принятию 
в первом чтении, которое состоится 
16 июня. Как рассказали 

”
Ъ“ участни-

ки встречи в Госдуме, Леонид Левин 
попросил компании представить 
свои замечания в виде поправок к 17 
июня. По их словам, такая спешка 
связана с тем, что депутаты намерены 
принять поправки до конца июня.

Роман Рожков

Без права гиперссылки
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ЦИТАТА

Я бы посоветовал отдыхать 
в России — это менее 
 риско ванное событие
— Олег Сафонов,
руководитель Ростуризма,  
в августе 2014 года



культура

В парке Горького открылся но-
вый музей современного искусст-
ва «Гараж», созданный по проекту 
знаменитого голландского архи-
тектора Рема Колхаса. Здание, 
созданное фондом «Айрис» Дарьи 
Жуковой, оказалось программ-
ным высказыванием о рестав-
рации советского прошлого. Ар-
хитектурным исполнением идеи 
восхищался ГРИГОРИЙ РЕВЗИН.

Музей — результат реконструкции 
кафе «Времена года» постройки 1968 
года. Это было нетиповое здание из 
типовых железобетонных изделий, 
дополненное в тех местах, где соот-
ветствующих изделий не нашлось, 
несколькими кирпичными стенами 
и вставками из стеклоблоков. В со-
ветское время там располагался боль-
шой пивной ресторан, любимое ме-
сто студентов Института стали и спла-
вов и Института нефти и газа име-
ни Губкина, а также некоторой части 
творческой интеллигенции, в постсо-
ветское — ресторан ненадолго злач-
но расцвел, а потом пришел в запу-
стение. Рем Колхас представил свой 
проект реконструкции два года назад 
в Лондоне, и проект реализован, за 
исключением отмены трансформи-
руемого пола на третьем этаже, пра-
ктически без изменений.

Снаружи здание представляет со-
бой контейнер из бесцветного по-
ликарбоната, приподнятый над зем-
лей на уровень человеческого ро-
ста,— эта, самая близкая к человеку 
зона постройки просто стеклянная 
и создает ощущение, что окружаю-
щий парк непосредственно входит 
в здание. Две крупные поликарбонат-
ные панели с двух сторон здания мо-
гут сдвигаться вверх, образуя замет-
ные акценты входов. Внутри здание 
трехэтажное, причем зона вестибю-
ля, куда выходят лестницы, раскры-
вается на всю его высоту. В вестибюль 
выходит стена с большой, частично 
сохранившейся мозаикой «Осень» — 
характерный образец монументаль-
ной халтуры ранних 70-х годов, ка-
кой было принято украшать здания 
домов культуры, загсов и учебных за-
ведений. Произведение отреставри-
ровано и тщательно укреплено. Как 
остро выразилась знаменитый худо-
жественный критик Ольга Кабанова, 
«общего вида щербатая мозаика не 
портит, ее оранжевый жизнерадост-
ный окрас поддержан зоной гардеро-
ба». Гардероб действительно оранже-
вый, цвета одежд голландской сбор-
ной. Часть внутренних стен — под-
линные кирпичные поверхности 
1960-х годов, как с черновой халтур-
ной кладкой, так и с облицовкой тем-
но-зеленым мелким кафелем. Бетон-
ные перекрытия этажей и лестницы 
отреставрированы и частично заме-
нены, введены бетонные и фанерные 
полы, металлические сетчатые огра-
ждения лифтовых шахт. В музее пять 
выставочных залов, лекционные за-
лы, библиотека, кафе и эксплуатиру-
емая кровля — это просторная терри-
тория с деревянным покрытием, по-
ка не вполне освоенное, но в будущем 
обещающее стать заметным общест-
венное пространство.

Не всякий человек считает шедев-
ром здание Центрального дома ху-
дожника на Крымской набережной, 
а новое здание «Гаража» издалека вы-
глядит его уменьшенной копией, как 
будто Дарья Жукова построила себе 
полигон для испытаний на будущее. 
Не всякий человек, пивший пиво 
в ранних 80-х в кафе «Времена года», 
испытывает нежность к советским 

временам (хотя тут наливали и то, что 
называлось чешским, а не только то, 
что называлось «Жигулевским»). Ра-
бота Колхаса — очень идеологиче-
ское произведение, а идеология та-
кая вещь, что многие не согласны. Хо-
чется высказаться, реставрируя в гор-
тани вкус прокисшей пивной бурды, 
который так запомнился с юности.

Хочется сказать про Колхаса. За-
мысел ведь прост как апельсин. Бо-
рис Гройс когда-то замечательно рас-
крыл смысловой механизм экспан-
сии авангарда: традиционное искус-
ство ставит границу между искусст-
вом и не искусством, авангард, низ-
вергая его, стремится преодолеть эту 
границу и поэтому постоянно ищет 
то, что не искусство, чтобы его ис-
кусством объявить. Мусор, экскре-
менты, расчлененка — все, что ка-
жется уж точно за гранью искусства, 
как раз и есть искусство. Искусство = 
не искусство. Колхас применяет ту 
же логику к реставрации. Есть памят-
ники прошлого, они нуждаются в ре-
ставрации, поскольку ценны, и сам 
акт реставрации есть указание на их 
ценность. Иерархия памяти — это от-
бор значимого и незначимого, один 
из центральных институтов европей-
ской цивилизации по осмыслению 
своего прошлого. Колхас программ-
но (первый раз на Венецианской би-
еннале 2010 года) заявил, что ценной 
является реставрация того, что памят-
ником не является, что памяти не со-
держит, совершеннейшего барахла, 
халтуры, мусора. Отреставрируйте 
его, и вы получите новый тип памят-
ника, иную парадигму памяти, ког-
да она принципиально не различает 
в прошлом ценностей. Все — бесцен-
но, оно же все — бессмысленно. Па-
мятник = не памятник.

Это авангард в реставрации, чего 
как будто бы не может быть по опре-
делению — но вот есть. Он пароди-
рует структуры палимпсеста в музе-
ефикации зданий, проживших сто-
летия,— реставрацию мозаик в древ-
них храмах византийского мира, по-
слойные раскрытия фактур в ренес-
сансных палаццо — где? — в зауряд-
ной советской пивной! Какая фанта-
стическая тонкость, как умно, как не-
ожиданно!

Хочется сказать и про точность вы-
бора фонда «Айрис». Замысел ведь 
2012 года, фактически в другой стра-
не! Кто тогда мог подумать, что исто-
рия совершит эдакий кульбит! По 
парку еще летал Сергей Капков, газе-
та The Guardian выходила с его фото-
графией и заголовком «В Москве пе-
рестали бить хипстеров», еще не схря-
сла модернизация, еще нефть была 
на взлете, «еще был не разменян мой 
первый золотой, еще подметки не по-
отрывались» — кто, кто тогда мог пре-
дугадать, что именно эта идея рестав-
рации советского прошлого, в его хал-
турной заурядности, в повседневно-
сти пивной времен холодной войны, 
станет главным трендом нашей бое-
вой и кипучей бучи? Ну что тогда бы-
ло-то, кроме разве что 1 мая 2012 го-
да Владимир Путин и Дмитрий Мед-
ведев после демонстрации под каме-
ры пошли выпить пива к сыну Иоси-
фа Кобзона в бар «Жигули»? Нет, какая 
сила предвидения! Какая точность! 
Как восклицал в одном романе один 
герой в надтреснутом пенсне: «Я в вос-
хищении, королева! Королева, мы 
в восхищении!»

Хочется и белоленточно поиро-
низировать. Понимаете, поликарбо-
нат — это такой инновационный ма-
териал, который уже давно и широ-

ко применяется в теплицах, дачном 
строительстве, заборах, хозяйствен-
ных постройках, так что его свойст-
ва хорошо известны. Он дешев, пре-
красный теплоизолятор, хорошо про-
пускает рассеянный свет — идеаль-
ный материал, но вот беда — очень 
недолговечен на открытом возду-
хе. Через два года он начинает прио-
бретать характерный, как выражают-
ся критики, окрас малопристойного 
сжелтевшего цвета старой мочи, те-
ряет прозрачность, стойкость, суще-
ственно деформируется в размерах 
и через пять-семь лет настоятельно 
требует замены. Так что эта реставра-
ция советского прошлого — она нена-
долго. Совсем скоро она превратится 
в такой же мусор истории, как совет-
ская пивная.

Но, к глубочайшему моему сожале-
нию, все эти размышления, сами по 
себе, как мне кажется, не лишенные 
тонкости, не имеют отношения к де-
лу. Увы и ах, с критиками так бывает, 
что проклятые произведения не лезут 
в концепцию. Проблема в том, что это 
великолепная работа с позиций пря-
мого архитектурного качества.

Эта материя сложнее всего переда-
ется и словами, и фотографиями, это 
физические свойства объекта, и для 
того, чтобы их ощутить, надо просто 
там побывать — ну или поверить на 
слово. Там великолепное пространст-
во. Полезно сравнить его с ЦДХ, на ко-
торый «Гараж» похож. В ЦДХ достигну-
то редкое сочетание гигантских про-
странств для толпы, совершенно не 
соразмерных ни человеку, ни произ-
ведению, и ощущения, что эта пусто-
та на тебя давит потолками. Я знаю, 
у нас теперь принято считать это зда-
ние шедевром, но, с моей точки зре-
ния, это в лучшем случае яркий при-
мер оставленности мировым художе-
ственным гением. Здесь вроде та же 
структура пространства. Но это про-
странство везде тебе соразмерно — 
так, что коридоры создают ощущение 
своих тропинок, как у себя в кварти-
ре, а залы по пропорциям сделаны 
так, будто это не приплюснутые СНИ-
Пы 70-х годов, а дворцы XVIII века. 
А потолки! Слушайте, он оставил не-
зашитыми все бетонные ребра пере-
крытий, и они приобрели глубину 
и таинственность кессонированных 
ренессансных залов.

А вы знаете, это ведь сложно. Ведь 
вовсе не даром у нас их зашивают та-
кими премерзкими серыми панель-
ками — туда закладывают все инже-
нерное обеспечение здания: электри-
ку, вентиляцию, отопление, а в выста-
вочных зданиях еще и весь крепеж. 
А тут ничего этого нет, так что даже 
ходишь и недоумеваешь: куда же он, 
черт возьми, все это дел? Как это мо-
жет быть? Все равно как открыл капот 
машины — а там пусто, но она при 
этом ездит. Чудо, и я даже не представ-
ляю себе, как это сделано и сколько 
это стоило, но заметьте, это все сдела-
но, чтобы оставить нам такую глубину 
голых потолков. Просто оцените, ка-
ких денег и усилий стоит этот голый 
ребристый бетон.

Там, в этой элементарной короб-
ке, поразительное разнообразие фак-
тур. Старый кирпич, новый кирпич, 
стеклоблоки, поливная плитка, фа-
нерные полы, бетонные наливные 
полы, конструктивный бетон, бетон 
с мраморной крошкой, черный ме-
талл, никелированный металл — из 
элементарных сегодняшних строи-
тельных материалов Колхас ухитрил-
ся получить палитру, сравнимую по 
богатству с барочным дворцом. Там 

глаз постоянно упирается во что-то 
новое. И там совершенно фантастиче-
ская работа со светом. Этот самый по-
ликарбонат дает невероятную диффе-
ренциацию рассеянного света, я та-
кого нигде не видел. Мягкий, теку-
чий, с тихой радостью неожиданных 
всплесков и легкой меланхолией раз-
мытых теней, это лучший музейный 
свет, который можно себе предста-
вить. Ринальди в Мраморном дворце 
в Петербурге так работает с оттенка-
ми розового, перламутрового и серо-
го — мрамора! — как Колхас с обтека-
емыми этим светом оттенками бето-
на, фанеры и, черт побери, советско-
го зеленого кафеля. Вы и представить 
себе не сможете, сколько поэзии мож-
но достать их этого сора.

В общем, вовсе это не реставрация 
советских 60-х. Это утопия советских 
60-х. Это рассказ про то, что они пы-
тались построить, когда бились в тес-
ных клетках советских СНИПов под 
бдительным присмотром госстроев-
ских инспекторов, которые кромса-
ли их проекты под убогие технологии 
отечественных строительных комби-
натов,— но не построили. Здесь есть 
мастерство. Здесь есть качество про-
странства, детали, эффекты прозрач-
ной лестницы, сложных перспектив-
ных видов — сюда надо прийти про-
сто для того, чтобы понять, какой мо-
гла бы быть советская архитектура. 
Но не была.

А концепции что ж. Колхас — не 
Сигэру Бан, строивший первый па-
вильон «Гаража» в парке Горького, он 
не сводится к своим программам. Он 
бесконечно сложнее, он именно Мас-
тер. Когда-то Юрий Михайлович Лот-
ман сказал мне: «Концепции — то-
вар скоропортящийся». Какая разни-
ца, какую программу вкладываешь 
в здание? Она выветривается. Зда-
ние — остается.

ОТКРЫТИЕ МУЗЕЙ

Утопия советской пивной
«Гараж» открылся

Театральная компания «Римини  
Протокол» создала московскую  
версию своей аудиоэкскурсии  
«Remote...». Проект «Remote 
Moscow» зрители могут опробо-
вать на себе до начала октября. 
С наушниками по знакомому и не-
знакомому родному городу про-
гулялся РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Если в ближайшие несколько ме-
сяцев, прогуливаясь по Страстному 
бульвару, вы столкнетесь с группой 
людей в наушниках, пятящихся спи-
ной, а потом бегущих наперегонки, 
или же, спускаясь в метро по эскала-
тору, увидите пару десятков пасса-
жиров, выгнувших руки над голова-
ми в балетной позиции, не торопи-
тесь глупо шутить насчет дня откры-
тых дверей в дурдоме или понима-
ющие объяснять, что это флешмоб. 
К флешмобу, впрочем, аудиоэкскур-
сия «Remote Moscow», сделанная по 
заказу независимого продюсера Фе-
дора Елютина знаменитой немец-
ко-швейцарской театральной ком-
панией «Римини Протокол», некото-
рое отношение имеет.

Проект «Remote...», родившийся 
пару лет назад в Берлине, был адап-
тирован уже к двум десяткам горо-
дов в разных странах. И даже в Рос-
сии это не премьера: в прошлом го-
ду зрители-экскурсанты под руко-
водством режиссера Штефана Кэ-
ги уже гуляли по Санкт-Петербургу. 
Полтора часа участников похода ве-
дет по городу синтезированный го-
лос, в середине пути превращаю-
щийся из женского в мужской. По-
водырь меняет имя, но не изменя-
ет принцип общения с участником 
прогулки: голос не только указыва-
ет, куда идти и что делать, но дает 
иронические и философские ком-
ментарии к происходящему, рас-
суждает о вечном и сиюминутном, 
просит вспомнить что-то или, на-
против, о чем-то пофантазировать.

Конечно, в каждом городе текст 
звучит разный. Не только потому, 
что маршруты и объекты на пути 
разные, но прежде всего потому, что 
разные городские атмосферы — на-
верное, только в Москве голос мо-
жет просить обратить внимание на 
то, какие неприветливые лица у лю-
дей на эскалаторе, и ошибки никог-
да не случится. Не надо объяснять, 
что отделение видимого от слыши-
мого производит магический эф-
фект и текст, звучащий в наушни-
ках, решительно меняет отношения 
между человеком и городом. Осо-
бенно если проходишь по маршру-
ту, который неоднократно преодоле-
вал автоматически, не осознавая пу-
ти. «Remote...» и о том, что такое быть 
одному в городе и мире, и о том, что 
одному невозможно остаться. И еще 
о том, как сохранить умение отли-

чаться от других, как не потерять-
ся, но и как не бояться быть одним 
из многих.

Голос, который ведет и руководит, 
можно назвать внутренним собесед-
ником, но можно и голосом высше-
го разума. Кстати, дважды, в нача-
ле и середине маршрута, путешест-
венники оказываются где-то рядом 
с религией: сначала останавливают-
ся у храма, а позже даже перекусыва-
ют в трапезной Высоко-Петровского 
мужского монастыря. Так что мысль 
о том, что «Римини Протокол» напо-
минает нам о какой-то новой, прин-
ципиально изменившейся роли не-
бесных сил в постиндустриальном 
социуме, приходит сама собой.

Впрочем, никаких нравоуче-
ний путешественникам не навязы-
вают. Скорее наоборот — «Remote 
Moscow» почти целиком состоит 
из забавных приключений, из ма-
леньких радостей городской жиз-
ни. Часть из них чисто техническо-
го свойства: поди пойми, как это так 
устроено, что голос в наушниках зна-
ет, сколько именно секунд осталось 
до зеленого сигнала на светофоре. 
Часть — свойства театрального: на 
небольшой дворовой волейболь-
ной площадке одна половина груп-
пы превращается в игроков, а дру-
гая — в зрителей. Сделать же груп-
повое селфи в круглом зеркале, ви-
сящем у выездных ворот монастыря, 
непреодолимо хочется еще до того, 
как голос в наушнике рекомендует 
вам достать телефон. Особое же удо-
вольствие — участие в полушутли-
вой несанкционированной демон-
страции, адрес которой мы здесь, ко-
нечно, не укажем.

Экскурсия «Remote Moscow» 
с легкостью может быть причисле-
на к числу лучших развлечений 
нынешнего лета. Хотя, как и боль-
шинство документальных проек-
тов компании «Римини Протокол», 
она в занимательной форме гово-
рит о вещах, в сущности, не слиш-
ком приятных, как и положено се-
рьезному искусству. Неслучайно, 
что начинается прогулка на Миус-
ском кладбище, где зрителям пред-
ложено подумать о своей будущей 
могиле, а заканчивается на высо-
кой террасе Центрального универ-
мага (в Берлине конечным пунктом 
была крыша больницы, в Авиньо-
не — балкон оперного театра) с ви-
дом на город и на небеса. В финале, 
прежде чем голос в наушниках ис-
чезнет, каждый должен словно ис-
париться, исчезнуть, а сам весь этот 
остроумно придуманный путь от 
кладбища до неба должен напом-
нить о чем-то весьма существенном. 
Не то о необходимости радовать-
ся жизни с умом, не то о позабытой 
возможности спасения.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

От могилы к митингу
«Римини Протокол» приглашает 
на экскурсию по Москве

Коммерсантъ   l   Понедельник 15 июня 2015 №102/П  l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

В клубе YotaSpace выступила певица Рошин Мёрфи.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В музей современного искус-
ства «Гараж», построенный 
 Ремом Колхасом, нужно при-
ходить за тем, чтобы понять, 
какой могла бы быть советская 
архитектура   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Спектакль трио берлинских режиссеров «Римини Протокол» «Remote Moscow» 
происходил на улицах столицы и в головах зрителей  ФОТО TEATRALL.RU
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«Кливленд» Тимофея Мозгова  
в пятом матче финальной серии  
чемпионата НБА сыграет в гостях  
с «Голден Стейт»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2016

Смелость против крепости
Российская команда опять проиграла австрийцам

Сборная России, проведя в от-
борочном турнире к чемпиона-
ту Европы 2016 года очередной 
неудачный матч под руководст-
вом итальянского тренера Фабио 
Капелло, оказалась в критиче-
ской ситуации. Она проиграла на 
своем поле лидеру группы G ав-
стрийцам с тем же счетом — 0:1, 
с каким уступила им прошлой 
осенью на выезде, и существен-
но ухудшила шансы занять хотя 
бы второе место и попасть на кон-
тинентальное первенство, минуя 
стыковые встречи.

В этом матче сборной России оч-
ки были очень нужны — даже добы-
тая в марте благодаря хулиганствам 
черногорских болельщиков «техни-
ческая» победа со счетом 3:0 над од-
ним из конкурентов не вывела ее в ту 
зону, откуда напрямую попадают на 
чемпионат Европы. Россияне нахо-
дились на третьей позиции, то есть в 
«зоне стыковых игр». А добывать оч-
ки пришлось в условиях, довольно 
близких к экстремальным. И речь тут, 
конечно, не про качество поля спар-
таковского стадиона «Открытие».

О дефиците футболистов с россий-
ским паспортом, годных для матчей 
высокого уровня, скажем так, уровня 
выше товарищеского, выигранного 
в воскресенье у белорусов, говори-

ли и до того, как тренером сборной 
стал Фабио Капелло. Так вот, еще в пе-
риод подготовки к игре с австрийца-
ми стало известно, что травма не по-
зволит выйти на поле Сергею Игна-
шевичу, одному из тех, кто этот дефи-
цит олицетворяет — в том смысле, 
что адекватной замены в центре обо-
роны ему не изобрели лет за десять. 
А меньше чем через 15 минут после 
начала игры, неудачно упав, отпра-
вился на носилках за пределы по-
ля и вечный напарник Игнашевича 
Василий Березуцкий. И если Ивана 
Новосельцева, вышедшего в старто-
вом составе, можно было назвать не-
опытным бойцом, но применитель-
но к заменившему Березуцкого Ни-
ките Чернову и такое определение 
выглядело чересчур мягким. 19-лет-
ний парень в основе своего клуба — 
ЦСКА — толком не поиграл.

А сборная Австрии, здорово при-
бавившая в последнее время, перед 
уходом Василия Березуцкого актив-
но убеждала в том, что надежная за-
щита хозяевам в этот вечер понадо-
бится. Гости были напористы и шу-
стры. А пока за кромкой решалась 
судьба Березуцкого и сборная России 
играла в меньшинстве, австрийцы 
даже соорудили запоминающийся 
момент. Златко Юнузович вывалил-
ся чуть ли не один на один с Игорем 
Акинфеевым и успел пробить, пре-
жде чем его накрыли. Вратарь устоял.

Удивительно, что за неприятно-
стью с Березуцким последовал чрез-
вычайно симпатичный отрезок в 
исполнении хозяев. Примерно чет-
верть часа они баловали публику 
весьма креативным футболом — тон-
ко проходили центр поля, хитро ра-
зыгрывали стандарты. Кульминаци-
ей этого отрезка был удар от линии 
штрафной Олега Шатова — голкипер 
Роберт Альмер выудил мяч в углу.

Казалось, что сборная России ос-
воилась, приноровилась к ситуации. 
И вот на этом внушавшем оптимизм 

фоне в ее штрафной после австрий-
ского прострела вдруг возникла па-
ника, которой многие, зная о кадро-
вых проблемах россиян, так боялись. 
Денис Глушаков сблокировал два под-
ряд удара Юнузовича, а вот рядом с 
Марком Янко, к которому отлетел 
мяч, никого не оказалось. Форвард 
стоял спиной к воротам, но классно 
сгруппировался и пробил через себя 
без вариантов для Акинфеева.

И российский футбол моменталь-
но поблек. Хозяевам крупно повез-
ло сразу же вслед за первым голом 
не пропустить второй. У Юнузовича 
как-то поразительно легко прошел 
диагональный пас на Юлиана Баум-
гартлингера, а тот обнаружил перед 
собой абсолютно пустую штрафную 
площадку: хочешь — бей, хочешь — 
продвигайся дальше. Акинфеев вы-
бросился, конечно, на соперника, 
но помешать ему не успевал. Баум-
гартлингер, перекидывая голкипе-
ра, умудрился промазать.

Фабио Капелло признаки надви-
гающейся беды не видеть не мог. И 
реагировал на них заменами, кото-
рые можно назвать смелыми. В пе-
рерыве выпустил вместо одного но-
вобранца сборной, Олега Иванова, 
новобранца другого — Алексея Ми-
ранчука. Позже пожертвовал полуза-
щитником Дмитрием Комбаровым 
ради нападающего Александра Кер-
жакова, до предела насытив атаку, 
хотя прежде почти всегда ставил на 
осторожность и надежность.

Второй тайм российская команда, 
надо сказать, проводила гораздо ве-
селее и шансы создавала. Иногда — 
неплохие шансы. Такие, какой был, к 
примеру, у Миранчука, едва не вбив-
шего мяч головой под перекладину, 
или у снова палившего издали Шато-
ва. Но ощущения давления такой си-
лы, что неизбежно должно заставить 
рухнуть австрийскую крепость, все-
таки не возникало. Крепость (огры-
заясь, кстати, острыми контрвыпа-
дами) устояла, не получив особенно 
серьезных пробоин.

После этого матча сборная Австрии 
практически забронировала себе пу-
тевку на французский чемпионат Ев-
ропы, а ближайшее будущее сбор-
ной России, для которой отборочный 
цикл возобновится матчем в сентя-
бре с по-прежнему опережающими ее 
шведами, покрылось густым-густым 
туманом. Как, не исключено, и бли-
жайшее будущее Капелло. Про ита-
льянца министр спорта РФ Виталий 
Мутко накануне встречи с австрийца-
ми сказал, что для него ее итог будет 
настолько же «ключевым», насколько 
для всей российской команды.

Алексей Доспехов

НХЛ

«Тампа» почти потухла
После двух побед подряд  
«Чикаго» оказался в шаге от Кубка Стэнли

КАДРЫ

Виктор Гончаренко 
перебрался на Урал
Он стал главным тренером 
екатеринбургской команды

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Чемпион размялся перед Александром Поветкиным
Деонтей Уайлдер провел первую защиту титула WBC

Американец Деонтей Уайлдер 
провел первую защиту принад-
лежащего ему титула чемпио-
на мира в супертяжелом весе по 
версии Всемирного боксерско-
го совета (WBC), нокаутировав 
в девятом раунде Эрика Молину. 
В следующем бою Уайлдер, впол-
не вероятно, встретится с россия-
нином Александром Поветкиным, 
который является обязательным 
претендентом на пояс WBC.

Деонтей Уалдер взял единствен-
ный чемпионский пояс в супертяже-
лой категории, не принадлежащий 
выдающемуся украинскому боксе-
ру Владимиру Кличко, одолев по оч-
кам в январе Бермейна Стиверна. А 
для первой защиты титула выбрал, 
как часто бывает, соперника, чей рей-
тинг (седьмой в WBC) соответствует 
требованиям регламента, но чей ре-
альный класс, прямо скажем, особен-
но не кричит о том, что ему надо бы-
ло обязательно дать такой шанс. Эрик 
Молина, американец мексиканско-
го происхождения,— неплохой бок-
сер, но без каких-то грандиозных до-

стижений в карьере, с ничем не при-
мечательным послужным списком. 
Представить Уайлдера проигрываю-
щим ему было довольно сложно.

Чемпион и не проиграл. В четвер-
том раунде он дважды послал пре-
тендента в нокдаун. В пятом добавил 
еще один. А в девятом тяжелым уда-
ром в голову правой дело закончил.

Российских поклонников бок-
са бой в Алабаме должен был инте-
ресовать прежде всего с той точки 
зрения, что следующим противни-
ком Уайлдера наверняка станет са-

мый популярный российский бок-
сер Александр Поветкин. В мае, ра-
зобравшись за несколько секунд с 
кубинцем Майком Пересом, Повет-
кин завоевал статус официального 
претендента на звание WBC. А Уайл-
дер после поединка с Молиной под-
твердил, что ждет встречи с россий-
ским бойцом.

Так вот, поединок этот на самом де-
ле, если говорить о форме Уайлдера, 
оставил неоднозначные впечатления. 
С одной стороны, он показал, что ко-
зыри американца — хороший удар с 

обеих рук, атлетизм — никуда не де-
лись. С другой, и недостатки Уайлде-
ра он высветил достаточно отчетливо.

Главный из этих недостатков — 
посредственная защита. Молина — 
не великий мастер комбинаций, но 
по ходу боя ему несколько раз удава-
лось прилично потрепать нервы тем, 
кто переживал за Уайлдера. Речь, на-
пример, об эпизоде в третьем раун-
де, в котором претендент достал чем-
пиона левым хуком: ситуация была 
близка к такой, когда принято отсчи-
тывать нокдаун. Более того, уже по-
бывав на полу, Молина продолжал 
изредка прилично попадать.

А Уайлдер, добившись очевидно-
го перевеса, все никак не мог завер-
шить бой, хотя казалось, что завер-
шать его обязан. И «выживал» Моли-
на не только благодаря собственно-
му упрямству и стойкости, про ко-
торые так много говорил чемпион, 
но и благодаря слишком очевидной 
фальши в действиях самого чемпио-
на. Ее, правда, можно списать на не-
дооценку оппонента, но кто знает.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т Е В Г Е Н И Й  Г Р А Д О В И Ч  Т Р Е Б У Е Т  Р Е В А Н Ш А

Команда бывшего чемпиона мира по версии Международной боксерской федерации (IBF) 
в весовой категории до 57,15 кг россиянина Евгения Градовича подала протест на результат 
титульного боя с британцем Ли Селби. Об этом сообщил менеджер российского спортсмена 
Эгис Климас. Градович 30 мая в Лондоне уступил Селби техническим решением в восьмом 
раунде из-за полученной травмы и не сумел защитить титул чемпиона мира по версии IBF.

Команда российского боксера заявила о несогласии с решением об остановке боя и бу-
дет требовать проведения реванша. «Мы подали протест на результат поединка и отправили 
все бумаги в (IBF). Теперь будем ждать решения организации»,— сказал Эгис Климас.

Эта защита была обязательной для россиянина, который потерпел первое поражение 
в карьере при 19 победах (9 — нокаутом). Евгений Градович не сумел в пятый раз защитить 
титул, которым владел с мая 2013 года. ТАСС

Новым главным тренером клуба 
Российской футбольной премь-
ер-лиги «Урал» назначен Виктор 
Гончаренко. На тренерском посту 
белорусский специалист сменит 
Александра Тарханова, под ру-
ководством которого екатерин-
бургская команда в минувшем 
сезоне с трудом избежала выле-
та из премьер-лиги.

В следующем сезоне руководить 
екатеринбургским «Уралом» бу-
дет Виктор Гончаренко. Контракт с 
38-летним белорусским специали-
стом подписан на три года. «Виктор 
Гончаренко — очень хороший тре-
нер. Нам кажется, это именно тот спе-
циалист, который сможет поставить 
нашей команде качественную игру 
и с которым 

”
Урал“ будет двигаться 

вперед»,— заявил президент «Урала» 
Григорий Иванов.

Напомним, что «Урал», в минувшем 
сезоне выступавший под руководст-
вом Александра Тарханова, с трудом 
сохранил место в премьер-лиге. Ко-
манда заняла в чемпионате 13-е ме-
сто и вынуждена была подтверждать 
свое право остаться в элитном диви-
зионе в переходных матчах, в кото-
рых в роли ее соперника выступа-
ла «Томь». Исход двухматчевого про-
тивостояния решил единственный 
мяч, забитый «Уралом» на чужом по-
ле. Стоит отметить также, что пере-
ходные матчи проходили в отсутст-
вие Александра Тарханова, который 
был вынужден взять тайм-аут из-за 
болезни. В итоге господин Тарханов 
решил отойти от тренерской работы. 
Но в «Урале» он остался — на должно-
сти советника президента клуба.

Виктор Гончаренко, несмотря на 
молодость, успел зарекомендовать се-
бя вполне удачливым тренером. Боль-

ше того, за ним числится своего рода 
рекорд. В 2008 году белорусский БАТЭ 
под его руководством вышел в группо-
вую стадию Лиги чемпионов. Гонча-
ренко, которому на тот момент было 
30 лет, таким образом, стал самым мо-
лодым наставником команды, высту-
пившей в групповом турнире главно-
го еврокубка. В 2010 году с тем же БА-
ТЭ Виктор Гончаренко и вовсе вышел 
в 1/16 Лиги Европы, а два года спустя, 
снова выступая в Лиге чемпионов, БА-
ТЭ одержал две сенсационные побе-
ды, сумев переиграть «Лилль» и «Бава-
рию» с одинаковым счетом — 3:1.

В Россию Виктор Гончаренко пере-
брался в 2013 году, приняв приглаше-
ние краснодарской «Кубани». В сезоне 
2013/14 «Кубань» заняла в чемпиона-
те России восьмое место. В чемпиона-
те 2014/15 команда стартовала весьма 
успешно, выдав девятиматчевую се-
рию без поражений. После 13 туров 
команда шла на пятом месте, отставая 
от дающей путевку в Лигу чемпионов 
второй позиции всего на один балл. 
Однако это не помешало руководст-
ву «Кубани» неожиданно уволить Вик-
тора Гончаренко и назначить на его 
место Леонида Кучука. По официаль-
ной версии, Гончаренко был отправ-
лен в отставку за неумение достаточ-
но жестко общаться с футболистами. 
Примечательно также, что в 15 матчах 
первенства России, проведенных «Ку-
банью» под руководством Леонида Ку-
чука, краснодарцы одержали всего од-
ну победу. Правда, они дошли до фи-
нала Кубка России, но там все равно 
проиграли «Локомотиву».

Добавим, что Виктор Гончаренко 
рассматривался и в качестве канди-
дата на должность главного тренера 
московского «Спартака».

Александр Петров

Виктор Гончаренко подписал с «Уралом» контракт на три сезона    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Буквально за пару дней расклад 
в финале Кубка Стэнли перевер-
нулся с ног на голову. Казавший-
ся перед минувшим уикендом его 
фаворитом «Тампа-Бей Лайтнинг» 
потерпел два подряд поражения, 
возможно, потерял из-за травмы 
одного из своих лидеров — Никиту 
Кучерова, и теперь безусловным 
фаворитом уже выглядит его про-
тивник — «Чикаго Блэкхокс». До 
триумфа ему остался один шаг.

Этот финал Кубка Стэнли уже на-
зывают самым равным в истории. И 
вряд ли здесь есть какая-то особен-
ная натяжка. Как не обратить вни-
мание, например, на такую стати-
стику: все пять матчей серии закан-
чивались с чьим-то перевесом в одну 
шайбу. Более того, по ходу этих мат-
чей никто и не вел с разницей солид-
нее, чем одна шайба. В общем, выиг-
рывают в финале исключительно на 
тоненького, благодаря нюансам.

В этом смысле пятая встреча, про-
ходившая на площадке «Тампы», ни-
чем не отличалась от предыдущих. 
А нюансами, имевшими важней-
шее, может быть, даже ключевое зна-
чение, насыщен был ее стартовый 
период. К этим нюансам обязатель-
но нужно отнести несчастье, случив-
шееся с Никитой Кучеровым.

От российского форварда в ны-
нешнем play-off у «Тампы» зависит 
многое. Без Кучерова ее вообще тя-
жело сейчас представить. И вот уже 
в начале матча она его потеряла: на-
падающий, пытаясь забить гол, вре-
зался в чикагского голкипера Кори 
Крофорда, потом в стойку ворот и от-
правился в раздевалку, на лед уже не 

вернувшись. О характере поврежде-
ния представители «Тампа-Бей» не 
говорили, но, судя по всему, оно до-
статочно серьезное.

Еще один нюанс связан с врата-
рем «Тампы» Беном Бишопом. В де-
бюте серии он тоже травмировал-
ся, а четвертый матч именно из-за 
неважного физического состояния 
пропустил — его позицию занял рос-
сиянин Андрей Василевский. Но в 
следующем Бишоп решил выйти и 
довольно быстро отметился просто 
ужасной ошибкой. Он решил под-
страховать партнеров и выскочил 
за шайбой далеко-далеко из ворот, в 
круг вбрасывания. Однако защитник 
«Тампы» Виктор Хедман намерений 
Бишопа не понял и покатился в ту же 
точку. В итоге партнеры столкнулись, 
а шайбу подобрал форвард «Чикаго» 
Патрик Шарп. Он не поражал цель 
давным-давно — на протяжении 13 
матчей. Однако в этом эпизоде про-
махнуться было нереально — перед 
Шарпом находились пустые ворота.

Конечно, впереди была еще куча 
времени. Но в этой серии каждый 
гол на вес золота. «Тампа-Бей» без Ку-
черова в оставшееся время сподоби-
лась на единственную шайбу Валтте-
ри Филппулы. «Чикаго» также еще 
разок отличился: в заключительном 
периоде Антуан Верметт принес ему 
победу и недавно потерянный статус 
фаворита финала.

Причем теперь «Чикаго» — фаво-
рит безусловный. Чтобы взять Кубок 
Стэнли, ему надо выиграть лишь 
один матч — скажем, сегодняшний 
на своей площадке.

Алексей Доспехов

Отборочный турнир 
чемпионата Европы 
2016 года
Группа G. Шестой тур. Россия—Австрия 0:1 
(Янко, 33). Лихтенштейн—Молдавия 1:1 (Визер, 
21 — Богю, 44).

Положение команд в группе G
 И В Н П М О
1. Австрия 6 5 1 0 11:2 16

2. Швеция 5 2 3 0 7:3 9

3. Россия 6 2 2 2 9:4 8

4. Черногория 5 1 2 2 3:5 5

5. Лихтенштейн 6 1 2 3 2:12 5

6. Молдавия 6 0 2 4 3:9 2

Матч Швеция—Черногория завершился 
после подписания номера в печать.

Расписание матчей в группе G 
5 сентября: Россия—Швеция,  
Австрия—Молдавия, Черногория—Лихтенштейн.  
8 сентября: Лихтенштейн—Россия,  
Молдавия—Черногория, Швеция—Австрия.  
9 октября: Лихтенштейн—Швеция,  
Молдавия—Россия, Черногория—Австрия.  
12 октября: Австрия—Лихтенштейн,  
Россия—Черногория, Швеция—Молдавия.

Россия—Австрия 0:1
Янко, 33.
Россия: Игорь Акинфеев — Иван Новосельцев, 
Игорь Смольников, Василий Березуцкий (Никита 
Чернов, 12), Юрий Жирков — Дмитрий Комбаров 
(Александр Кержаков, 71), Денис Глушаков, Роман 
Широков, Олег Шатов, Олег Иванов (Алексей 
Миранчук, 46) — Александр Кокорин.
Австрия: Роберт Альмер — Кристиан Фукс, Мартин 
Хинтереггер, Александр Драгович, Флориан 
Кляйн — Штефан Ильзанкер, Юлиан Баумгартлин-
гер, Мартини Харник (Марсель Забитцер, 65), 
Златко Юнузович (Себастьян Прёдль, 87) — Марко 
Арнаутович, Марк Янко (Рубин Рафаэль Окоти, 75).
Предупреждения: Кокорин, 80 — Кляйн, 87.
Судья: Милорад Мажич (Сербия).
14 июня. Москва, стадион «Открытие Арена».

Гол Марка Янко (справа) в во-
рота сборной России значи-
тельно ухудшил шансы нашей 
команды на выход в финаль-
ную часть чемпионата Европы   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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